
БЕЗОПАСНОСТЬ Контроль за соблюдением самоизоляции становится 
обязательным, как мытье рук

Вирус в удаленном доступе

Марина Трубилина

Б
ронирование апартамен-
тов в очередном арендном 
доме в Москве открыл 

ДОМ.РФ. Предлагается жилье 
разных площадей — от студий до 
4-комнатных квартир. Цены на-
чинаются от 52 тысяч рублей в 
месяц. Это первые шаги к раз-
витию рынка арендного жилья, 
который мог бы многим помочь 
решить квартирный вопрос. 

В арендном доме, в отличие 
от обычного съемного жилья, 
люди заключают договор не с 
частным лицом, а с организа-
цией. Кроме того, в здании жи-
вут только арендаторы — для 
постоянного проживания пло-
щади не продаются. Как сооб-
щили в ДОМ.РФ, такое жилье 
пользуется спросом — средне-
годовая заполняемость перво-
го арендного дома, сданного в 
2017 году, около 98%. 

По соседству за 65 тысяч ру-
блей можно снять уже двух-
комнатную квартиру, однако 

жилье в арендном доме — биз-
нес-класса, а рядом, на Куту-
зовском проспекте, много до-
рогих офисов, поэтому оно дей-
ствительно будет пользоваться 
спросом. «Но конкурентом об-
ычным арендодателям этот дом 
не станет, — считает управляю-
щий директор «МИЭЛЬ-Арен-
да» Мария Жукова. — Это лишь 
заставит владельцев вокруг 
привести свои квартиры в бо-
лее достойный вид». И вряд ли 
такой формат жилья будет 
пользоваться спросом где-то 
кроме Москвы. «В Санкт-Пе-
тербурге такой проект может 

быть, но он точно не будет та-
кого размера и такого масшта-
б а ,  —  п ол а га ет  Ж у к о в а .  — 
Остальные города-миллионни-
ки, наверное, просто не найдут 
достаточного количества кли-
ентов для проектов такого мас-
штаба и ценовой категории».

Арендные дома ДОМ.РФ — 
первые шаги в организации ци-
вилизованной аренды в Рос-
сии, напоминает руководитель 
Комиссии в сфере жилищной 
политики Общественного сове-
та при минстрое, президент 
Фонда «Институт экономики 
города» Надежда Косарева. 

Арендного жилья категориче-
ски не хватает, особенно в 
крупных городах, считает Ко-
сарева. При этом оно домини-
рует в зарубежных мегаполи-
сах, в Берлине его доля доходит 
до 80%. В России, наоборот, — 
90% жилья в собственности, 
при этом лишь процентов 10 
сдается частными лицами в 
аренду, да и то на полулегаль-
ных основаниях. 

Не совсем корректно, по 
мнению Косаревой, что новый 
арендный дом ДОМ.РФ отно-
сится к сегменту апартамен-
тов, то есть формально к нежи-
лым зданиям. «Для жителей в 
данном случае нет особенной 
разницы, но все же законы со-
блюдать надо», — подчеркивает 
эксперт. В ДОМ.РФ сообщили, 
что из девяти «арендных» про-
ектов компании только два 
имеют статус апартаментов. 
«Закон не запрещает пребыва-
ние граждан в апарта-
ментах», — отметили в 
компании.

Владимир Кузьмин

В
чера президент Вла-
димир Путин вместе 
с  п р е м ь е р - м и н и -
стром Михаилом Ми-
шустиным и мэром 
Москвы Сергеем Со-
бяниным посетили 
и н ф о р м а ц и о н н ы й 
центр, специально 

созданный координационным 
советом по борьбе с распро-
странением коронавирусной 
инфекции. Его назначение — 
сбор и анализ информации по 
ситуации в стране и всем мире, 
а также координация федераль-
ных и региональных органов 
власти в противодействии за-
болеванию. 

Новая структура базирует-
ся в центре столицы, на улице 
Тимура Фрунзе. Чтобы позна-
комиться с его работой на ме-
сте, сюда прибыли глава госу-
дарства, премьер-министр, его 
замы, мэр столицы. Текущее 
положение в мире можно по-
смотреть на карте, сформиро-
ванной вместе с «Яндексом», 
где выводится количество забо-
леваний и выздоровевших в 
любой стране мира. «У нас пока 
ситуация, скажем, намного 
благополучнее, чем у многих 
стран, — мы ни в какой не в де-
сятке», — рассказал сопрово-
ждавший президента Михаил 
Мишустин, возглавляющий 
правительственный совет по 
противодействию коронавиру-
су. Он обратил внимание, что в 
Китае развитие вируса замед-
ляется и суточный темп приро-
ста умерших составил 0,53 
процента. А в Европе, наоборот, 
этот показатель растет: в Ита-
лии достиг 19 процентов, в Ис-
пании — 17 процентов, в Герма-
нии — 30 процентов. По России 
данные о выявлении новых за-
болеваний публикуются абсо-
лютно открыто, заверил глава 
правительства. «То есть как 
только какая-то первичная по-
ликлиника или звено выявляют 
ситуацию, она все это дает в 
этот центр», — сказал он.

Серьезный контроль орга-
низован за теми гражданами, 
кто в разгар пандемии находил-
ся в странах, где распростра-
нялся вирус. Вернувшиеся в 
Россию из таких очагов иденти-
фицированы на 95 процентов, 
заявил мэр столицы Сергей Со-
бянин. «Определено, где они 
находятся. Соответственно, с 
ними дальше уже идет следую-

щая работа», — заметил он. В 
первую очередь людям назна-
чается карантин. Они могут по-
звонить в колл-центр, где выпи-
сываются больничные листы, 
которые потом доставляются 
курьерами. Постепенно эта ра-
бота переводится в электрон-
ный вид. 

Контроль за соблюдением 
режима самоизоляции ведется с 
помощью обработки данных, 
поступающих с камер видеона-
блюдения, и системы визуали-
зации лиц. Если человек выйдет 
из дома, то к нему обратятся и 
попросят вернуться обратно, 
сказал мэр. За некоторыми гра-
жданами нужен глаз да глаз. Уже 
было несколько случаев побега, 
как назвал их Собянин, особо 
одаренных пациентов из боль-
ницы в Коммунарке. «Дерну-
ли», — заметил Путин. Всех с по-
мощью полиции вернули на ле-
чение, успокоил мэр.

Главный врач больницы Де-
нис Проценко по видеосвязи 
рассказал, как работает его ме-
дучреждение. С 1 марта было 
принято 499 пациентов с подо-
зрением на коронавирус или 
уже подтвержденным диагно-
зом. «Сейчас у нас 426 пациен-
тов, из них 76 пациентов с под-
т в е р ж д е н н ы м  д и а г н о з о м 
«пневмония» и 32 из них с под-
твержденным диагнозом «ко-
ронавирус», — привел Процен-
ко текущие данные. Врачи смо-
гли стабилизировать состоя-
ние тяжелого пациента и после 

10 дней интенсивной терапии в 
условиях реанимации переве-
сти его в обычную палату. Сво-
им опытом столичные врачи го-
товы делиться с коллегами из 
регионов с помощью телемеди-
цины.

Москва же пока готовится к 
возможному приему новых за-
болевших. «Мы приступили к 
строительству дополнитель-
ных мощностей — современно-
го мобильного комплекса на 
500—600 коек, из них практиче-
ски 250 — это реанимационные 
койки, которые требуют само-

го высокого уровня оборудова-
ния», — сообщил Сергей Собя-
нин. Центр расположится на 
площади 70 тысяч квадратных 
метров, в нем будут как боль-
ничные корпуса, так и корпус 
для персонала. «Я думаю, в те-
чение месяца госпиталь будет 
построен, и он будет служить 
не только в этот период, но и 
останется надолго», — оценил 
столичный градоначальник 
сроки строительства. «Вот это 
самое главное. Я так понимаю, 
что для Москвы, Московского 
региона это востребованное 
учреждение медицинское, вне 
зависимости от ситуации с ко-
ронавирусом», — одобрил Вла-
димир Путин проект.

Расширяются возможности 
для удаленного обращения к 
врачам.  «Договорились со 
Сбербанком, что с понедельни-
ка смогут все желающие бес-
платно скачать приложение, 

которое позволит, в том числе 
пожилым людям, бесплатно 
воспользоваться консульта-
цией врача, — сообщил Михаил 
Мишустин. — Причем Сбербанк 
оплатит эти консультации, и 
доктора будут общаться, гово-
рить. Это терапевты, професси-
оналы, которые будут доступ-
ны». Чтобы не быть голослов-
ными, сотрудники центра сде-
лали такой пробный вызов.

В информационном центре 
также отрабатывают все сооб-
щения из социальных сетей, 
проверяя их на предмет досто-
верности. Сейчас по интернету 
расходятся фотографии пустых 
магазинных полок. Михаил Ми-
шустин признал, что граждане 
стали закупать много 
продуктов, но перебо-
ев со снабжением нет. 

ЖИЛЬЕ Смогут ли доходные дома стать в России 
такими же популярными, как на Западе 

Съемный вопрос

Австралийский доллар 44,9397
Азербайджанский манат 43,5541
Армянский драм** 15,0872
Белорусский рубль 31,2773
Болгарский лев 42,0544
Бразильский реал 14,7764

Венгерский форинт** 23,7480
Вон Республики Корея*** 59,6067
Гонконгский доллар* 95,1572
Датская крона 11,0076
Доллар США 73,8896
Евро 82,3056

Индийская рупия** 99,7699
Казахстанский тенге** 16,9439
Канадский доллар 52,7105
Киргизский сом* 10,1345
Китайский юань 10,5398
Молдавский лей* 41,6397

Новый туркменский манат 21,1415
Норвежская крона* 72,2354
Польский злотый 18,3440
Румынский лей 16,9877
СДР  101,8672
Сингапурский доллар 51,9325

Таджикский сомони* 75,9283
Турецкая лира 11,4725
Узбекский сум**** 77,5988
Украинская гривна* 27,3767
Фунт стерлингов  90,2192
Чешская крона* 30,0970

Шведская крона* 75,3929
Швейцарский франк 77,7540
Южноафриканский рэнд* 44,6582
Японская иена** 69,2272

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.03.20

Восстановление 
котировок барреля 
откладывается 
до победы 
над пандемией

Сразу на 6,1 % вырастет пенсия
с 1 апреля. 
Это заметно выше 
ее индексации 
за последние годы

УЕФА решил перенести 
старт чемпионата 
Европы-2020 
по футболу 
на 11 июня 2021 года
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КОШЕЛЕК Коллекторы 
стали использовать новые 
формы давления на людей

Лицензия 
с правом 
на угрозу

Наталья Козлова

Коллекторские агентства, которые действуют в нашей 
стране на законных основаниях, начали активно ис-
пользовать новые способы давления на граждан, ба-
лансируя на грани нарушения российского закона.

 В последние дни жительнице города Чудово Новго-
родской области Ирине Дмитриевой ежедневно прихо-
дят СМС угрожающего содержания: «Будет рассмо-
трен вопрос о возбуждении уголовного дела». «Уве-
домляем о возможном выезде сотрудника по адресу 
проживания. Просим не покидать населенный пункт». 
Такие сообщения шлет некое «МБА Финансы». Под 
этим названием скрывается коллекторская фирма, ко-
торая про себя рассказывает, что принадлежит чеш-
скому холдингу со штаб-квартирой в Лондоне. В нашей 
стране контора якобы представлена тремя офисами в 
Москве, Брянске и Смоленске. 

Жительница Чудово — должница одного из банков. 
Таких как она — сотни тысяч по стране. Дмитриева 
была мелким предпринимателем. Разорилась. 
Остался долг, который она, естественно, при-
знает и по возможности гасит. 

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
вернула в бюджет 
4,5 миллиарда рублей 

Деньги пошли 
в зачет

Евгений Гайва

Счетная палата выявила нарушения на 885 миллиар-
дов рублей за 2019 год  (за 2018 год — на 772,7 млрд), 
4,5 млрд рублей возвращены в бюджеты всех уровней, 
говорится в годовом отчете ведомства.  

Но это не значит, что все эти деньги потеряны или 
потрачены зря. Основные претензии СП связаны с гру-
бым нарушением распорядителями бюджетных 
средств правил финансовой отчетности. То есть в доку-
ментах искажали суммы. Также были ошибки из-за не-
корректной инвентаризации и негрубые нарушения, 
например, перепутанные цифры в смежных строках 
при заполнении бухгалтерской отчетности. 

За грубые нарушения правил бухучета и ошибки в 
результате инвентаризации наказывают штрафами. К 
ответственности привлечены 436 должностных лиц, из 
них 188 объявлены выговоры, а 23 человека уволены. 

Средства, возвращенные в бюджет, в СП считают 
одним из главных достижений. Самой результативной 
в этом плане стала проверка Шереметьевской тамож-
ни. Как выявили аудиторы, компании заявляли недо-
стоверные сведения о ввозимых воздушных судах. В 
итоге федеральный бюджет недополучил та-
моженных платежей на 1,83 млрд рублей. Эти 
средства уже почти полностью взысканы.

ИНИЦИАТИВА Кто сможет 
выйти на пенсию досрочно

Заслужили 
отдых

Елена Манукиян

Более четырех миллионов россиян старше пятидесяти 
лет планируют трудоустройство, а более полутора 
миллионов из них находятся в активном поиске рабо-
ты, подсчитал для «РГ» исследовательский центр пор-
тала SuperJob. Также эксперты утверждают, что слож-
нее найти работу соискателям старше 50 лет.

Официально на учете в центрах занятости числятся 
около полумиллиона людей предпенсионного возра-
ста. Те, кто не может трудоустроиться больше года, вы-
нуждены соглашаться на более низкооплачиваемый 
или даже менее квалифицированный труд, поскольку 
перестают получать пособие по безработице.

Отпускать на заслуженный отдых мужчин в 60 лет и 
женщин в 55 лет, которые остались без работы и не 
смогли трудоустроиться в течение года после обраще-
ния в центры занятости, предлагают депутаты. А гра-
жданам, которые попали под сокращение за два года до 
наступления пенсионного возраста, нужно разрешить 
оформлять досрочную пенсию в день увольнения, по-
лагают в парламенте. Законопроект о назначении до-
срочной пенсии для безработных граждан предпенси-
онного возраста внесен в Госдуму.

Как пояснил «РГ» автор документа, депутат Госдумы 
Андрей Барышев, около 75% людей предпенсионного 
возраста испытывают трудности с дальней-
шим трудоустройством после увольнения, по-
скольку не могут конкурировать с молодежью.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

В европейских мегаполисах арендное 
жилье преобладает. В России, наоборот, 
90% жилья — в собственности и лишь 
10% сдается в полулегальную аренду
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Михаил Мишустин: У нас пока ситуация 
намного благополучнее, чем у многих 
стран, — мы ни в какой не в десятке

Глава государства с Михаилом 
Мишустиным и Сергеем Собяниным 
во время посещения центра.

Российские беспилотники 
могут выполнять 
как гражданские, 
так и боевые 
задачи
Страница 12
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«У нас очень стабиль-
ная ситуация с постав-
ками. Мы мониторим 

ситуацию с сетями розничны-
ми. Самое главное, что средняя 
стоимость продуктовой корзи-
ны нами мониторится по каждо-
му региону вплоть до магази-
нов. Это онлайн-информация, а 
не какие-то статистические рас-
четы», — заметил премьер-ми-
нистр. Можно посмотреть стои-
мость средней продуктовой 
корзины по каждому субъекту 
Федерации, внутри нее — стои-
мость отдельных товаров, дина-
мику роста или снижения цен в 
целом и за конкретный период. 
Благодаря этой системе, под-
черкнул он, в случае необходи-
мости в магазины будет осу-
ществляться поставка необхо-
димых продуктов, но пока про-

блем не наблюдается. «Главное, 
чтобы люди понимали, что си-
туация надежная, чтобы не тра-
тили деньги на продукты, кото-
рые потом приходится выбра-
сывать», — подчеркнул Путин.

Анализируя разные сообще-
ния, информационный центр 
старается бороться с откровен-
но недостоверными, и, считает 
вице-премьер Дмитрий Черны-

шенко, делает это эффективно. 
«С медицинской точки зрения 
эпидемия не приняла, слава 
богу, какие-то большие масшта-
бы, что нельзя сказать о «психо-
логической эпидемии», — при-
знал он. В качестве примера за-
мпред правительства привел 
прошедшую по соцсетям «ин-
формацию» из Краснодарского 
края о якобы 32 умерших от ко-

ронавируса. Она была «вылов-
лена» из информационного по-
тока с помощью искусственно-
го интеллекта и через минуту 
попала к операторам центра. 
Дальше был сделан звонок в ре-
гион, где центру опровергли 
эти сообщения. «И тут же на ре-
гиональном уровне через 20 
минут уже было опровержение, 
а еще через два часа было опро-
вержение на федеральном 
уровне», — рассказал Черны-
шенко. Он напомнил, что спе-
циально был открыт сайт Стоп-
коронавирус.рф и круглосуточ-
ная «горячая линия», где можно 
получить достоверную инфор-
мацию.

Большую помощь оказывают 
волонтеры. Они сами рассказа-
ли главе государства, что сейчас 
работают с пожилыми людьми 

на карантине: покупают лекар-
ства, продукты. Другие кон-
сультируют граждан на «горя-
чей линии». Путин поблагода-
рил их за заботу о старшем по-
колении, которое больше дру-
гих находится в зоне риска. «В 
этой связи работа с людьми 
старшего поколения крайне 
важна. Ведь у кого-то есть воз-
можность воспользоваться 
услугами близких людей, родст-
венников, знакомых, а у кого-то 
такой возможности нет. Здесь, 
конечно, квалифицированная 
помощь волонтеров абсолютно 
необходима и в высшей степени 
востребована», — признал он.  

Продолжение темы на с. 5
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Владимир Путин 
в интервью ТАСС рассказал 
о политической борьбе

Бардак и шоу 
нам не нужны

Кира Латухина

России не нужен бардак и шоу, а нужна серьезная по-
литическая деятельность, заявил президент в пятнад-
цатой серии видеоинтервью ТАСС, посвященной оппо-
зиции. 

То, что оппозиция, в том числе несистемная, нуж-
на — не комплимент, это действительно так, и глава го-
сударства не согласен, что она у нас якобы ручная. В 
России четыре парламентские партии, и у них часто 
свой взгляд на вещи. «Да, «Единая Россия» имеет 
контрольный пакет в Думе. Кто-то может сказать: зна-
ете, это так… скучновато», — заметил Владимир Путин. 
Но парламент — место для дискуссий, а не для драки, 
внутренних разборок и самопиара. 

А несистемная оппозиция — это легальные партии. 
Есть партия «Единая Россия», у нее контрольный па-
кет. Есть другие политструктуры, которые часто не со-
гласны с точкой 
зрения правящей 
партии. В 90-х годах 
был бардак, а не 
парламент, сказал 
Путин: «Там драки 
были сплошные и 
невозможность 
принять ни одного 
решения». А хуже 
того: принимали 
решения, невоз-
можные к исполне-
нию. «Вы хотите на-
блюдать, как там 
пляски устраивают? Или государственные решения 
принимают?» — задал вопрос президент. «Но бардак 
нам не нужен. И шоу нам не нужно. Нам нужна серьез-
ная политическая деятельность», — заявил он.

Политическое сознание граждан очень выросло за 
предыдущий год, оценил президент. И гражданин хочет 
видеть не только то, как ругают власть, а хочет слышать 
и понять, что предлагают те, кто ее критикует. Но когда 
кроме критики не слышит ничего в ответ, у него возни-
кает вопрос: за кого голосовать. «Все равно уже так 
просто, за колбасу, не купишь человека», — добавил он.

Журналист заметил, что оппонент должен быть дос-
тойным, а оппонент из числа тех, кто ездит на BMW и 
живет на госдачах, не может возразить всерьез. «Вы 
считаете, что в любой другой демократической стране, 
включая Соединенные Штаты, депутаты конгресса или 
сената — они на козе, что ли, ездят?» — спросил Путин. 
«Это же не президент дает ему машину. Это важно. 
Президент и управление делами президента обязаны 
дать по закону. Нравится ему этот, допустим, депутат 
либо лидер партии или не нравится», — отметил глава 
государства. 

ДЕНЬГИ 
ПОШЛИ 
В ЗАЧЕТ

Еще на 200 млн рублей 
аудиторы пополнили 
казну благодаря про-

верке эффективности исполь-
зования средств, выделенных 
на поддержку малых форм хо-
зяйствования. Но в этом случае 
неиспользованные деньги 
просто оставались на счетах 
фермеров, хотя должны были 
вернуться в бюджет. Основную 
часть средств Минсельхоз Рос-
сии также вернул в бюджет. 

Были и тематические про-
верки, их СП начала активно 
внедрять в прошлом году. Глав-
ная задача в этом случае — выя-
вить проблему, чтобы испра-
вить ситуацию. Например, про-
веряли эффективность исполь-
зования средств, выделенных в 
2017—2018 годах на закупки 
кресел-колясок для инвалидов. 
Выяснили, что колясками по-
прежнему обеспечены только 
78% нуждающихся в них росси-
ян. Причины в том, что конкур-
сные процедуры начинаются 
поздно и проходят долго, к тому 
же контракты в конце года мо-
гут расторгаться, в том числе 
из-за низкого качества товара. 
В результате колясок маломо-
бильные граждане ждут до 300 
дней.

Госзакупки вообще отдель-
ная сложная тема. По данным 
СП, наибольший ущерб для 
бюджета произошел из-за не-
корректного обоснования и оп-
ределения начальной цены кон-
тракта, заключенного с единст-
венным поставщиком. Лишние 
деньги утекают из бюджета так-
же в случае закупок госструк-
турами у единственного по-
ставщика или в результате их 
бездействия в отношении недо-
бросовестного поставщика 
услуг. 

Часто государственные рас-
порядители бюджетных 
средств существенно меняют 
условия контрактов, подрядчи-
ки выполняют работы позже 
установленного срока, а в ре-
естр предоставляется недосто-

верная информация. Хотя в по-
следнее время число наруше-
ний в госзакупках снижается, 
отметил замдиректора Центра 
профессионального развития 
госслужащих РАНХиГС Нико-
лай Баранов. 

В итоге по сумме всех нару-
шений около 316,1 млрд ру-
блей, а это 36%, пришлось на 
неправильное составление фи-
нансовой отчетности. Наруше-
ния на сумму около 217,5 млрд 
рублей (примерно 25% общей 
суммы) выявлены при анализе 
и контроле формирования и ис-
полнения бюджета. Кроме того, 
в СП выявили нецелевое ис-
пользование денег на сумму 
294,2 млн рублей, в основном в 
бюджетных учреждениях при 
выполнении госзаданий. Кроме 
того, Счетная палата выявила 
нецелевое использование де-
нежных средств на сумму 294,2 
млн рублей. В основном это 
связано с использованием суб-
сидий на выполнение государ-
ственных заданий в бюджетных 
учреждениях.

Проанализировали в СП 
также внимание общества к 
проводимой работе. В 2019 
году СП обновила коммуника-
ционные продукты, начала ак-
тивно внедрять цифровые тех-
нологии. СП стала выпускать 
отдельные отчеты о результа-
тах контрольных и экспертно-
аналитических мероприятий. 
Это привлекло внимание обще-
ства к работе аудиторов. Боль-
ше всего публикаций в СМИ 
было посвящено проведенному 
анализу господдержки проката 
и показа отечественной кино-
продукции и анимации, а также 
выполнению региональных 
программ капремонта домов. 

«Кинематограф и капремонт 
— наиболее понятные и близкие 
всем темы. Мы смотрим филь-
мы, и состояние жилища также 
нас беспокоит», — поясняет Ба-
ранов. 

Анализ нарушений позволя-
ет предсказать риски недости-
жения государственных целей, 
которые в конечном итоге ска-
зываются на уровне жизни на-
селения, отмечают в СП. На 
этой основе можно повышать 
качество управления и выби-
рать новые эффективные стра-
тегии, считают в контрольном 
ведомстве.  

Пояснения главе государства дает 
заместитель председателя прави-
тельства Дмитрий Чернышенко.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Главное, чтобы люди 
понимали, что ситуация надежная, 
чтобы не тратили деньги на продукты, 
которые потом приходится выбрасывать

После проверок 
Счетной палаты к 
ответственности 
привлечены 436 
должностных лиц, 
из них 188 объяв-
лены выговоры, 
а 23 человека 
уволены
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— Видео и стенограмма на сайте 
rg.ru/art/1843774 

Парламент — 
место для дискус-
сий, а не для 
драки, внутренних 
разборок 
и самопиара
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Вирус 
в удаленном доступе

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин призвал 
Генпрокуратуру защищать 
социальные права граждан

В надзорном 
формате

Кира Латухина

Незамедлительно реагировать на невыплаты зарплат и 
другие нарушения социальных прав, не допустить нео-
боснованного роста цен на продукты питания, а также 
активнее работать по возвращению украденных у 
страны средств поручил президент Владимир Путин 
на расширенном заседании коллегии Генпрокуратуры.

Путин поручил повысить эффективность работы по 
обеспечению законности и порядка в обществе, прав и 
свобод граждан, выявлять и пресекать любые правона-
рушения. А их до сих пор много, не скрывал он. «Выне-
сенные на общероссийское голосование поправки в 
Конституцию РФ усиливают и конкретизируют соци-
альный характер нашего государства, а значит, и воз-
растает ваша ответственность за соблюдение социаль-
ных прав граждан», — заявил президент и призвал неза-
медлительно реагировать на несоблюдение трудового 
законодательства. На особом контроле должны оста-
ваться вопросы го-
споддержки много-
детных и малообе-
спеченных семей, 
граждан с ограниче-
ниями по здоровью, 
пенсионеров. Вер-
нувшись к голосо-
ванию по поправ-
кам в Конституцию, 
президент отметил, 
что права граждан 
на свободное демо-
кратическое выра-
жение воли должны 
быть обеспечены в 
полном объеме.

В прошлом году, впервые с 2016 года, общее число 
преступлений в стране выросло. Увеличилось и коли-
чество нераскрытых преступлений - практически ка-
ждое второе. Нужен глубокий анализ проблем и меры 
по их решению, обозначил Путин. Бороться с корруп-
цией нужно всегда и по всем направлениям, подчер-
кнул президент. Особенно это касается защиты бюд-
жетных средств на реализацию нацпроектов, государ-
ственных и муниципальных программ, гособоронза-
каза. «Нужно обеспечить сохранность и эффективное 
использование этих ресурсов», — указал Путин, при-
звав Генпрокуратуру активизировать здесь работу и 
теснее сотрудничать с Федеральной службой судебных 
приставов, МВД, Росфинмониторингом, налоговой 
службой по возвращению «украденных у страны, у на-
ших людей, у общества активов и средств». Глава госу-
дарства уделил внимание противодействию экстре-
мизму и терроризму. В заключение он отметил, что 
важно продолжить работу вместе с ФАС по противо-
действию правонарушениям в области формирования 
цен на продукты.

Увеличилось 
и количество 
нераскрытых 
преступлений: 
это практически 
каждое второе 
преступление

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

ВЛАСТЬ Владимир Путин попросил россиян отнестись с пониманием 
к решениям властей в связи с коронавирусом 

С заботой друг о друге
Ксения Воронцова, 
Айсель Герейханова, 
Галина Мисливская

В
ладимир Путин обратил-
ся к россиянам в связи с 
угрозой коронавируса. 

Президент попросил граждан 
отнестись с пониманием к ме-
рам по борьбе с распростране-
нием COVID-19, проявлять от-
ветственность и заботу друг о 
друге. А чиновников всех уров-
ней Путин нацелил работать на 
опережение, в том числе нара-
щивать количество средств ин-
дивидуальной защиты и давать 
людям объективную информа-
цию. Работников с детьми пре-
зидент предложил отправить на 
«удаленку». 

На встрече с членами прави-
тельства в среду Владимир Пу-
тин заявил, что хотел бы обра-
титься и к членам кабмина, и к 
регионам, и ко всем гражданам 
страны. «Государство и общест-
во, все мы сейчас должны дейст-
вовать осознанно, организо-
ванно, ответственно, с понима-
нием обстановки, с заботой 
друг о друге. Это главное в ны-
нешней ситуации», — призвал 
Путин. 

Принятые в России меры по-
зволили сдержать массовое 
проникновение коронавируса, 
заявил президент. По его оцен-
ке, «сейчас, несмотря на потен-
циально высокий уровень ри-
ска, ситуация в целом находит-
ся под контролем». «В режиме 
повышенной готовности дейст-
вуют медицинские организа-
ции, пограничные и другие 
службы. Федеральные и регио-
нальные власти ежечасно от-
слеживают положение дел, при-
нимают необходимые реше-
ния», — сказал Путин. Он попро-
сил госаппарат и впредь «быть 
предельно мобилизованным, 
действовать согласованно, сла-
женно, и главное — работать на 
опережение». 

Еще одна важная задача — 

информировать людей. «Прин-
ципиально важно исключить 
поводы для возникновения 
вредных, пустых слухов или 
тем более злонамеренных спе-
куляций на эту тему», — сказал 
Путин. Он подчеркнул, что рас-
пространению слухов можно 
противопоставить только «до-
стоверную, своевременную и 
полную информацию». Он по-
хвалил то, как организована ра-
бота информационного центра 
в Москве. «Думаю, так же нуж-
но поступать и в регионах», — 
считает он. 

«Люди должны четко знать, 
как нужно действовать, куда 
обращаться за поддержкой, ка-
кие меры предосторожности 
предпринять, чтобы оградить 
себя, своих родных, близких, 
соседей и коллег по работе от 
потенциальной опасности», — 
перечислил Путин. Ранее в ходе 
совещания вице-премьер Тать-
яна Голикова сообщила, что в 
России зафиксировано 114 
случаев заражения коронави-
русом.

Путин подчеркнул необхо-
димость учитывать все аспек-
ты, связанные с рисками воз-
можного распространения ин-
фекции. «Прежде всего это го-
товность медицинских учре-
ждений своевременно оказы-
вать помощь как на дому, так и в 
стационарах. Необходимо про-
водить предупредительные и 
карантинные мероприятия, 
должны быть дополнены наши 
резервы лекарствами, оборудо-
ванием, необходимой техни-
кой. Также необходимо нара-
щивать наличие средств инди-
видуальной защиты, дезинфек-
ции. И, конечно, вместимость 
соответствующих учреждений 
здравоохранения должна отве-
чать угрозам», — обозначил Пу-
тин на совещании с кабмином. 

Он также сообщил, что под-
писал указ, разрешающий ди-
станционную продажу безре-
цептурных лекарств. Кабинет 

министров он попросил внести 
изменения в закон о повыше-
нии ответственности за контра-
факт. «Чтобы ни у кого в голову 
не приходило воспользоваться 
ситуацией и снабжать людей 
тем, что совершенно непригод-
но для излечения», — подчер-
кнул Путин. 

Работодателей президент 
призвал рассмотреть возмож-
ность удаленной работы для со-
трудников с детьми или «гиб-
кий график». «Необходимо 
предусмотреть там, где это воз-
можно, особый гибкий или ди-
станционный график работы 
для родителей с детьми до-
школьного и школьного возра-

ста», — сказал он. Путин доба-
вил, что в случае внеплановых 
каникул, временного закрытия 
детских учреждений, школ дети 
не должны быть предоставлены 
сами себе. Он также добавил, 
что помимо организации ди-
станционного обучения обяза-
тельно нужно «быть в постоян-
ном контакте с родителями».

Что касается самого корона-
вируса, то в России есть все для 
разработки систем диагности-
ки и вакцины. «Россия распола-
гает всеми необходимыми ком-
петенциями в этой сфере, науч-
ной базой для решения этой за-
дачи в ближайшее время», — 
сказал Путин. Он напомнил, 
что «предыдущий опыт работы 
наших специалистов показыва-
ет, что они в состоянии решать 
задачи подобного масштаба». 
«Что касается вакцины, то та-

кая работа также идет», — сооб-
щил президент. В ней участву-
ют коллеги из Роспотребнадзо-
ра, подключились специалисты 
Санкт-Петербургского НИИ 
вакцин и сывороток. 

Те чрезвычайные меры, ко-
торые приняты в Европе в связи 
с распространением коронави-
руса, оправданны, считает Пу-
тин. Это карантин, закрытие 
границ, ограничение массовых 
мероприятий, отмена авиа- и 
других видов сообщений. 

Владимир Путин попросил 
граждан России с пониманием 
отнестись к шагам, которые 
предпринимаются в нашей 
стране по борьбе с коронавиру-

сом. Отдельно призвал проя-
вить особую заботу о пожилых 
людях, чтобы максимально их 
защитить. «Подчеркну: они 
обязательны, эти шаги, к испол-
нению всеми уровнями власти, 
всеми организациями, незави-
симо от формы собственности и 
ведомственной подчиненности. 
Необходимо обеспечить здесь 
самый строгий, жесткий контр-
оль. Я прошу и граждан страны 
отнестись к предпринимаемым 
шагам с пониманием», — сказал 
Путин на совещании с членами 
правительства.

Он добавил, что сейчас во-
стребованы солидарность, со-
бранность, ответственность и 
дисциплина, а также готов-
ность поддержать друг друга. 
По его словам, эти качества по-
зволяли России преодолевать 
любые трудности, «как это 

принято в большой хорошей 
семье».

Внутренний рынок России 
полностью обеспечен необхо-
димой сельхозпродукцией и 
продовольствием, заявил на со-
вещании министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев. 
«Внутренний рынок у нас по 
этим позициям стабилен. Рез-
ких скачков цен не наблюдает-
ся», — подчеркнул он. Патрушев 
уточнил, что это касается и тех 
товаров, на которые фиксиру-
ется повышенный спрос: кру-
пы, макаронные изделия и кон-
сервы. «Мы договорились с 
субъектами, в том числе с Мо-
сквой, что данные по обеспе-
ченности продукцией будут 
предоставляться в минсельхоз 
еженедельно», — сообщил он. 
Цены будут мониториться в 
ежедневном режиме. Глава 
минсельхоза также заявил, что 
регионам поручено обеспечи-
вать бесперебойно продоволь-
ственные запасы минимум на 
два месяца вперед. «Задача эта 
выполнима. Производствен-
ных мощностей хватает», — за-
верил он и добавил, что дефи-
цита не ожидается. 

Кроме того, на встрече с 
кабмином Путин обратил вни-
мание на повышение цен на 
бензин. «Вот 92-й бензин за год 
вырос в цене на 10,44%... Сей-
час уж не говорю — цены в два 
раза упали на нефть сырую. Хо-
рошо бы держаться на преж-
нем уровне», — сказал он, под-
черкнув, что рост цены в два 
раза больше, чем инфляция. 
Патрушев отметил, что его ве-
домство держит на контроле 
ситуацию с ценами на топливо 
для аграриев. «Мы с министер-
ством энергетики держим на 
контроле эту ситуацию. Надо 
понимать, что в принципе бен-
зин не много используется в 
работе. Владимир Владимиро-
вич, мы проработаем, услыша-
ли, будем держать на контр-
оле», — ответил Патрушев.  

А К Ц Е Н Т

Работодателям надо рассмотреть 
возможность удаленной работы 
для сотрудников с детьми 
или «гибкий график»
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НАЗНАЧЕНИЯ В Москве 
сменился руководитель 
департамента 
безопасности

Пост принял

Игорь Елков

Новым руководителем департамента региональной 
безопасности и противодействия коррупции Москвы 
назначен Сергей Хлебников, ранее служивший комен-
дантом Кремля в звании генерал-лейтенанта. 

В прошлой должности (ее полное название — руко-
водитель Службы коменданта Московского Кремля 
ФСО России — комендант Московского Кремля) Сергей 
Дмитриевич находился с 2004 года. При Хлебникове 
в Кремле зафиксировано немало новаций. Визитной 
карточкой туристической Москвы стали субботние 
разводы конных и пеших караулов на Соборной пло-
щади. Посетители смогли проходить на территорию 
Кремля через комфортные пункты пропуска. Был бла-
гоустроен Тайницкий сад, разбит парк на месте демон-
тированного административного корпуса. А на Спас-
ской и Никольской башнях размурованы в киотах над-
вратные иконы, которые считались утраченными. 

Разумеется, над каждым из перечисленных проек-
тов работало очень много людей. Воплощение самых 
смелых замыслов стало возможным благодаря уча-
стию первых лиц начиная с президента. А порой и при 
благословении Патриарха Московского и всея Руси. 
Но специфика Кремля такова, что невидимую глазу об-
ывателя работу всегда проводят еще и «незаметные» 
сотрудники Службы коменданта Московского Кремля 
и сам их руководитель. 

В конце января 2020 года Сергею Хлебникову было 
присвоено почетное звание «Заслуженный сотрудник 
органов государственной охраны Российской Федера-
ции». Как говорят компетентные люди, такое звание 
в системе спецслужб дорогого стоит, и присуждают его 
отнюдь не «за выслугу лет», а лишь за особые заслуги. 
Заслужить удается немногим. Дело в том, что высшим 
званием внутри ФСО является знак «почетный сотруд-
ник», которым награждает директор Федеральной 
службы охраны. «Заслуженный сотрудник» — уже 
не ведомственная, а государственная награда. Ею удо-
стаивают по указу президента РФ.

Также генерал Хлебников получил известность в ка-
честве отца-основателя военно-музыкального фести-
валя «Спасская башня» — это российская адаптация 
международного формата Military Tattoo.

Осенью прошлого года провели 12-й по счету фе-
стиваль. «Спасская башня» вышла за рамки музыкаль-
ного формата, то есть это уже не просто шоу, а собы-
тие, где организаторы творят чудеса дипломатии. При-
мер: в прошлый раз на Красной площади выступали 
коллектив из Южной Кореи и военный оркестр из Се-
верной — первый случай за всю историю взаимоотно-
шений двух государств. 

А два года назад, когда наши отношения с Великоб-
ританией были хуже некуда, встал вопрос о поездке на 
«Спасскую башню» детей-музыкантов из британского 
Брентвуда (пригород Лондона). Итог: Брентвудский 
Имперский юношеский оркестр прилетел в Москву 
в полном составе. Сорвав овации зрителей и подтвер-
див имидж Москвы как города, где ценят и любят го-
стей, и способны обеспечить их безопасность. 

Эти таланты Сергею Хлебникову на новой должно-
сти обязательно пригодятся.  

Съемный вопрос

По мнению Косаревой, 
в России нужно актив-
нее развивать неком-

мерческую аренду жилья, и это 
может значительно снизить 
остроту жилищного вопроса. 
«В западных странах, кроме 
рыночной аренды, есть полуго-
сударственные нерыночные 
сегменты, когда жилье сдается 
внаем на некоммерческих 
условиях, по более низким 
ставкам. Государство этот сег-
мент субсидирует», — говорит 
эксперт. 

У института социального 
найма (в социальном найме на-
ходятся неприватизированные 
квартиры) много проблем, от-
мечает Косарева. «Бюджет по-
строил эти квартиры — и всё, 
забыл про эти деньги, они не 
вернутся никогда. Если жилье 
приватизируют — из публичной 
собственности эта квартира 
ушла, опять надо строить для 
следующих людей, не сохраня-
ется этот жилищный фонд», — 
подчеркивает эксперт. Поэто-
му в 2014 году были внесены 
поправки в Жилищный кодекс 

о специальном виде жилья — 
так называемых наемных до-
мах. Они могут быть двух типов 
— коммерческого использова-
ния (примерно то, что делает 
ДОМ.РФ) и социального ис-
пользования.  В отличие от 
квартир, находящихся в соци-
альном найме, в плату за не-
коммерческий наем могут 
включаться не только текущие 
расходы, но и частичная ком-
пенсация затрат на строитель-
ство этого жилья. Это может 
растянуться на несколько де-
сятков лет, но эти средства 
можно пускать на строительст-
во следующих арендных домов. 
«По нашим подсчетам, по не-
коммерческому найму кварти-
ры в Москве могли бы сдавать-

ся по 15—20 тысяч рублей в ме-
сяц. Это почти в 2—3 раза де-
шевле, чем в коммерческом 
найме», — отмечают в Институ-
те экономики города.

Поскольку цена получается 
ниже рыночной, снять жилье 
в некоммерческом сегменте 
может не каждый — доступ туда 
регулируется законодательст-
вом и зависит от доходов потен-
циального арендатора. Как поя-
сняет Косарева, максимальный 
срок аренды — 10 лет. Если 
в этот период жилец приобрел 
свое жилье, договор с ним мо-
гут расторгнуть. Если же по 
истечении 10 лет собственного 
жилья у него не появилось 
и снять квартиру по рыночным 
ценам он не может, с ним за-

ключают договор на новый 
срок на ту же квартиру. Предпо-
лагается, что, пользуясь этой 
схемой, семьям, которые смо-
гут экономить на арендной пла-
те, проще будет приобрести 
собственное жилье. Возможно, 
в этой системе есть недостатки 
и какие-то «подводные камни», 
но пока они особенно незамет-
ны — на всю страну существует 
лишь десяток арендных домов 
некоммерческого найма, поя-
вившихся несколько лет назад. 
В Москве нет ни одного, два 
в Санкт-Петербурге, есть в Хан-
ты-Мансийске,  в  Тюмени, 
в Перми.

Как  сообщили в  пресс-
службе ДОМ.РФ, компания 
сейчас изучает потребность 
регионов в социальной аренде. 
«Формирование некоммерче-
ского социального арендного 
фонда в мировой практике 
осуществляется за счет предо-
ставления налоговых и иных 
льгот для инвесторов в строи-
тельство арендного жилья 
либо с помощью субсидирова-
ния арендной ставки до рыноч-

ного уровня за счет определен-
ных источников. Для форми-
рования сегмента некоммер-
ческого найма необходимо 
предусмотреть соответствую-
щие меры налогового стиму-
лирования и источники фи-
нансирования», — подчеркива-
ют в ДОМ.РФ.

Некоммерческий наем без 
бюджетной поддержки вообще 
не существует. «Сейчас прези-
дент поставил задачу перед пра-
вительством — найти механиз-
мы обеспечения семей с невы-
сокими доходами жильем, кото-
рое будет сохраняться в публич-
ной собственности, не будет 
приватизироваться. Поэтому 
в минстрое, в ДОМ.РФ, экспер-
ты — все готовят свои предложе-
ния для представления прези-
денту, правительству, чтобы об-
судить эту тему и решить, есть 
возможность выделить бюджет-
ные средства всё-таки на это 
или нет», — рассказывает Коса-
рева.  

Арендные дома от ДОМ.РФ — 
первые шаги к легализации рынка 
съемного жилья.

А К Ц Е Н Т

По некоммерческому найму квартиры 
в мегаполисе могли бы сдаваться 
по 15—20 тысяч рублей

Новый глава департамента региональной безопасности и про-
тиводействия коррупции столицы Сергей Хлебников. 

Борьба с коронавирусом
Во многих странах мира сло-

жилась сложная эпидемиологи-
ческая обстановка в связи с бы-
стрым распространением ко-
ронавируса. В России уже под-
тверждено около 100 случаев 
заражения. В этой ситуации де-
путаты Госдумы решили уско-
рить работу над теми законода-
тельными актами, которые мо-
гут облегчить борьбу с инфек-
цией и обеспечить доступ гра-
ждан к необходимым лекарст-
вам.

Прежде всего во вторник 
в первом чтении был принят за-
конопроект, который касается 
регулирования цен на лекарст-
венные препараты и медицин-
ские изделия при возникнове-
нии чрезвычайной ситуации 
или угрозы эпидемии. 

В настоящее время законо-
дательством предусмотрено, 
что государство устанавливает 
предельно допустимые цены 
только на медикаменты, входя-
щие в перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарст-
венных препаратов. Но, раз-
умеется, во время стихийных 
бедствий или при быстром рас-
пространении инфекционных 
заболеваний может возникнуть 
острая потребность в тех меди-
цинских товарах, которые не 
попали в упомянутый пере-
чень. 

И, к сожалению, как показы-
вает практика, цены на особо 
востребованные лекарства 
и медицинские изделия очень 
часто необоснованно завыша-
ются в несколько раз. Так, на-
пример, недавно стали безумно 
дорогими одноразовые меди-
цинские маски, необходимые 
для профилактики коронавиру-
са. 

Новый законопроект предо-
ставляет правительству воз-
можность ограничивать 
на срок до 90 дней цены на лю-
бые лекарственные препараты 
и медицинские товары, кото-
рые подорожали в течение ме-
сяца более чем на 30%. В среду 
мы планируем рассмотреть 
этот законопроект во втором 
чтении, а в четверг — в оконча-
тельном третьем чтении.

Кроме того, председатель 
правительства обратился к Гос-
думе с просьбой ускорить рабо-
ту над законом, разрешающим 
дистанционную торговлю ле-
карственными препаратами. 
Напомню, что этот документ 
был принят нами в первом чте-
нии еще в конце 2017 года. 
Он предполагал предоставле-
ние гражданам возможности 
легально покупать в интернете 
безрецептурные лекарства для 
медицинского и ветеринарного 
применения. Затем мы подгото-
вили поправки, согласно кото-
рым дистанционно могут про-
даваться не только лекарствен-
ные препараты, но и иные това-
ры из аптечного ассортимента, 
за исключением наркотиче-
ских и психотропных веществ, 
а также спиртосодержащих ле-
карственных средств с объем-
ной долей этилового спирта 
свыше 25%. Еще одна поправка 
разрешала дистанционно прио-
бретать рецептурные лекарст-
ва с 2022 года. 

Но министерство здравоох-
ранения выступило против это-
го предложения. И сейчас в свя-
зи с эпидемией коронавируса 
мы приняли решение пойти на-
встречу нашим партнерам в 
правительстве, изъять соответ-
ствующую поправку, хоть она 
и была поддержана Комитетом 
Госдумы по охране здоровья, 
и принять документ в той редак-
ции, которая устраивает мин-
здрав. Законопроект тоже будет 
рассмотрен во втором и третьем 
чтениях на этой неделе.

В дальнейшем мы также на-
мерены установить уголовную 
ответственность за продажу 
контрафактных лекарств. Это 
особенно актуально в связи 
с планируемой активизацией 
дистанционной торговли, ведь 
сегодня большинство подделок 
распространяется именно че-
рез интернет.

Наконец, мы предлагаем 
усилить уголовную ответствен-
ность за нарушение карантина 
и других санитарно-эпидемио-
логических правил. Сейчас 
к такой ответственности при-
влекаются лица, действия кото-
рых повлекли за собой массо-
вое заболевание или отравле-
ние людей. Однако очень часто 
невозможно доказать, что на-
рушение санитарных правил 
нанесло кому-то вред. Поэтому 
мы считаем целесообразным 
зафиксировать в Уголовном ко-
дексе, что создание угрозы здо-
ровью окружающих тоже нака-
зуемо.  

— Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/5033 

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ЖИЛЬЕ Банки начали повышать ставки по ипотеке

Метр в полный рост
Марина Трубилина

Р
яд банков начал повышать 
ставки по ипотечным кре-
дитам. Те из них, кто на это 

пока не решился, находятся на 
низком старте и отслеживают 
происходящее на рынке.

Так, уже скорректировал 
условия по ипотеке ЮниКре-
дит Банк. Причем процент 
поднялся не только для новых 
клиентов, но и для тех, кому 
уже была одобрена заявка. 
« П р и  о д о б р е н и и  к р е д и та 
ставка рассчитывается, исхо-
дя из действующих условий 
банка при рассмотрении заяв-
ки, но при этом уведомление 
об одобрении не является 
офертой. Окончательный раз-
мер процентной ставки фик-
сируется на момент заключе-
ния сделки», — подчеркивают 
в банке. 

Принял решение о повыше-
нии ставки по ипотеке на 1,5 
процентных пункта и Тран-
скредитбанк. Пока повышение 
касается клиентов, которые 
только обратятся за кредита-
ми, а также тех, кому уже одо-
брена ипотека, если они не 
успеют выйти на сделку до 
31 марта. «При этом мы допу-
скаем, что при ухудшении об-
становки банк может пересмо-
треть решение и повысить 
ставки и для других заемщиков 
с одобренной ипотекой», — го-
ворит директор дирекции ипо-
течного кредитования Тран-
скредитбанка Вадим Пахален-
ко.

В пресс-службе банка ВТБ 
сообщили, что решение о по-
вышении ипотечных ставок не 
принимали, но банк будет сле-
дить за изменениями экономи-
ческой и рыночной ситуации и 
соответственно корректиро-

вать условия ипотеки. Так же 
планирует поступить Райф-
файзенбанк. В Промсвязьбан-
ке сообщили, что повышение 
ставок в ближайшее время не 
планируется, но банк внима-
тельно следит за ситуацией на 
рынке, ожидая пятничного ре-
шения ЦБ по ключевой ставке: 
«в зависимости от этого и ряда 
других факторов будет прини-
маться соответствующее ре-
шение». Абсолют Банк тоже от-
метил, что решение о сохране-
нии или повышении ипотеч-
ных ставок будет зависеть от 
изменения ключевой ставки 
Банком России. Пресс-служба 
Сбербанка сообщила, что не 
комментирует изменения ус-
ловий по продуктам до их офи-
циального вступления в силу. 
Альфа-банк и банк ДОМ.РФ на 
запросы «Российской газеты» 
не ответили.

Как считает управляющий 
партнер компании «Метриум» 
Мария Литинецкая, потенци-
альным заемщикам сейчас 
можно и форсировать сделку, 
но не факт, что условия не из-
менятся в последний момент. 
По ее словам, некоторые кли-
енты ЮниКредит Банка с одо-
бренной ипотекой узнали о по-
вышении ставок уже в день 
сделки. «Вместе с тем мы над-
еемся, что банки будут соблю-
дать ранее принятые догово-
ренности», — говорит Литинец-
кая.

Как отмечает Александр 
Москатов, управляющий ди-
ректор МИЭЛЬ-Сеть офисов 
недвижимости, на 0,5—2% уже 
подняли ставки по ипотеке 
банки, которые пользуются за-
рубежными деньгами. Осталь-
ные банки ждут решения ЦБ по 
ключевой ставке. Пока боль-
шинство банков настроено 

на повышение ставки, считает 
Москатов.

«Резких скачков процен-
тной ставки без изменения 
ключевой ставки мы не ожида-
ем», — отмечает директор де-
партамента консалтинга и ана-
литики Knight Frank Ольга Ши-
рокова. Но в ближайшее время 
те, кто планировал покупку не-
движимости, могут ускорить-
ся: кто-то захочет вложить 
деньги в квартиры как в один 
из надежных активов. Однако 
другие покупатели (особенно 
те, кто успел перевести нако-
пления в доллары и евро), нао-
борот, займут выжидательную 
позицию. «В итоге существен-
ных движений рынка ни в ту, 
ни в другую сторону пока не 
ожидается», — говорит Широ-
кова.

На минувшей неделе о веро-
ятном повышении в ближай-
шее время ставок по ипотеке 
говорил гендиректор ДОМ.РФ 
Виталий Мутко. Он также свя-
зал возможное изменение про-
центов по ипотеке с повышени-
ем ключевой ставки. По его 
мнению, если ЦБ повысит по-
казатель, то ипотечные ставки 
могут вырасти на 1—2 процен-
тных пункта.

Как считает Литинецкая, 
снижение ипотечной ставки 
в дальнейшем может быть свя-
зано не только со стабилиза-
цией экономической ситуа-
ции, но и с действиями вла-
стей. «В период кризиса 2014—
2015 годов, когда скачок ва-
люты был намного более зна-
чительным, а средняя ставка 
выдачи жилищного кредита 
превысила 14%, власти запу-
стили госпрограмму субсиди-
рования ставки, чтобы стиму-
лировать спрос на новострой-
ки. Мощная господдержка ста-
ла одним из основных инстру-
ментов быстрого восстановле-
ния рынка», — говорит Лити-
нецкая.  

— Читайте также: Многодетным 
семьям помогут выплатить 
ипотеку 
rg.ru/art/1841359 

Заслужили 
отдых

Работодатели их меньше ценят, ущемляют в 
зарплатах. И даже приобретение новой ква-
лификации не гарантирует трудоустройство 

тем, кому до пенсии осталось менее пяти лет.
Предполагается, что для назначения досрочной 

пенсии у безработного должен быть трудовой стаж 
не менее 15 лет и уважительная причина расторже-
ния последнего трудового договора, а после достиже-
ния официального пенсионного возраста пенсия по 
старости будет назначаться автоматически.

Сейчас, по данным SuperJob, женщины испытыва-
ют трудности с поиском работы чаще всего в возра-
сте от 51 до 56 лет, а мужчины в 51—53 года, а затем 
непосредственно перед выходом на пенсию в 57—59 
лет. Многие соискатели, которым за 50, рассказыва-
ют, что работодатели совершенно открыто отказыва-
ют в трудоустройстве, ссылаясь на молодой коллек-
тив, в который человек старшего поколения просто 
не впишется. 

Общая численность безработных в России, по дан-
ным Росстата, сегодня превышает три миллиона че-
ловек, около 7% из них — люди предпенсионного воз-
раста. Наиболее напряженная ситуация складывает-
ся в Пермском и Алтайском краях, Забайкалье, Сара-
товской, Пензенской, Омской областях, а также в Ев-
рейской автономной области.   
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Если ЦБ поднимет ключевую ставку, 
ипотека может подорожать на 1—2%

КОМУ ДОБАВКИ

Председатель правительства Михаил Мишустин утвердил 

индексацию социальных пенсий с 1 апреля на 6,1%. Это су-

щественно выше индексации социальной пенсии за послед-

ние годы: в 2019 году прибавка составляла 2%, в 2018 году — 

2,9%. Уровень индексации зависит от темпов роста прожи-

точного минимума пенсионера в предшествующем году.  

Ранее минтруд сообщал, что индексация затронет 4 млн че-

ловек, из них 3,2 млн — получатели социальных пенсий (те, 

кто не заработал трудовой стаж, необходимый для получе-

ния страховой пенсии). 

Соразмерно повышаются пенсии военнослужащих, участ-

ников Великой Отечественной войны, жителей блокадного 

Ленинграда и пострадавших от радиационных или техноген-

ных катастроф. 

Расходы на индексацию составят 2,41 млрд рублей в месяц, 

или 21,7 млрд рублей до конца текущего года, сообщал гла-

ва минтруда Антон Котяков. 

Подготовила Елена Манукиян

РЕШЕНИЕ Президент подписал 
указ о назначении даты 
общероссийского голосования  
по поправкам в Конституцию

Нет ничего важнее 
здоровья россиян

Кира Латухина

Владимир Путин подписал указ 
о назначении на 22 апреля обще-
российского голосования по во-
просу одобрения изменений в 
Конституцию. Глава государства 
провел встречу с главой ЦИК Эл-
лой Памфиловой и подчеркнул, 
что голосование пройдет, только 
если ситуация позволит: нет ни-
чего более важного, чем здоро-
вье и жизнь граждан.

Итог голосования определяет 
судьбу пакета поправок: если 
граждане поддержат — они всту-
пят в силу, если не поддержат — 
не вступят. 

Формулировка вопроса в 
бюллетене прописана в самом 
указе. Президент постановил 
вынести на общероссийское го-
лосование вопрос: «Вы одобряе-
те изменения в Конституцию 
Российской Федерации?»

На встрече с Памфиловой Пу-
тин отметил, что и в Централь-
ной избирательной комиссии, и 
на местах уже практически на-
чали подготовку к всероссий-
скому голосованию: «Это очень 
важная, большая работа». 

Президент пояснил, что под-
писал указ с определенной да-
той. В соответствии с законом 
после издания указа голосова-
ние нужно проводить не раньше 
чем через месяц, а можно позд-
нее, сказал Путин. «Причем 
срок — когда позднее — в законе 
не обозначен», — уточнил он.

«Очень рассчитываю на то, 
что граждане, понимая всю важ-
ность принимаемых решений по 
изменениям в Конституцию, по-
нимая, что это чрезвычайно 
важно для нашей страны и для 
того, чтобы раскрыть социаль-
ный характер нашего государст-
ва, принять решения и отметить 
это в Основном Законе России, 
приоритет нашего права над ме-

ждународным, обозначить дру-
гие принципиальные вещи, свя-
занные с нашими традициями, 
нашей культурой, историей, — 
понимая все это, граждане при-
дут на избирательные участки и 
выразят свое мнение по поводу 
предлагаемых изменений в Кон-
ституцию», — заявил Путин.

Но, имея в виду непростую 
эпидемиологическую ситуацию 
в мире, которая не так остро, 
как в других странах, но затра-
гивает и Россию, «мы будем 
проводить это голосование 
только в том случае, если эта си-
туация позволит проводить по-
добные мероприятия», обозна-
чил президент. «Потому что при 
всей важности изменений в Ос-
новной Закон страны нет ниче-
го более важного, чем здоровье 
и жизнь наших граждан», — зая-
вил он.

«Будем смотреть, исходя из 
складывающейся ситуации», — 
продолжил Путин. «Тем не ме-
нее очень прошу вас и всех ва-
ших коллег на местах не остав-
лять эту работу, наоборот, про-
водить ее и готовиться к этому 
всеобщему голосованию», — 
подчеркнул он. Глава государст-
ва рассчитывает, что ЦИК ис-
пользует все инструменты, что-
бы голосование прошло на са-
мом высоком уровне, с соблюде-
нием всех требований закона и с 
использованием современных 
технологий.

Как пояснил ТАСС пресс-се-
кретарь главы государства 
Дмитрий Песков, было бы нело-
гично подписать указ с откры-
той датой. «Поэтому, руководст-
вуясь приоритетом безопасно-
сти граждан, президент сказал, 
что необходимо следить за ситу-
ацией. При необходимости и в 
случае неблагоприятного разви-
тия ситуации возможно эту дату 
передвинуть», — сказал он.  
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ФИНАНСЫ ЦБ и кабмин 
объявили о новых мерах 
поддержки экономики

Полный пакет

Роман Маркелов

Правительство и Банк России объявили об очередном 
пакете мер поддержки экономики в условиях распро-
странения коронавируса и падения цен на нефть. Фи-
нансовый рынок будет получать необходимую ликвид-
ность, а транспортники, турфирмы, малый и средний 
бизнес фактически получат преференции.

В совместном заявлении кабмина и ЦБ подчеркива-
ется, что пока невозможно точно определить всю глу-
бину влияния происходящих негативных процессов на 
экономику России: значимые экономические и финан-
совые показатели будут доступны позже из-за харак-
терной для них временной задержки. Тем не менее не-
которые компании уже ощутили на себе воздействие 
этих факторов через снижение внешнего спроса, про-
блемы с поставщи-
ками комплектую-
щих из-за границы, 
волатильность ко-
нечного спроса, до-
ступность финансо-
вых средств. Все это 
оказывает влияние 
на принимаемые 
банками и компа-
ниями решения, го-
ворится в заявле-
нии.

Банк России про-
должит обеспечи-
вать рынки необходимой рублевой и валютной лик-
видностью (этот процесс был запущен ЦБ сразу после 
первого ослабления рубля), а также при необходимо-
сти использует регуляторные меры, облегчающие 
адаптацию финансовых организаций к меняющимся 
рыночным условиям. Сохранение стабильности фи-
нансовой системы — приоритет, следует из сообщения.

Транспорт и туризм сейчас под двойным ударом — 
помимо падения капитализации работу этих отраслей 
серьезно затормозил коронавирус. В связи с этим пра-
вительство решило отсрочить налоговые взыскания в 
этой сфере, мера может распространиться и на другие 
отрасли. Кроме того, туркомпании до конца года осво-
бодят от взносов в «Турпомощь», банки смогут креди-
товать компании-заемщики в сфере туризма и тран-
спорта без ухудшения оценок их финансового положе-
ния, а правительство предоставит госгарантии для ре-
структуризации и продления этих кредитов.

Также будут расширены действующие программы 
кредитования малых и средних предприятий (МСП). 
Может появиться отсрочка по уплате арендных плате-
жей на три месяца для субъектов МСП — арендаторов 
государственного или муниципального имущества. 
Банк России также готов снять ограничения по пере-
чню отраслей и повысить привлекательность своей 
программы рефинансирования кредитов МСП.

Ключевой среднесрочный фактор обеспечения ста-
бильности доходов населения — сохранение занятости 
и бесперебойности выплат зарплат, говорится в сооб-
щении. Кабмин примет решение о соответствующих 
выплатах по больничным тем, кто оказался на обяза-
тельном карантине.  

ИНТЕРНЕТ Кибермошенники включили 
новый вирус в свой арсенал

Хакеры вышли 
на охоту

Иван Черноусов

С
пециалисты по без-
опасности компа-
нии ESET сообщили 
о появлении новых 
киберугроз, связан-
ных с пандемией ко-
ронавируса. 

Вообще, любые 
катастрофы и чрез-

вычайные ситуации мошенники 
стараются встроить в свой арсе-
нал. Сейчас злоумышленники 
стали распространять новости 
от имени Всемирной организа-
ции здравоохранения, призывая 
пользователей перейти по ссыл-
кам для получения «секретной» 
информации о коронавирусе. 
Переходя по ссылке, пользова-
тель незаметно для себя загружа-
ет вредоносное ПО, с помощью 
которого преступники в конеч-
ном счете получают доступ к сче-

там жертв. «Если ссылка в пись-
ме вас заинтересовала, наберите 
ее в браузере, а не переходите по 
ней», — предупреждает Констан-
тин Игнатьев, руководитель 
группы анализа веб-контента 
«Лаборатории Касперского». 
Смело удаляйте письма от незна-
комого отправителя, которые вы 
не ждали. Так, адреса @who.com, 
@who.org или @who-safety.org 
не имеют отношения к ВОЗ.

Помимо широкомасштабных 
фишинговых атак, хакеры также 
могут проводить информацион-

ные атаки, сея панику и рассы-
лая дезинформацию о распро-
странении коронавируса. Кроме 
того, уже есть примеры дивер-
сий в отношении учреждений, 
занятых борьбой с COVID-19. 
Так, хакеры уже смогли на про-
должительное время обрушить 
серверы министерства здраво-
охранения и социальных служб 
США (HHS), рассказывает Анд-
рей Арсентьев, руководитель на-
правления аналитики и спец-
проектов ГК InfoWatch.

Кроме стандартных фишин-

говых писем угрозу предостав-
ляют фейковые приложения. На-
пример, под карты по распро-
странению коронавируса ма-
скируется зловред AZORuilt, от-
мечает руководитель «Агентст-
ва кибербезопасности» Евгений 
Лифшиц. Следует быть внима-
тельными с диагностическими, 
информационными и любыми 
якобы имеющими отношение к 
пандемии приложениями.

Популярность набирает и мо-
шенничество с фейковыми объ-
явлениями по продаже масок и 
антисептиков, отмечают иссле-
дователи.   

Популярность набирает мошенниче-
ство с фейковыми объявлениями 
по продаже масок.

А К Ц Е Н Т

Если ссылка в письме от незнакомого 
адресата вас заинтересовала, наберите 
ее в браузере, а не переходите по ней

— Последствия обвала цен на нефть: ситуация на рынках 
rg.ru/sujet/6360 

РЕСУРСЫ Восстановление 
котировок барреля 
откладывается до победы 
над пандемией

Нефть просится 
на карантин

Сергей Тихонов

Цены на нефть мечутся у отмет-
ки 30 долларов за баррель. По-
казательно, что ниже 30 долла-
ров котировки впервые в этом 
году опустились на фоне сооб-
щения о том, что США увеличат 
свой стратегический резерв 
«черного золота» на 77 млн 
баррелей. Хотя можно предпо-
ложить, что именно эта инфор-
мация удержала нефть от даль-
нейшего снижения.

  Профицит предложения не-
фти на рынке уже составил 0,8—
1,2 млн баррелей в сутки и, по 
мнению специалистов, будет 
только расти. Порция китай-
ской статистики за февраль по-
казала, что потери Китая в ре-
зультате эпидемии превысили 
многие самые пессимистичные 
прогнозы — большинство ос-
новных показателей снизилось 
на 15—25%. Если учитывать эти 
данные и разрастание эпиде-
мии в мире, то падение спроса 
на нефть также может оказать-
ся выше ожидаемого. Самое не-
приятное, что после окончания 
действия условий сделки 
ОПЕК+ о сокращении добычи 
котировки барреля потеряют 
последний, пусть и уже плохо 
работающий, инструмент под-
держки. С апреля уповать оста-
нется только на успехи каран-
тинных мер и способность рын-
ка в дальнейшем самоотрегули-
роваться. 

«Никакие меры не могут га-
рантировать нефть от падения 
к 20 долларам наверняка, тем 
более что избыток нефти на 
рынке действительно сложился 
беспрецедентный», — считает 
руководитель исследований де-
партамента по ТЭК и ЖКХ Ана-
литического центра при прави-
тельстве РФ Александр Курдин. 
По его мнению, остается рас-
считывать прежде всего на пе-
релом негативных тенденций 
распространения коронавиру-
са как причины шока спроса, а 
также на сигналы о снижении 
добычи в США под влиянием 
плохой конъюнктуры, и на про-
должение усилий экспортеров 
нефти — как входящих, так и не 

входящих в ОПЕК — по форми-
рованию нового консенсуса. 

Последнее, правда, пред-
ставляется весьма сомнитель-
ным на фоне заявлений круп-
нейших стран картеля о предо-
ставлении скидок на свою 
нефть и беспрецедентные пла-
ны по наращиванию добычи. 
Примечательно, что падение 
котировок уже почти нивели-
ровало разницу в цене между 
российской маркой нефти Urals 
и саудовской Arab Light с уче-
том скидки для Европы, кото-
рую нефтяное королевство 

предложило после развала 
ОПЕК+. Фактически ценовая 
война на этом фронте превра-
тилась в фарс.

Несмотря на это, убирать 
избыток нефти с рынка никто 
не собирается, как и сокращать 
добычу. «Сланец пока никуда 
не делся, а финансовые влива-
ния никак не влияют на сокра-
щение предложения. Единст-
венный, но фантастический ва-
риант — сесть за стол перегово-
ров трем основным мировым 
поставщикам: России, США и 
Саудовской Аравии и догово-
риться о сокращении добычи», 
— считает эксперт-аналитик 
Института развития техноло-
гий ТЭК Сергей Алихашкин. С 
его точки зрения,  происходя-
щее на рынках выгодно США. 
Для Америки появление вируса 
и кризис, несмотря на внеш-
нюю риторику, идеальный ва-
риант обнулить собственные 
экономические проблемы — 
сдуть пузыри фондового рынка, 
решить проблемы сланцевой 
отрасли и самое главное — про-
должить кроить мировой энер-
гетический рынок.  

Сохранение 
стабильности 
финансовой 
системы 
находится 
в приоритете

Никакие меры уже 
не могут гаранти-
ровать нефть от 
падения к 20 дол-
ларам за баррель

— Узнайте также: Как 
защититься от коронавируса 
работающему человеку
rg.ru/art/1843451

ЭНЕРГЕТИКА Минэнерго и компания «Россети» разработали законопроект, который должен покончить с тарифной дискриминацией

Конец несправедливого света?
Павел Арсеньев

Э
ксперты активно обсу-
ждают идею изменения 
системы тарифообразо-

вания в электроэнергетике. Ее 
сторонники считают, что нов-
шества не приведут к росту цен 
для реального сектора экономи-
ки и не коснутся населения. 
Главная цель — равномерно рас-
пределить плату и стимулиро-
вать производителей к энерго-
эффективности.

Механизм перекрестного 
субсидирования называют 
устаревшим и несправедливым. 
Заводы-соседи нередко работа-
ют в неравных условиях, опла-
чивая электроэнергию по тари-
фам, отличающимся друг от 
друга в несколько раз. 

Так, в Краснодарском крае 
два металлургических предпри-
ятия выпускают одинаковую 
номенклатуру продукции. Но 
одно из них платит за киловатт 
0,3 рубля, а другое — 1,9 рубля, 
то есть разница составляет 6,3 
раза. Первый завод потребляет 
923 тысячи мегаватт в час в год 
и платит за них 333,4 миллиона 
рублей, а второй — 212 тысяч 
мегаватт в час и 410,3 миллиона 
рублей соответственно. Поче-
му? 

— По всей стране имеются 
сети и подстанции разного 
уровня напряжения, — объясня-
ет Сергей Пикин, директор 
Фонда энергетического разви-
тия. — Например, есть маги-
стральные сети высокого на-
пряжения ФСК — Федеральной 
сетевой компании. И есть тер-
риториальные сетевые органи-
зации, напряжение в распреде-
лительных сетях которых ниже.

От уровня напряжения се-
тей, к которым подключены 
установки потребителя, зави-
сит цена: чем он ниже, тем доро-
же киловатт. В Краснодарском 
крае один завод подключен к се-
тям Федеральной сетевой ком-
пании, а другой — к распредсе-
тям. Отсюда и разница.

— Кто-то сумел подключить-
ся к ФСК и оказался в выигры-
ше, а кто-то не смог этого сде-
лать, и платит дороже, — продол-
жает Сергей Пикин.

Перекрестное субсидирова-
ние ввели в 1990 годы. Промыш-

ленные предприятия оплачива-
ют часть стоимости электроэ-
нергии, потребленной населе-
нием и приравненными к нему 
категориями потребителей. 
Власти пошли на это в период 
экономического кризиса для за-
щиты простых граждан.

В 2000-е от перекрестного 
субсидирования не ушли, опаса-
ясь, что это может привести к ро-
сту цен для населения. Но в 2008-
м его из конечной стоимости 
электроэнергии перенесли в та-
риф на услуги распредсетей по 
передаче энергии. Появились оп-
товые рынки, регионы объеди-
нили в ценовые зоны. Электроэ-
нергия промпредприятиям про-
дается по нерегулируемым це-
нам. Ощутил на себе это прежде 
всего малый и средний бизнес.

— Тариф для промпредприя-
тий оказался ниже по сравне-
нию с сельхозпредприятиями, 
поскольку они используют бо-
лее высокие уровни напряже-
ния, — пояснил Артем Белов, ге-
неральный директор Нацио-
нального союза производите-
лей молока (Союзмолоко). — 
Для производств, работающих 
на низком напряжении, тариф 
установлен на одном из самых 
высоких уровней. А большинст-
во сельхозпредприятий исполь-
зуют низкий уровень напряже-
ния.

Они вынуждены покупать 
электричество по максималь-
ной цене. Внедрение энергосбе-
регающих технологий и обору-
дования не помогает сущест-
венно снизить эти расходы. 

— Подобная тарифная на-
грузка крайне негативно отра-
жается на инвестиционной при-
влекательности сектора, — счи-
тает Артем Белов. 

Механизм перекрестного 
субсидирования перестал в пол-
ной мере отвечать цели, ради 
которой создавался. Предприя-
тия с низкими тарифами почти 
не несут социальной нагрузки. 
Она ложится на предприятия с 
высокими тарифами. Первые 
получают еще и конкурентные 
преимущества по отношению 
ко вторым.

По данным Федеральной ан-
тимонопольной службы России, 
в 2019 году объем перекрестно-
го субсидирования составил 

около 238 миллиардов рублей. 
Учитывалось оно только в тари-
фах на услуги по передаче элек-
троэнергии распределительных 
сетевых компаний и не учиты-
валось в тарифах сетей ФСК.

Выходом может стать спра-
ведливое распределение пере-
крестного субсидирования. Та-
кая идея заложена в законопро-
екте, который совместно разра-

ботали Министерство энергети-
ки Российской Федерации и 
холдинг «Россети», кстати, одна 
из крупнейших электросетевых 
компаний в мире. Бремя по со-
держанию объектов электросе-
тевого хозяйства предлагается 
поэтапно и справедливо рас-
пределить на всех потребите-
лей, работающих в регионах.

— Задача по решению пробле-
мы перекрестного субсидиро-
вания в электросетевом ком-
плексе Российской Федерации и 
справедливому распределению 
«перекрестки» между всеми по-
требителями является одной из 
ключевых в отрасли, — считает 
Валерий Селезнев, первый за-
меститель председателя Коми-
тета Государственной Думы по 
энергетике.

По его словам, в Комитете по 
энергетике все инициативы 
рассматриваются комплексно и 
с учетом мнений всех заинтере-
сованных сторон. По данному 
вопросу мнения крупного, ма-
лого и среднего бизнеса, а также 
энергетиков заслушиваются 
уже более года. 

— Очевидно, что нужно ис-
пользовать любую возмож-
ность поддержать глобально 
признанные локомотивы эко-
номического роста, т.е. малые и 
средние предприятия, — гово-
рит Валерий Селезнев. — Поэто-

му сейчас мы согласны с пред-
ложенными в конце прошлого 
года законодательными иници-
ативами в редакции, учитываю-
щей наши замечания и направ-
ленной на сохранение баланса 
интересов.

Предполагается, что тарифы 
для одних будут постепенно ра-
сти, а для других — постепенно 
снижаться. 

Если законопроект будет 
принят, то ожидаемое снижение 
тарифов на услуги по передаче 
электроэнергии в распредели-
тельном сетевом комплексе в 
среднем по стране составит 
шесть процентов. А те субъекты 
Российской Федерации, где объ-
ем перекрестного субсидирова-
ния значителен и высока доля 
прямых потребителей Феде-
ральной сетевой компании, вы-
играют еще больше.

Так, ожидаемое к 2022 году 
снижение тарифов на услуги по 
передаче электроэнергии в Бел-
городской области составит 
17,5 процента, Кемеровской — 
12,1, Челябинской — 11,4, Вол-
гоградской — 15,1, в Карелии — 
9,2 процента. В Приморском 
крае тарифы снизятся на 5 про-
центов, но там меньше прямых 
потребителей Федеральной се-
тевой компании.

— Если сейчас в интересах 
крупного бизнеса продолжить 
сохранять несправедливо низ-
кие тарифы присоединенных к 
ФСК компаний, тем самым 
ущемляя малые и средние 
предприятия, мы останемся и 
без подрядчиков для крупных 
компаний, и с большим количе-
ством нетрудоустроенных и, 
как итог, неплатежеспособных 
граждан, что не может быть ни 
в интересах страны, ни населе-

ния, ни владельцев крупного 
бизнеса, — говорит Валерий Се-
лезнев.

Населения реформа не ко-
снется. Ударит ли она по пря-
мым потребителям Федераль-
ной сетевой компании? По 
оценкам Минэнерго России, 
рост конечной цены на электро-
энергию для них к 2022 году не 
превысит 12,3 процента к уров-
ню цен, установленному в про-
гнозе социально-экономиче-
ского развития Российской Фе-
дерации. А тариф для них все 
равно будет ниже тарифа для 
потребителей распредсетей. 

Некоторые считают, что от 
перекрестного субсидирования 
надо уходить. Однако, по мне-
нию депутата Госдумы Андрея 
Ветлужских, члена Комитета по 
экономической политике, про-
мышленности, инновационно-
му развитию и предпринима-
тельству, это повлечет рост пла-
тежей для населения. Возврат к 
уплате населением рыночного 
тарифа на данный момент не-
возможен по экономическим 
причинам, считает он.

— Также предлагается ввести 
механизм оплаты резервируе-
мой мощности,  —  говорит 
Сергей Пикин. — Есть предприя-
тия, которые подключены к под-
станции, но используют не всю 
мощность, которую запросили.

Предприятие подает заявку 
на технологическое присоеди-
нение к сетям, например, на де-
сять мегаватт. А потребляет все-
го два-четыре мегаватта. Оно 
как бы резервирует запас энер-
гии, но за неиспользуемую 
мощность не платит. А «про-
дать» ее кому-то другому энер-
гетики не имеют права. 

Если кто-то возведет завод и 
обратится за подключением, то 
для этого нового потребителя 
придется строить новую стан-
цию и прокладывать сети. Эф-
фективным такое использова-
ние сетевого хозяйства не назо-
вешь. Снижается и эффектив-
ность работы самих станций.

Оценим масштаб проблемы, 
по данным минэнерго. Согласно 
им с 2011 года в стране было 
введено в эксплуатацию около 
88 ГВт мощности. На сегодня 
фактически потребляется 8 ГВт. 
Остальные мощности простаи-

вают, хотя формально все они 
давно разобраны.

Сетевые компании обеспе-
чивают передачу энергии и об-
служивают все электросетевое 
имущество, в том числе не ис-
пользуемое. Они несут затраты, 
а ожидаемого роста энергопо-
требления, на котором можно 
было бы зарабатывать, как не 
было, так и нет. 

Парадокс — мощности есть, 
покупатели на них имеются, но 
свести вместе спрос и предло-
жение энергетики не вправе.  
Проект постановления о введе-
нии оплаты резервируемой 
мощности в целом уже согласо-
ван. Его цель заключается в 
справедливом перераспределе-
нии между потребителями фи-
нансовой ответственности за 
содержание электросетей. Важ-
но, что механизм будет не за-
претительным, а стимулирую-
щим. 

Он призван мотивировать 
потребителя максимально эф-
фективно использовать элек-
троэнергию. Зачем «резервиро-
вать» десять мегаватт, если ты 
знаешь, что больше двух-четы-
рех мегаватт тебе не понадобит-
ся? Откажись от излишка! А 
если хочешь подстраховаться и 
«забронировать» мощность, то 

заплати за нее, чтобы энергети-
ки не несли лишних затрат.

Ситуацию можно сравнить с 
богатеньким пассажиром биз-
нес-класса, который не любит 
попутчиков и скупает все биле-
ты. Он летит в самолете один. Ле-
теть рядом с ним могли бы мно-
гие, но в данном случае перевоз-
чик хотя бы не несет убытки.

Энергетики тоже не станут 
работать себе в убыток. Дли-
тельное простаивание мощно-
стей приводит к росту издер-
жек, к увеличению объемов 
строительства объектов для 
снабжения энергией новых по-
требителей, хотя проще и ло-
гичнее было бы использовать 
незагруженные сети.

Следствием роста издержек 
может стать рост тарифов на 
услуги по передаче электроэ-
нергии, причем для всех потре-
бителей, включая население. То 
есть, отказавшись от неисполь-
зуемой мощности или оплатив 
ее резервирование, предприя-
тие внесет свой вклад в сдержи-
вание тарифов.

Предложенный механизм 
предусматривает поэтапное 
введение оплаты сетевого ре-
зерва для тех потребителей, чьи 
неиспользуемые мощности пре-
вышают 40 процентов. Переход-

ный период составит пять лет. 
Тарифы не изменятся, таких 
планов у минэнерго нет. 

Потребители будут платить 
за простаивающие мощности с 
учетом коэффициентов в зави-
симости от объема резерва. Бо-
лее того, эти объемы в последу-
ющем будут учитываться в базе 
для расчета тарифов на услуги 
по передаче энергии. Это озна-
чает, что в ряде регионов тари-
фы даже снизятся.

Энергетикам это даст воз-
можность быстрее возвращать  
вложенные в строительство се-
тей средства и инвестировать 
их в новые проекты. Или вкла-
дывать в модернизацию и ре-
монт сетевого хозяйства. Они 
смогут точнее планировать 
свои расходы. 

Выгодно это будет и регио-
нам. Новый механизм позволит 
им повысить инвестиционную 
привлекательность своей тер-
ритории. Ведь энергетики на по-
лученные средства смогут стро-
ить объекты на перспективных 
промышленных площадках, 
уже готовые к подключению но-
вых потребителей. Чем не сти-
мул для инвестора, задумавше-
го зайти в регион и построить 
завод или мощный животновод-
ческий комплекс?  

А К Ц Е Н Т

Если законопроект будет принят, то ожи-
даемое снижение тарифов на услуги 
по передаче электроэнергии в распреде-
лительном сетевом комплексе 
в среднем по стране составит 6%
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Ирина Невинная

В 
апреле крупнейшая в 
России сеть медицин-
ских лабораторий 
«Инвитро» планирует 
начать проводить те-
сты для диагностики 
коронавирусной ин-
фекции COVID-19. 

«В течение ближай-
шего месяца мы будем разраба-
тывать технологическую базу и 
начнем выполнять тесты для вы-
явления инфицирования новым 
коронавирусом. К проведению 
исследования будет подключено 
четыре лабораторных комплек-
са, расположенных в Москве, 
Санкт-Петербурге, Новосибирс-
ке и Челябинске», — сообщили в 
компании. При этом сдать анали-
зы можно будет в разветвленной 
сети офисов «Инвитро», которые 
работают сегодня по всей стране. 
«Точный список медофисов бу-
дет доступен на нашем сайте», — 
уточняют в компании. И подчер-
кивают, что для безопасности па-
циентов будут принимать не бо-
лее трех человек в помещении 
одновременно, соблюдая все не-
обходимые меры предосторож-
ности.

«Мы делаем всё для того, что-
бы обеспечить максимальную 
безопасность нашим пациентам 
и сотрудникам: персонал будет 
снабжен всем необходимым, 
включая медицинские маски, од-
норазовые перчатки и специаль-
ные дезинфицирующие средст-

ва. Лабораторные комплексы 
компании переведены на усилен-
ный режим работы», — уточнили 
в компании. Тестирование будет 
платным, его стоимость в «Инви-
тро» пока не называют. При этом 
в компании выполняют множе-
ство диагностических тестов, в 
том числе и на всевозможные ви-
русные инфекции. Например, 
выполнить анализ на норовирус, 
вызывающий диарейный син-
дром, в Москве стоит 1660 ру-
блей. А обнаружить различные 
типы герпеса — от 370 до 770 ру-
блей. Разнообразные тесты для 
идентификации ВИЧ обходятся в 
сумму от 490 до 12 тыс. рублей. А 
весь спектр гепатитов (А, В, С, D, 
G, Е) — от 740 до 8 тыс. рублей. 

Тест на COVID-19 будет про-
водиться по методу полимераз-
ной цепной реакции. Это хорошо 
известный и давно применяемый 
метод диагностики. Продолжи-
тельность выполнения анализа — 
примерно двое суток. Его же ис-
пользуют государственные ме-
дучреждения системы Роспо-
требнадзора с помощью тест-си-
стем, разработанных в ГНЦ 
«Вектор».  Впрочем, монополи-
стом на рынке коммерческой ди-
агностики «Инвитро» явно не 

останется. Практически однов-
ременно с ней о планах начать те-
стирование заявила еще одна 
крупная частная компания CMD, 
также специализирующаяся на 
лабораторной диагностике. Кро-
ме того, проходит сейчас реги-
страцию еще одна тест-система 
для экспресс-анализа COVID-19. 
Этот тест — совместная разработ-
ка российских и японских уче-
ных, проект по ее созданию под-
держал Российский фонд пря-
мых инвестиций (РФПИ). Как по-
яснил «РГ» представитель РФПИ 
Арсений Палагин, достоинство 

экспресс-системы в простоте ее 
использования, анализ можно 
сделать даже в мобильной лабо-
ратории. Впрочем, РФПИ плани-
рует сотрудничать с государст-
венными медучреждениями, а в 
них тестирование пациентов 
проводят без оплаты.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова заявила в начале недели, что 
правительство планирует рас-
ширить возможности по лабора-
торной диагностике COVID-19. 
При этом она подчеркнула, что 
всех подряд граждан тестиро-
вать сейчас нужды нет. Анализы 
берут у трех категорий пациен-
тов: людей, вернувшихся из 
стран с неблагополучной эпид-
ситуацией по вирусу, у тех, кто 
контактировал с заболевшими, а 
также у пациентов с признаками 
заболевания (например, при ди-
агнозе «пневмония»)  

ИСКУССТВО

МУЗЕЙ 
ЗАКРЫТ, 
ВСЕ УШЛИ 
В ОНЛАЙН
Иван Владимиров

Понятие «пандемия» перестало 
быть чем-то абстрактным. За-
крыты музеи Италии, Берлина, 
Амстердама, Нью-Йорка, Лувр в 
Париже… 

В России первыми оператив-
но отреагировали на пандемию 
частные музеи. В субботу вре-
менно приостановил работу 
московский музей современно-
го искусства «Гараж», в поне-
дельник — музей AZ. Параллель-
но на карантин закрылись Ель-
цин Центр в Екатеринбурге и 
Центр современного искусства 
«Заря» во Владивостоке.

Вторник начался с новостей 
о том, что закрыт для посетите-
лей ГМИИ имени А.С. Пушкина 
и Московский музей современ-
ного искусства. Затем пришли 
новости о закрытии на каран-
тин Музея импрессионизма и 
выставки Сальвадора Дали в 
Манеже. 

И наконец директор Третья-
ковской галереи Зельфира Тре-
гулова сообщила СМИ, что с 18 
марта до 10 апреля для посети-
телей будет закрыта Третьяков-
ка. 

Директор ГМИИ имени А.С. 
Пушкина Марина Лошак так 
прокомментировала свое реше-
ние «Российской газете»:

— Вечером в понедельник 
был подписан приказ о закры-
тии ГМИИ им. А.С. Пушкина до 
10 апреля. Причина этого шага 
очевидна — музей несет ответ-
ственность перед посетителя-
ми и сотрудниками. К нам в му-
зей приходило по-прежнему 
много зрителей. На выставку 
«Тату» — просто очень много. О 
расстоянии между зрителями в 
один метр и говорить не прихо-
дится.

Разумеется, работа в музее 
не останавливается. 24 марта у 
нас должна была открыться 
очень большая и важная вы-
ставка «От Дюрера до Матис-
са», посвященная шедеврам 
графики нескольких веков из 
нашего собрания. Мы развеши-
ваем работы. Выставка будет 
ждать того момента, когда смо-
жет открыться для посетите-
лей.

Есть ли шанс продлить вы-
ставку «Тату»? Да, мы на это 
надеемся. Государство обещает, 
что возьмет на себя гарантии 
продленного страхования. Ми-
нистерство культуры ведет 
себя исключительно осознанно 

и старается помочь в сегодняш-
ней непростой ситуации. Вре-
мя, когда мы могли сами зара-
батывать деньги, закончилось. 
И музеям сегодня нужна, без-
условно, помощь от государст-
ва.

Пока же мы продумываем 
возможность работы выставок 
онлайн.

Такова новая реальность. 
Думаю, надо уметь искать и на-
ходить в ней позитивные сторо-
ны. Появляется время дописать 
научные работы, завершить ка-
талоги-резоне, подготовить ин-
тересные экскурсии и образо-
вательные программы… Жизнь 
дает нам возможность притор-
мозить и задуматься.   

ЭПИДЕМИЯ ВОЗ знает, как долго выздоравливающий человек может быть заразен

Инфекция получила срок

На Никольской улице в Москве, где обычно не протолкнуться от туристов, сейчас пустынно.

ДИАГНОСТИКА

КОГДА ТЕСТ НА КОРОНАВИРУС СМОГУТ СДЕЛАТЬ ВСЕ

СТОЛИЦА

ЗДОРОВЬЕ — В КАССЫ
В наземном транспорте Москвы 
водителям временно запретили 
продавать билеты. Это одна из 
новых ограничительных мер в 
связи с коронавирусом. В метро 
кассы продолжат работу в обыч-
ном режиме, но продавцам в це-
лях безопасности раздали пер-
чатки, рассказала замначальни-
ка транспортного предприятия 
Юлия Темникова. 

Одними из первых перчатки 
надели кассиры на кольцевой 
станции «Проспект мира», по-
степенно их получат все 3700 
билетных продавцов. К тому же 
у сотрудников подземки стали 
мерить температуру. Выборочно 
измеряют ее и у пассажиров. 
Темникова напомнила, что биле-
ты необязательно покупать в 
кассе. На каждой станции рабо-
тают автоматы, их начали дезин-
фицировать раз в час. Также 
можно пополнять «Тройки» ди-
станционно через приложение 
«Метро Москвы». А вот кому 
сейчас не стоит появляться в ме-
тро и даже выходить из дома, так 
это пенсионерам. Но ведь страш-
но жить, запершись в четырех 
стенах. Если вы или ваши близ-
кие не в силах справиться с тре-
вогой, можно обратиться за по-
мощью к психологам. В городе 
круглосуточно работает теле-
фон неотложной психологиче-
ской помощи. Короткий номер: с 
городского телефона — 051 (зво-
нок бесплатный) или с мобиль-
ного — 8 (495) 051.  

Подготовили Сергей Бабкин 
и Ангелина Зеленькова

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

ОПЕРАТИВНЫЙ ШТАБ ОПРОВЕРГАЕТ СЛУХИ: МОСКВА НЕ ЗАКРЫВАЕТСЯ

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

20:30  АВТОКОНЦЕРНЫ ВСТАЛИ
Ряд европейских автопроизводителей заявил о приостановке 
производства. Так, французская PSA Group (выпускает Peugeot, 
Citroen, DS, Vauxhall и Opel) закроет все свои предприятия в Ев-
ропе до 27 марта. Приостанавливает восемь заводов на ближай-
шие две недели Fiat Chrysler. Renault SA временно прекратит про-
мышленные операции в Испании. У Volkswagen не работают ита-
льянские и испанские предприятия. Зато в Китае компания воз-
обновила работу 31 из 33 своих заводов. Daimler также приоста-
навливает большую часть своего производства в Европе на две 
недели. На три недели прекращает выпуск автомобилей «Шкода-
Авто». Также о закрытии предприятий в Европе на неделю объя-
вил Michelin. 

20:01  РЕГИОНАМ  ПОМОГУТ 

ДИСТАНЦИОННО
Минздрав распорядился создать в регионах Федеральные дистан-
ционные консультативные центры анестезиологии-реаниматоло-
гии для взрослых, детей и беременных по вопросам диагностики и 
лечения COVID-19. Для медицинских работников в регионах будут 
проводиться дистанционные семинары и круглосуточные консуль-
тации. Для организационно-методической поддержки регионов со-
здаются выездные мультидисциплинарные бригады. Центром стра-
тегического планирования и управления медико-биологическими 
рисками здоровью будет проводиться оперативный мониторинг 
ситуации с заболеваемостью COVID-19. 

18:30  ГОССЛУЖАЩИХ  ОТПРАВЯТ 

НА  «УДАЛЕНКУ»
Минтруд рекомендует госорганизациям перевести сотрудников на 
удаленную работу, а для тех, кто будет продолжать ходить на рабо-
ту – ввести гибкий график, чтобы избежать большого скопления 
людей. Совещания следует перевести в режим видеоконференций, 
любые мероприятия с большим числом участников – свести к ми-
нимуму. Также лучше отменить загранкомандировки, за исключе-
нием неотложных, и без крайней необходимости не посещать стра-
ны, где отмечено распространение COVID-19. Также придется огра-
ничить поток посетителей в учреждения. Обращения граждан бу-
дут приниматься в письменной форме. 

14:36  ВАКЦИНУ ОТ COVID-19 ИСПЫТАЮТ 

НА ДОБРОВОЛЬЦАХ
Разработчики вакцины от COVID-19 в Китае набирают доброволь-
цев для клинических испытаний. По словам члена Китайской акаде-
мии инженерных наук Ван Цзюньчжи, отдельным китайским ком-
паниям, занимающимся научными разработками, удалось добить-
ся быстрого прогресса в исследованиях и разработках вакцины. В 
апреле китайские компании планируют завершить доклинические 
тесты. Заявки на проведение клинических испытаний уже направ-
лены в Государственное управление по надзору за пищевыми про-
дуктами и лекарственными средствами. 

11:57  «БИ-2» ДАСТ ОНЛАЙН-КОНЦЕРТ
Российская рок-группа «Би-2» выступит с живым онлайн-концер-
том. Он будет транслироваться бесплатно в прямом эфире 20 мар-
та. Так музыканты решили поддержать кампанию по борьбе с коро-
навирусом. Группа исполнит песни из концертной программы тура 
NewBest. Кроме того, музыкантам во время эфира можно будет за-
давать вопросы. Где будет вестись трансляция, группа сообщит в 
своих соцсетях дополнительно. Ранее «Би-2» из-за коронавируса 
уже перенесла концерты в ряде европейских и российских городов. 

11:27  РПЦ  УЖЕСТОЧИЛА  САНПРАВИЛА  
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл утвердил новые прави-
ла проведения богослужений и таинств. Так, Московской епархии 
предписано отказаться от целования креста по окончании литур-
гии. Ужесточаются правила при крещении, причастии и соборова-
ния. Например, после причастия запивку будут подавать в одно-
разовой посуде. При крещении и миропомазании нужно менять и 
освящать воду для каждого случая. Для крещения следует дезин-
фицировать купели специальной жидкостью. Для соборования 
будут использоваться одноразовые ватные палочки с последую-
щим сожжением. В храмах, приходских и монастырских помеще-
ниях надо обеспечить проветривание. Дезинфицирующими рас-
творами будут обрабатываться поверхности храмовой мебели, 
дверные ручки и иконы, к которым прикладываются прихожане. 

11:02  ALIEXPRESS  СНОВА  В  СТРОЮ
95% производителей из Китая, продающих товары на площадке 
«AliExpress Россия», вернулись к работе в 
штатном режиме. Задержанные в предыду-
щие полтора месяца посылки будут переда-
ны в доставку в течение 10 дней.  Перебои в 
поставках со стороны китайских продавцов 
вызвали рост продаж производителей из 
России, работающих на площадке: за фев-
раль — начало марта рост составил около 
20%.  

Подготовила Татьяна Карабут

Последние новости 
о коронавирусе 
на сайте «РГ».

В 
столице может быть вве-
ден полный карантин, 
если число заболевших 

критически вырастет. Такая ин-
формация появилась вчера в 
ряде СМИ со ссылкой на источ-
ники в мэрии. И даже дата за-
крытия Москвы этим источни-
кам уже известна: ближайшая 
пятница, 20 марта. Реакция го-
родских властей не заставила 
себя ждать. «Это ложь», — заяви-
ла журналистам от имени опера-
тивного штаба по контролю и 
мониторингу ситуации с коро-
навирусом заммэра Москвы по 
вопросам социального развития 
Анастасия Ракова. И обратилась 
с просьбой: «Прошу руководст-
воваться официальной инфор-
мацией оперативного штаба». 

Реальная же ситуация, по со-
общениям штаба, такова. В сто-
лице подтверждено 56 случаев 
заболевания опасной инфек-
цией. Причем 20 — за выходные, 
вчера к ним добавились еще 3. 
Именно это действительно по-
двигло мэра города Сергея Со-
бянина ввести ряд новых огра-
ничительных мер с целью оста-

новить в городе распростране-
ние коронавируса. Режим само-
изоляции теперь распространя-
ется на всех прибывших уже не 
из 7, а из 48 стран. Массовые 
зрелищные мероприятия — 
спортивные, культурные и дру-
гие — отменяются при участии 
не свыше 5 тысяч человек, как 
вначале, а свыше 50.  Пенсионе-
рам, как наиболее уязвимой ча-
сти населения во время любой 
эпидемии, рекомендовано не 
выходить без нужды из дома — в 
связи с этим ушли на каникулы 
даже многочисленные и люби-
мые старшим поколением в сто-
лице кружки «Московского 
долголетия». 

Но речи о полном карантине и 
изоляции города от внешнего 

мира вовсе не идет.  Напротив, 
власти всячески ищут способы, 
как сохранить в столице нор-
мальную жизнь. Продолжают, 
как прежде, работать магазины, 
кафе и рестораны. Работают все 
виды городского общественного 
транспорта. Не закрываются дет-
ские сады: чтобы родители могли 
спокойно работать, зная, что ре-
бенок под присмотром и воспи-
тателей, и врачей. Да, с 21 марта 
по 12 апреля закрываются госу-
дарственные школы, но и тут ма-
мам и папам учеников первых—
четвертых классов дана возмож-
ность все-таки привести школь-
ника на уроки, если его не с кем 
оставить — для таких детей будут 
созданы дежурные группы чи-
сленностью не более 12 человек.

И даже пожилым, если пока-
жется слишком одиноко сидеть 
целыми днями дома, можно 
пойти в клуб «Мой социальный 
центр» — там народ собирается 
небольшими группами, а заня-
тий более чем достаточно  — от 
шахмат и библиотеки до курсов 
здорового питания.  Да, многие 
фирмы и компании прислуши-
ваются к рекомендациям спе-
циалистов и переходят в эти 
дни на работу в удаленке. Но, 
может быть, это и неплохо? 
Ведь о том, что этот способ мо-
жет быть гораздо более продук-
тивным, чем просиживать по-
ложенные часы в офисах, речь 
давно идет. Вот и появилась 
возможность на деле испытать, 
так или это?

Тем не менее стоит спу-
ститься в час пик в метро или 
сесть на электричку, сразу уви-
дишь, что людей там не мень-
ше, чем прежде. Лучшее свиде-
тельство того, что Москва жи-
вет своей обычной жизнью. И 
вопреки слухам и фейкам, не 
закрывается от всех, а, напро-
тив, готова делиться имеющим-

ся у нее опытом, в том числе  — и 
борьбы с коронавирусом. В 
центре по мониторингу ситуа-
ции, который вчера Собянин 
показал президенту, каждый 
день собирается и анализиру-
ется информация со всего 
мира, что где делается для про-
филактики и лечения, что мож-
но позаимствовать, а что важно 
просто учесть.   

Марина Лошак: Такова новая реаль-
ность. Жизнь дает нам возможность 
притормозить и задуматься.

Автопортрет Сальвадора Дали. 
Его выставка в Москве закрывается 
из-за карантина.

ВОПРОС РЕБРОМ

В течение какого срока остается угроза заражения?
ВОЗ призвала все страны расширять тестирование на COVID-19. Даже 

люди, не имеющие симптомов заболевания, могут выделять вирус и 

быть источником заражения для окружающих. Глава ВОЗ доктор Тедрос 

Гебрейесус пояснил, в течение какого времени после исчезновения сим-

птомов болезни выздоравливающий человек остается источником ин-

фекции для окружающих. «Необходимо проверять каждый подозритель-

ный случай, и если тест дает положительный результат, нужно изолиро-

вать больного и выяснить, с кем он находился в тесном контакте в тече-

ние двух дней до возникновения симптомов заболевания», — сказал гла-

ва ВОЗ. При этом люди, инфицированные COVID-19, могут по-прежнему 

заражать других и после того, как у них исчезли симптомы болезни. «По-

этому меры изоляции должны соблюдаться в течение не менее двух не-

дель после исчезновения симптомов. Допускать контакты с другими 

людьми нельзя до конца этого периода», — уточнил доктор Гебрейесус.

А К Ц Е Н Т

Продолжают работать магазины, 
кафе и рестораны. Работают все виды 
городского общественного транспорта
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Сеть медлабораторий начнет проводить 
тесты для диагностики инфекции

Кстати

Вновь заболевшие коронавирусом 
прибыли следующими рейсами:
— рейс AZ-548 08.03.2020 Рим — 

Москва 

— рейс SU 2487 08.03.2020 Цю-

рих — Москва

Оперативный штаб обращается к 

москвичам и гостям города: 

Если вы или ваши близкие пере-

двигались этими рейсами, необ-

ходимо вызвать врача на дом или 

позвонить в скорую помощь по 

телефону 103, не выходить на 

улицу и не посещать медучрежде-

ние.
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Многим работникам госорганов и бюджетных организаций, особенно 
беременным и многодетным женщинам, предстоит поработать из дома.
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РАКУРС СК 
изучит анкеты 
96 ветеранов 
Латышского 
легиона СС 

ПОД ЗАЩИТОЙ 
ТРЕХ ЗВЕЗД
Елена Новоселова

Следственный комитет изучит 
анкетные данные ветеранов Ла-
тышского легиона СС, перечи-
сленных в докладе, который 
презентовали в Москве.

Уже четверть века подряд в 
центре Риги собираются пособ-
ники нацистов во время Второй 
мировой войны и те из полити-
ков современной Латвии, кто 
их поддерживает. «Ни протесты 
антифашистов, ни возмущение 
дипломатов не мешают этой 
традиции, — заявил журнали-
стам один из авторов доклада, 
директор фонда «Историческая 
память» Александр Дюков. — 
Правда, в этом году шествие от-
менили из-за коронавируса». 
Во всяком случае, такое реше-
ние вынесла рижская Дума.

Историк рассказал, что 
большая часть латышских леги-
онеров СС скрывается за пре-
делами Латвии: в США, Вели-
кобритании, Канаде, Австра-
лии и Латинской Америке. На 
сегодняшний день в живых 
осталось до 400 человек. «Нам 
удалось собрать информацию о 
96 из них», — сообщил Дюков.

Следственные органы раз-
ных стран, по мнению россий-
ских историков, могут особен-
но заинтересовать те легионе-
ры, которые живут за предела-
ми Латвии, поскольку они ни-
когда не проверялись на воз-
можную причастность к воен-
ным преступлениям.

«Те, кто проживает в Лат-
вии, в советское время либо от-
сидели за свои деяния, либо со-
трудничали с органами безопа-
сности в качестве осведомите-
лей, либо были признаны неви-
новными, — объяснил директор 
«Исторической памяти». — Но 
те, кто проживает на Западе, их 
причастность к преступлениям 
не проверялась. Велика вероят-
ность, что среди них есть неосу-
жденные преступники».

Бывшие легионеры ваффен 
СС и их потомки объединены 
зонтичной организацией 
«Ястребы Даугавы», которую 
поддерживает МИД республи-
ки.

«Нацистские преступники 
интегрированы в эту организа-
цию. Из 96 известных нам чело-
век государственными награда-
ми Латвии награждены четве-
ро. В том числе высшей награ-
дой — орденом Трех звезд», — 
сказал Дюков.

По данным российских 
историков, за годы независи-
мости Латвии не был осужден 
ни один пособник нацистов в 
этой стране.

Вот пример, как в докладе, 
где есть даже фото, рассказыва-
ется о легионерах. По мнению 
его авторов, теперь любой жур-
налист сможет найти их и за-
дать самые неудобные вопросы.

Зигурдс Лиелъюрис (1929 
г.р.) добровольно вступил в Ла-
тышский легион, в 1945 году 
его перевели в боевое подра-
зделение, он участвовал в бое-
вых действиях. Сдался в плен 
западным союзникам, убавив 
себе два года. В 1951 году по-
ступил на службу в армию 
США, участвовал в боевых дей-
ствиях в Корее и Вьетнаме, 
специалист по антипартизан-
ской войне. Отличался особой 
жесткостью, о чем любит рас-
сказывать друзьям… Награ-
жден американскими награда-
ми, гражданин США…

Висвалдис Лацис (1924 г.р.) 
служил в 19-й латышской диви-
зии ваффен СС, был команди-
ром взвода. В 1995 году награ-
жден высшей госнаградой Лат-
вии — орденом Трех звезд. 
В 2019 году Главное следствен-
ное управление СК РФ возбуди-
ло уголовное дело против Лаци-
са по статье о реабилитации на-
цизма.

Лаймонис Эзергайлис (1923 
г.р.) проживает в Латвии, глава 
Добельского отделения обще-
ства национальных воинов, 
также награжден орденом Трех 
Звезд.  

КОНКУРС Стартовал Российский 
юридический турнир студентов

Игры реальные 
и виртуальные

Владислав Куликов

Более сотни студенческих ко-
манд из двадцати трех городов 
страны сошлись в Российском 
юридическом турнире, первый 
этап которого стартовал вчера. 

По сути чемпионат — это не 
столько игра, сколько учеба. Так 
внедряется новый для нас фор-
мат академического образова-
ния в стиле edutainment: обуче-
ние в развлекательной форме, 
когда, с одной стороны, все про-
ходит весело, а с другой, почти 
как в жизни. Перед студентами 
ставятся задачи, смоделирован-
ные на основе сюжетов из ре-
альной жизни.

Например, сейчас организа-
торы турнира — Российская ака-
демия народного хозяйства и 
госслужбы и Ассоциация юри-
стов России — создали проморо-
лик с настоящими актерами, ко-
торый захватывает не хуже 
остросюжетного кино. Ролик 
начинается со слов ведущего 
новостей о банкротстве круп-
ной корпорации и «падении ру-
бля до исторической отметки», 
а заканчивается сложным мо-
ральным выбором главного ге-
роя: решить проблему быстро, 
но «особым» способом, или 
пройти через тернистый, но 
честный путь.

— Мы погружаем студентов в 
условия, максимально прибли-
женные к реальным, — расска-
зывает «Российской газете» 
член Оргкомитета и идеолог 
турнира адвокат Андрей Коз-
лов. — Им предстоит погрузить-
ся в мир банкротства корпора-
ций, а также научиться анализу 
настоящих доказательств: от 
учредительных документов до 
протоколов совета директоров 

и аудиторских заключений. 
Участники будут выступать пе-
ред судом, работать в команде и 
соблюдать жесткие сроки. Важ-
но, что будущим юристам помо-
гут

. В ходе турнира они пройдут 
специальную образовательную 
программу — серию мастер-
классов от ведущих юристов-
практиков в области банкротст-
ва. 

По его словам, игровой под-
ход в образовании помогает ос-
ваивать навыки и компетенции 
гораздо быстрее. Организаторы 
уверены: турнир даст пользы 
больше, чем десятки лекций и 
семинаров. 

— Согласно последним иссле-
дованиям, на лекциях студенты 
запоминают не более 10 про-
центов от учебного материала, а 
это, скажем прямо, ни о чем, — 
говорит Андрей Козлов. — Выби-
рая своего героя — истца или от-
ветчика, вживаясь в роль судеб-
ного юриста, происходит глав-
ное — у ребят загораются глаза. 

Арбитрами турнира являют-
ся представители крупных юри-
дических фирм. Первый этап 
проходит в заочном режиме и 
продлится до 5 апреля.  

МЧС Пожароопасный 
сезон введен 
в 14 регионах России

Стоп, огонь

Тимофей Борисов

МЧС отчиталось о борьбе с огнем. Вчера пожарным 
удалось справиться с природными возгораниями на 
всей территории России . Хотя еще накануне ситуация 
с огнем была весьма тяжелой сразу в нескольких реги-
онах, и она продолжает оставаться напряженной до 
сих пор.

— Очаги природных пожаров за прошедшую неделю 
возникали на территории шести регионов Южного, 
Северо-Кавказского и Дальневосточного федеральных 
округов. Наиболее сложная обстановка складывалась 
в Карачаево-Черкесии и Краснодарском крае. Там вве-
ден особый противопожарный режим, — такие данные 
прозвучали на селекторном совещании в МЧС России.

На тушении лесных пожаров было задействовано 
169 человек и 31 единица техники. Спасательное ве-
домство и Рослес-
хоз призывают не 
расслабляться и со-
блюдать меры без-
опасности, не жечь 
сухую траву, не раз-
водить костры, не 
бросать окурки. Си-
туация действи-
тельно очень се-
рьезная.

На сегодняшний 
день пожароопа-
сный сезон открыт 
в 14 субъектах РФ: 
на всей территории Краснодарского края, Астрахан-
ской, Ростовской, Воронежской, Белгородской и Кали-
нинградской областей, Республик Крым, Ингушетия и 
Калмыкия, Северная Осетия — Алания, Чеченской, Ка-
бардино-Балкарской, Карачаево-Черкесской, в 21 рай-
оне Приморского края.

Пожарные и лесники ходят с профилактическими 
рейдами и напоминают местным жителям в селах, что 
несанкционированные поджоги сухой травы на полях, 
придомовых территориях, дачных участках — это 
основная причина лесных пожаров. Поэтому в весен-
ний период необходимо соблюдать запрет на такие вы-
жигания.

Эти профилактические мероприятия стартовали в 
рамках федеральной информационной противопожар-
ной кампании «Останови огонь!». Она проходит тре-
тий год подряд, причем, как сообщили в Рослесхозе, 
весьма эффективно.

Не менее серьезной остается ситуация с техногенны-
ми пожарами. По данным МЧС России, только за про-
шедшую неделю было зарегистрировано более 8 тысяч 
техногенных пожаров. 290 из их были потушены с уча-
стием добровольных пожарных команд. К счастью, и 
это особо подчеркнули в МЧС, с начала года гибель де-
тей на пожарах сократилась более чем на треть.  

В МЧС сообщили, 
что с начала этого 
года гибель детей 
на пожарах 
удалось снизить 
на 39 процентов

Более ста команд 
студентов-юри-
стов должны 
вжиться в роли 
адвокатов, 
прокуроров, судей

ТОРГОВЛЯ Интернет-магазины ожидают многократного роста 
выручки на фоне карантинных мер

Держите дистанцию
Ирина Алпатова 

Н
а фоне эпидемии 
коронавируса и ус-
ловий карантина 
ожидается всплеск 
онлайн-торговли, 
интернет-магази-
ны рассчитывают 
на кратный рост 
выручки. 

Рост произойдет в сегментах 
доставки готовой еды, продук-
тов питания, прежде всего с дли-
тельным сроком хранения, кор-
мов для животных, товаров пер-
вой необходимости, ожидает за-
меститель гендиректора Инсти-
тута развития интернета Борис 
Едидин. «Если взять для приме-
ра Китай, то объем розничной 
онлайн-торговли потребитель-
скими товарами даже в южноки-
тайской провинции Хайнань с 
относительно нормальной эпи-
демиологической ситуацией за 
январь-февраль увеличился на 
30%», — говорит Едидин.

Как рассказывает гене-
ральный директор eBay в 
России Илья Кретов, 
продажи масок, ан-
тисептиков и дру-
гих средств за-
щиты за по-
следние не-
сколько меся-
цев уже вырос 
на десятки тысяч процентов.

Wildberries на прошлой не-
деле зафиксировал двукратный 
рост продаж, однако связывает 
это не с новостями о коронави-
русе, а с ростом сети пунктов 
выдачи заказов и расширением 
ассортимента.

Вчера президент России Вла-
димир Путин подписал указ, 
разрешающий дистанционную 
продажу безрецептурных ле-
карств. А в 2022 году планиру-
ется разрешить онлайн-прода-
жи препаратов по рецепту. Все 
это также может повлиять на 
рост аптечной онлайн-торгов-
ли..

Татьяна Радченко считает, 
что на интернет-торговлю по-
влияет и снижение курса рубля. 
По аналогии с концом 2014 года 
можно ожидать  короткий 
всплеск спроса не только на то-
вары длительного пользования 
(недвижимость, автомобили и 

прочее), но и бытовую технику 
и бакалею. 

Притормозить рост онлайн-
торговли, по мнению игроков 
рынка, может очередное пони-
жение порога беспошлинной 
торговли на товары, приобрета-
емые из-за рубежа через интер-
нет. В январе Россия предложи-
ла Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) выровнять бес-
пошлинный порог в торговом и 
неторговом обороте на уровне 
20 евро, ввести дополнитель-

ный фиксированный платеж «в 
отношении покупок, совершен-
ных в рамках интернет-торгов-
ли», и установить особые пра-
вила администрирования таких 
посылок в Таможенном кодексе. 
Напомним, что с 1 января 2020 
года в России действует прави-
ло, согласно которому посылка 
из иностранного интернет-ма-
газина не облагается пошлиной, 
если ее стоимость не превыша-
ет 200 евро (ранее было 500 
евро), а вес — 31 кг.

Основная идея снижения 
беспошлинного порога — в за-
щите национальных произво-
дителей и компаний розничной 
торговли. Однако предложение 
российской стороны вызвало 
серьезную дискуссию в ЕЭК, 
где посчитали, что последстви-
ями данного шага может стать 
повышение цен на 15%, в итоге 
16 марта на совете ЕЭК предло-
жение не было поддержано Ар-
менией, Казахстаном и Кирги-
зией. По словам главы ЕЭК Ми-
хаила Мясниковича, вопрос 
требует системной проработки.

Согласно данным ЦБ РФ, в 
2019 году импорт по онлайн-ка-
налам сократился — за первые 
10 месяцев на 15,7% до 6,3 млрд 
долларов (по сравнению с ана-
логичным периодом годом ра-
нее).  

В живых 
осталось около 
400 легионеров

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

АРЕНДА 
ДЕШЕВЕЕТ
Резкое снижение числа посетите-

лей торговых центров из-за ситу-

ации с коронавирусом приведет к 

пересмотру размера арендных 

ставок. В целом по году снижение 

может составить до 15%, считает 

директор Института налогового 

менеджмента и экономики недви-

жимости НИУ ВШЭ Вадим Зась-

ко. «Деловая активность снижает-

ся, в том числе сокращается объ-

ем поставок товаров из Китая. 

Как следствие — рост убытков 

бизнеса, который будет настаи-

вать на снижении арендных ста-

вок. Все предпосылки к этому 

есть», — рассказал он «РГ». Так, в 

компании LPP (бренды Reserved, 

Mohito, House, Cropp, Sinsay) 

«РГ» сообщили, что ведут перего-

воры о снижении арендных 

платежей.

По словам генерального 

директора агентства 

недвижимости 

«Рентсейл» 

Юлии Тито-

вой, воз-

можны от-

срочки 

платежей, не 

исключено и введение для аренда-

торов каникул по выплатам. Как 

пояснил коммерческий директор 

девелоперской компании Glincom 

Иван Татаринов, «заморозка» по 

оплате арендных платежей может 

быть введена только после офици-

ального распоряжения россий-

ского правительства. «Не исклю-

чено, что такое решение может 

быть принято. Возможно, что оно 

коснется отдельных отраслей», — 

отметил Татаринов. При этом ука-

зы, принятые на уровне города, не 

в счет: доказывать правомерность 

неуплаты за аренду, руководству-

ясь лишь локальными документа-

ми, придется в суде. «Если же бу-

дет распоряжение правительства 

РФ, то с юридической точки зре-

ния арендаторы в течение опреде-

ленного времени не должны будут 

платить арендные платежи», — по-

яснил он.

Подготовила Екатерина Петрова
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Предложение России снизить порог 
беспошлинной интернет-торговли 
до 20 евро не поддержали партнеры 
по ЕАЭС — Армения, Казахстан и Киргизия

Настоящий бум интернет-торговли 
продуктами и готовой едой продлит-
ся как минимум до конца пандемии.

УТРАТА На 85-м году
ушла из жизни 
вдова Юрия Гагарина

Верила в чудо

Юрий Медведев 

Они познакомились на танцах, тогда Гагарин был пер-
вокурсником Оренбургского летного училища. В сво-
их чувствах Юрий признался спустя два года встреч. 
Они поженились в 1957 году, когда Юрий получил лей-
тенантские погоны. Имея диплом с отличием, Юрий 
мог остаться в Оренбурге в должности летчика-ин-
структора. Но он решил отправиться в гарнизон в За-
полярье. Два года жизни там станут для пары одними 
из самых счастливых. 

Валентина Ивановна окончила Оренбургское меди-
цинское училище, работала в Медицинском управле-
нии Центра подготовки космонавтов. Когда 12 апреля 
1961 года ее муж первым в мире полетел в космос и 
стал знаменитым, слава коснулась и его семьи. Их ча-
сто фотографировали, показывали по телевидению, у 
них в гостях бывали знаменитые люди. Многие обра-
щали внимание на удивительную скромность Валенти-
ны Ивановны.  

Когда 27 марта 1968 года Юрий Алексеевич погиб, 
она сказала: «Он ушел в свое любимое небо». В последу-
ющие годы она не давала интервью. Молчание прервала 
лишь однажды, в канун 25-летия первого полета в кос-
мос. В ее книге «108 минут и вся жизнь» есть такие слова: 
«Тихо в квартире... Я одна... И хотя знаю, что он никогда 
больше не перешагнет порога... жду чуда. Вот сейчас раз-
дастся звонок. Дети побегут с криком «Папа!», и я услы-
шу возню в коридоре и знакомый голос... Но проходит 
минута, другая, а вокруг тишина....».  

 Многие годы она прожила в Звездном городке. Из ее 
окна виден памятник мужу, сжимающему в ладони ро-
машку. 

Старшая дочь Гагариных Елена — генеральный дирек-
тор музея-заповедника «Московский Кремль», младшая 
Галина — преподаватель РЭУ им. Г. В. Плеханова.  

МЕТРО Некрасовскую линию закроют 
на четыре дня

Продолжение 
следует
Сергей Бабкин

В 
московском метро с 20 по 
24 марта закроют Некра-
совскую линию. Это необ-

ходимо, чтобы подключить вто-
рой участок «розовой» ветки, 
который должны запустить в 
ближайшие недели. 

 Как рассказали в пресс-
службе подземки, движение от 
«Некрасовки» до «Косино» бу-
дет остановлено 20 марта с 
21.00. Закроют станции «Не-
красовка», «Лухмановская», 
«Улица Дмитриевского» и «Ко-
сино». На бесплатном автобусе 
«КМ» пассажиров отвезут от 
«Некрасовки» до метро «Выхи-
но» на параллельной Таганско-
Краснопресненской линии. 

 Водителям в эти дни стоит 

заранее спланировать маршрут 
по юго-востоку. Как рассказали 
в Центре организации дорожно-
го движения, в окрестностях 
Некрасовки ограничат съезды 
на МКАД. На некоторых улицах 
временно запретят парковку. 
Все это нужно, чтобы общест-
венный транспорт ехал бы-
стрее. Такой режим сохранится 
до 24 марта — в 5.30 участок 
«Некрасовка» — «Косино» от-
кроется. 

На втором участке Некра-
совской ветки откроются стан-
ции «Юго-Восточная», «Стаха-
новская», «Окская» и «Нижего-
родская» с пересадкой на Боль-
шую кольцевую линию. При-
мерно в это же время начнут ра-
ботать и две станции БКЛ «Ави-
амоторная» и «Лефортово». Та-

ким образом, можно будет дое-
хать без пересадок от Некрасов-
ки почти до самого центра. За-
пуск нового участка «розовой» 
ветки разгрузит параллельную 
«фиолетовую» и хотя бы ча-
стично снизит известный всей 
России «эффект Выхино».

Этот участок Некрасовской 
линии строился 10-метровыми 
щитами. Поэтому поезда будут 
курсировать в двухпутном тон-
неле. Такая технология значи-
тельно сэкономила время стро-
ительства. Кроме того, это по-
вышает уровень безопасности 
и снизит шум. По такому прин-
ципу тоннели строили и в со-
ветское время - двухпутные 
участки есть на Сокольниче-
ской, Филевской и Замоскво-
рецкой линиях.  

Через два года после знакомства на танцах Юрий Гагарин 
сделал ей предложение руки и сердца. 
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РЕШЕНИЕ 
Суд оставил 
экс-полковнику 
Захарченко 
статус 
«склонен 
к побегу»

ЗА КОЛЮ 
И МИШУ
Иван Петров

Лефортовский суд Москвы от-
казался удовлетворить иск 
бывшего полковника МВД 
Дмитрия Захарченко к СИЗО 
«Лефортово». 

Экс-борец с коррупцией пы-
тался оспорить постановку его 
тюремной администрацией на 
учет за склонность к побегу и 
нападениям на сотрудников 
правоохранительных органов. 
Статус «склонен к побегу и 
буйствам» ему присвоили на 
основании рапорта сотрудника 
ФСИН. Тот написал, что1 ноя-
бря прошлого года услышал от-
дельные фразы Захарченко, 
подтверждающие его противо-
законные намерения.

Автора рапорта — младшего 
инспектора отделения дежур-
ной службы изолятора Алек-
сандра Розова — опросили в 
суде. По его словам, открыв 
окошко в камеру для выдачи ве-
щей, он услышал фразу о том, 
что некие «Коля и Миша еще 
вспомнят обо мне, у них тоже 
есть дети, я это им не забуду».

«В мои обязанности не вхо-
дит оценка этих слов. Я не знаю, 
в отношении кого они были ска-
заны, может быть, речь шла о 
наших сотрудниках, поэтому я 
доложил об этом руководству, 
составив письменный рапорт», 
— рассказал Розов, уточнив, что 
видеорегистратора при нем в 
тот момент не было.

Сам Захарченко заявил, что 
у него с Розовым был конфликт. 
Якобы этот инспектор система-
тически задерживал выдачу 
личных вещей, поэтому Захар-
ченко написал на него жалобу 
администрации СИЗО. 

«Личная неприязнь могла 
быть мотивом оговора», — зая-
вили адвокаты Захарченко.

Показания дал и старший 
уполномоченный по особо важ-
ным делам ФСИН Иван Федо-
тов. Именно он принял рапорт у 
Розова. По его словам, прове-
денной проверкой было уста-
новлено, что «Коля и Миша» — 
это сотрудники ФСБ, которые 
оказывали оперативное сопро-
вождение расследованию дела 
Захарченко.

По словам адвокатов, из-за 
признания Захарченко склон-
ным к побегу тот не может тру-
доустроиться в колонии № 5 в 
Мордовии, где отбывает нака-
зание, так как каждый час ему 
надо отмечаться у администра-
ции. «Другие осужденные мо-
гут передвигаться по колонии, 
меня же заковывают в наручни-
ки, как в художественных филь-
мах, как Ганнибала какого-то», 
— посетовал экс-полковник.

«Иск оставить без удовлет-
ворения», — огласил в итоге ре-
шение судья Антон Каргальцев.

Днем ранее Никулинский 
суд Москвы отказался пересма-
тривать иск Генпрокуратуры 
РФ о взыскании имущества 
Дмитрия Захарченко в доход 
государства. О пересмотре иска 
«по вновь открывшимся обсто-
ятельствам» просила защита 
Захарченко. Адвокаты сочли, 
что Пресненский суд Москвы 
не установил получения Захар-
ченко денег, что является пово-
дом для пересмотра решения о 
взыскании в доход государства 
имущества экс-полковника и 
его близких, а также денег, на-
ходящихся на их счетах.

Суд постановил в удовлетво-
рении заявления отказать.

Дмитрий Захарченко был 
арестован в сентябре 2016 года. 
Ему  предъявили обвинения в 
получении двух взяток в особо 
крупном размере. Пресненский 
суд Москвы 10 июня 2019 года 
приговорил его к 13 годам ко-
лонии строгого режима и штра-
фу в размере 117,99 млн ру-
блей, лишив звания полковни-
ка, госнаград и права занимать 
руководящие должности в госо-
рганах в течение двух лет. В ок-
тябре прошлого года Мосгорсуд 
смягчил ему приговор на пол-
года. Резонанс это дело вызвало 
после обнаружения в квартире 
сводной сестры полицейского 
сумок с различной валютой на  
сумму около 9 млрд рублей.  

ПРАВО КС РФ разъяснил 
возмещение убытков 
при ограничении права 
собственности на землю

Частное и общее

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разъяснил порядок возме-
щения убытков владельцам участков, если вследствие 
правомерных действий органов власти возникло огра-
ничение права собственности на землю. 

Разбирательство проводилось по обращению вла-
делицы участка земли в Новгородской области Ири-
ны Бутримовой. В 2009 году женщина купила участок 
для ИЖС, кадастровая стоимость приобретенной не-
движимости на тот момент составляла 5,8 миллиона 
рублей. Однако в 2015 году правительство области 
утвердило границы охранной территории руин Ху-
тынского Варлаамова монастыря, памятника куль-
турного наследия федерального значения. В эти гра-
ницы попала земля Бутримовой. Вид разрешенного 
использования изменился на «земельные участки 
(территории) общего пользования», а его кадастро-
вая стоимость снизилась до одного рубля. Добиться 
компенсации за частную собственность, которой ста-
ло фактически невозможно пользоваться, женщина 
не смогла.

Судьям КС пришлось сопоставить положения Кон-
ституции, гарантирующие неприкосновенность част-
ной собственности, и конституционно значимую цен-
ность сохранения памяти предков, воспитания любви 
и уважения к Отечеству во взаимосвязи с оспоренны-
ми нормативными актами.

Так, статья 35 Основного Закона страны разреша-
ет принудительное отчуждение имущества для госу-
дарственных нужд «только при условии предвари-
тельного и равноценного возмещения». Статья 57 Зе-
мельного кодекса предусматривает возмещение 
убытков, причиненных изменением целевого назна-
чения участка на основании ходатайства органа госв-
ласти без согласования с правообладателем. Налицо 
правовая неопределенность. Положения ЗК призна-
ны противоречащими Конституции, так как не позво-
ляют однозначно определить условия возмещения 
убытков собственнику в связи с установлением зоны 
охраны объекта культурного наследия. Законодателю 
надо устранить правовую «дыру». До этого основани-
ем для возмещения будет само наличие убытков, 
постановил КС. Дело Ирины Бутримовой подлежит 
пересмотру.  

Документ опубликован на с.13

АРМИЯ Стратегические 
комплексы «Ярс» 
проверяют на марше

Ракеты 
и диверсанты

Юрий Гаврилов

В Иркутской дивизии РВСН идут учения, главная цель 
которых — проверить надежность и эффективность мо-
бильных ракетных комплексов стратегического назна-
чения «Ярс» в обстановке, приближеннной к боевой.

Реальные пуски ядерных ракет, разумеется, выпол-
нять не будут. А вот оценить, как их расчеты выполня-
ют нормативы по выводу с баз и развертыванию «Яр-
сов» в позиционных районах, генералы посчитали не-
обходимым. «Подразделения отработают несколько 
десятков вводных. В том числе — направленных на из-
учение возможностей соединения, вооруженного под-
вижными грунтовыми ракетными комплексами, по со-
хранению боеспо-
собности в различ-
ных условиях об-
становки», — сооб-
щили в Миноборо-
ны России. 

В числе других 
задач стратегиче-
ским ракетчикам 
предстоит решать 
вопросы, связанные 
с надежной охраной 
«Ярсов» на марше и 
на позициях. В том 
числе заняться пои-
ском и уничтожением диверсионно-разведыватель-
ных групп условного противника. А еще — нейтрализа-
цией взрывных устройств, которые угрожают ракет-
чикам. 

В конце прошлого года командующий РВСН Сергей 
Каракаев заявил, что этот ядерный комплекс, несущий 
боевое дежурство в шахтах и осуществляющий боевое 
патрулирование, стал основой нашей наземной стра-
тегической группировки. 

На мобильные «Ярсы» уже перевели Йошкар-Олин-
скую, Тейковскую, Нижнетагильскую, Новосибир-
скую и Иркутскую ракетные дивизии. Сейчас такое пе-
ревооружение идет в Барнаульском соединении РВСН. 
А «Ярсами» шахтного базирования оснащают ракет-
ную дивизию в Козельске. 

По словам командующего, в настоящее время в бое-
вом составе Ракетных войск стратегического назначе-
ния имеется около 200 мобильных пусковых устано-
вок. Причем в ходе перевооружения с подвижных «То-
полей» на «Ярсы» их количество не растет. Зато увели-
чивается мощность группировки. 

В отличие от тех же «Тополей» головная часть «Яр-
сов» имеет не один, а несколько маневрирующих бое-
вых блоков индивидуального наведения. Они способ-
ны гарантированно поражать цели на дальности до 11 
тысяч километров.  

В боевом составе 
РВСН имеется 
около 200 под-
вижных грунто-
вых пусковых 
установок

СЛЕДСТВИЕ Возобновлено дело по факту похищения в Либерии 
летчика Константина Ярошенко

Нужно всех допросить
Иван Петров

С
ледственный комитет РФ 
возобновил расследова-
ние уголовного дела по 

факту похищения в Либерии 
гражданина России Константи-
на Ярошенко и принуждения 
его к даче показаний. Об этом 
сообщается на сайте СК РФ. 
Дело будет вестись в отношении 
11 сотрудников управления по 
борьбе с наркотиками мини-
стерства юстиции США, четы-
рех сотрудников Службы без-
опасности Республики Либе-
рия, двух граждан Либерии и 
еще нескольких неустановлен-
ных лиц. Дело - в производстве 
следователей управления СКР 
по Ростовской области.  

28 мая 2010 года гражданин 
РФ Константин Ярошенко, по 
данным следствия, был похи-
щен подозреваемыми с терри-
тории парковки гостиницы 
Royal Hotel, расположенной в 
городе Монровия Республики 

Либерия. Предлог — задержание 
за якобы осуществляемую им 
торговлю наркотическими 
средствами и приготовление к 
их последующей незаконной 
перевозке в США. 

«После похищения Ярошенко 
был доставлен в неустановлен-
ное место, где незаконно удер-
живался вплоть до 30 мая 2010 
года. Ему не была предоставлена 
консульская и адвокатская по-
мощь, россиянин подвергался 
насилию, издевательствам и 
пыткам в целях получения от 
него признательных показа-
ний», — рассказали в СК РФ.

Впоследствии Константина 
Ярошенко «без соблюдения ка-
ких-либо обязательных юриди-
ческих процедур, установлен-
ных нормами международного 
права, регламентирующих экс-
традицию и депортацию гра-
жданина другого государства, а 
также без обязательного уве-
домления дипломатического 
представительства РФ» был не-

законно вывезен на самолете 
сотрудниками управления по 
борьбе с наркотиками минюста 
США в Нью-Йорк. Там его поме-
стили в местную тюрьму, а впо-
следствии предали суду и осуди-
ли в 2011 году к 20 годам лише-
ния свободы якобы за попытку 
транспортировать в США круп-
ную партию кокаина. Сам Яро-
шенко и его защита неоднократ-
но называли случившееся про-
вокацией. 

«В ходе расследования уго-
ловного дела следствием неод-
нократно принимались меры к 

установлению и привлечению к 
уголовной ответственности 
лиц, подозреваемых в соверше-
нии противоправных действий 
в отношении гражданина РФ. На 
направленные  международные 
запросы о правовой помощи в 
компетентные органы Либерии 
о допросе лиц, причастных к по-
хищению, и предоставлении 
сведений, удостоверяющих их 
личность, ответы до настоящего 
времени не поступили. А компе-
тентные органы США офици-
ально отказали в предоставле-
нии сведений о состоянии здо-

ровья Ярошенко, а также о до-
просе лиц, причастных к его по-
хищению», — отметили в СК РФ.

В мае прошлого года сообща-
лось об удалении в тюрьме Кон-
стантину Ярошенко доброкаче-
ственной опухоли желудка.

В СК подчеркивают, что ре-
шение о возобновлении рассле-
дования «продиктовано необхо-
димостью выполнения ряда до-
полнительных следственных и 
процессуальных действий». Так, 
следователи направят запросы, 
в том числе повторные, в компе-
тентные органы США и Либерии 
«с целью получения данных о со-
трудниках спецслужб, совер-
шивших похищение Ярошенко, 
сведений о его состоянии здоро-
вья, а также возможности допро-
са россиянина». 

«Кроме того, следствием бу-
дет признана потерпевшей и до-
прошена по уголовному делу су-
пруга Константина Ярошенко», 
— заключили в Следственном 
комитете РФ.  

А К Ц Е Н Т

В мае прошлого года сообщалось 
об операции по удалению в американ-
ской тюрьме Константину Ярошенко 
доброкачественной опухоли

Лицензия 
с правом на угрозу

Но недавно в ее отно-
шениях с банком поя-
вились коллекторы. 

Никакого уведомления от банка 
о передаче взыскания женщине 
не приходило, хотя в статье 385 
Гражданского кодекса  сказано 
— заемщик имеет право убе-
диться, что долг был передан. В 
один из дней раздался звонок, и 
девушка на другом конце труб-
ки в ультимативной форме по-
требовала погашения долга 
либо самой должницей, либо 
кем-то из ее родственников. 

В противном случае дама по-
обещала забрать имущество у 
родни в счет долга. Следующие 
дни телефон должницы не умол-
кал. Коллекторы не могут зво-
нить должнику больше двух раз 
в неделю. Когда же одуревшая от 
непрекращающихся звонков 
должница напомнила это требо-
вание закона, ей пошли СМС с 
угрозами. Вряд ли коллекторы 
не знают, что возбуждать дело 
могут лишь правоохранители, а 
ограничивать передвижение че-
ловека только суд. 

Если верить соцсетям, для 
конкретно этой коллекторской 
организации подобный стиль 
работы — обычная практика. 
Мониторинг соцсетей показал, 
что большинство должников, 
столкнувшихся с этой фирмой, 
страдают от того, что сотрудни-
ки агентства часто нарушают 
закон. Подобный стиль работы, 
впрочем, касается немалого чи-
сла коллекторских фирм, кото-
рые действуют с лицензией.

Редакция хотела узнать, ка-
кой нормой закона руководст-
вовались коллекторы, предла-
гая должникам «не покидать на-
селенный пункт». В фирме с 

прессой разговаривать отказа-
лись и заблокировали свой 
колл-центр для редакционных 
звонков. Позже, правда, переду-
мали и ответили: 

«МБА Финансы» действует в 
рамках правового поля и не на-
рушает закон. Любые уведомле-
ния, которые компания отправ-
ляет должникам, носят инфор-
мационный характер, не содер-
жат угроз или какой-либо недо-
стоверной информации и всегда 
согласованы с клиентами. Смс-
сообщение не нарушает прав 
должника и не вводит в заблу-
ждение. Мы сообщаем о праве 
кредитора обратиться в право-
охранительные органы для осу-
ществления проверочных меро-
приятий с целью выявления со-
става преступления, если оно 
имеет место быть». 

В национальной ассоциации 
коллекторских агентств (НАП-
КА) заявили вот что: «Все дейст-
вия, в том числе содержание со-
общений и разговоров, согласу-
ются коллекторским агентст-
вом с кредитором. Скорее всего, 
данный случай не исключение, 
так как идти на нарушение со-
глашения невыгодно ни одной 
компании».

Проще говоря, ассоциация  
поясняет, что незаконные дей-
ствия взыскателей долгов согла-
сованы с банком. В этом есть 
доля правды. В августе прошло-
го года Верховный суд РФ пере-
сматривал итоги спора должни-
цы с банком. Она пожаловалась 
приставам на запугивания, 
оскорбления в соцсетях и про-
чие «прелести» психологиче-
ского воздействия на нее со-
трудников банка. Суд оштрафо-
вал банк на 20 тысяч рублей. 
Обиженный банк дошел до Вер-
ховного суда. Здесь судьи реши-
ли, что штраф наложен непра-
вомерно. Признав, что банк на-
рушил 230-ФЗ, Верховный суд 
сослался на то, что субъектами 
статьи КоАП, которая определя-
ет меры наказания, являются 
«кредитор или лицо, действую-
щее от его имени и (или) в его 
интересах (за исключением 
кредитных организаций)». 

А банк не являлся «субъек-
том вмененного администра-
тивного правонарушения».  

Коллекторы не считают давление на граждан нарушением закона. Юристы с ними не согласны.
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КОМПЕТЕНТНО

Федор Куприянов, кандидат юридических наук:
 — Вне всякого сомнения, приведенные примеры являются правонаруше-

ниями. Отношения между коллекторами и  должниками — физическими 

лицами, за исключением индивидуальных предпринимателей, с 2017 года 

регулируются специальным законом № 230-ФЗ. В нем сказано, в какое 

время дня, в какие дни недели можно звонить должнику, сколько раз. 

Закон содержит прямой запрет на описанные действия. Нельзя оказы-

вать психологическое давление на должника и тем более на его родст-

венников. Нельзя вводить должника, как, впрочем, и иных лиц, в заблу-

ждение относительно передачи дела о возврате долга на рассмотрение 

суда, о возможности применения к должнику и его родным мер админи-

стративного и уголовно-процессуального воздействия, уголовного пре-

следования. Нельзя грозить арестом, лишением всего имущества.

Коллекторам запрещено приписывать себе полномочия должностных 

лиц и госорганов, например, запрещать выход из дома, выезд из населен-

ного пункта. Коллекторы не имеют права выдавать должнику и его близ-

ким устные и письменные «предписания» на совершение каких-либо 

действий личного характера или со своим имуществом. Служба приста-

вов имеет право исключить коллектора из реестра, за однократное гру-

бое нарушение закона, повлекшее причинение вреда жизни, здоровью 

или имуществу должника или иных лиц, на срок три года. 

Иначе говоря, если экспертным путем удастся доказать связь между  

звонком коллектора, например, с угрозой уголовного преследования и 

гипертоническим кризом должника, коллектор лишится и места в рее-

стре, и работы. Вместе с административным наказанием вполне возмож-

на и компенсация причиненного коллекторами морального вреда. Такая 

компенсация за счет нарушителя предусмотрена законом. Причем ком-

пенсацию морального вреда могут требовать в суде не только сами дол-

жники, но их близкие, которых  коснулись незаконные действия коллек-

торов. Например, те, кого коллектор оскорбил, кому угрожал.

Комитет Госдумы по безопасности и противодействию коррупции плани-

рует создать рабочую группу для проработки внесения в Уголовный ко-

декс поправок о специальной уголовной ответственности коллекторов.

Если в работе коллектора есть признаки общеуголовных преступлений 

— надо жаловаться в прокуратуру, в полицию. Для фиксации нарушений  

записывать все телефонные разговоры с ним, а встречи записывать на 

видео. Полезно купить недорогой специальный нагрудный видеореги-

стратор. Можно повесить на грудь или поставить на стол  уже имеющий-

ся у вас автомобильный видеорегистратор, заснять встречу на телефон. 

При неожиданном визите незваных гостей не следует открывать дверь и  

вызывать родных, друзей или соседей. В случае эксцессов они станут 

свидетелями. В случаях вызывайте полицию.

Есть и еще инстанция, в которую можно жаловаться и на которую можно 

жаловаться. Это банк-кредитор. Крупные банки не ждут от коллекторов 

противоправных действий. Но если банк-кредитор бездействует, имеет 

смысл пожаловаться непосредственно на кредитора — в Центробанк.

А К Ц Е Н Т

Вряд ли коллекторы не знают, 
что возбуждать уголовное дело 
могут лишь правоохранители, 
а ограничивать передвижение человека 
вправе только суд

— Читайте также: Коллекторы 
назвали основные причины 
просрочки россиян по кредитам 
rg.ru/art/1837644 

Установлено, что 
«Коля и Миша» — 
это сотрудники 
ФСБ, оперативно 
сопровождавшие 
дело Захарченко

Медиацентр сообщает

СТРАХОВКА ОТ КОРОНАВИРУСА
18 марта (среда) в 12.00 состоится пресс-конферен-
ция вице-президента Всероссийского союза страхов-
щиков Виктора Дубровина на тему: «Существует ли 
страховая защита от коронавируса». В целях сниже-
ния распространения коронавируса Медиацентр «РГ» 
будет осуществлять онлайн-трансляции всех меро-
приятий на сайте RG.RU. 
Интересующие вопросы журналисты могут задавать  
по электронной почте: mс@rg.ru или по телефонам  
Медиацентра: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99.
Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
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РЕЗОНАНС Крупнейший интернет-магазин в США 
запретил «Майн кампф» 

Сбросили с полки
Александр Гасюк

К
рупнейший в мире он-
лайн-магазин Amazon за-
претил продажу на своей 

интернет-площадке книги 
Адольфа Гитлера «Майн кампф» 
(входит в Федеральный список 
экстремистских материалов, 
распространение которых на 
территории РФ запрещено). Та-
кого шага от компании амери-
канского мультимиллиардера 
Джеффа Безоса еще с конца 
1990-х годов добивались в США 
различные организации жертв 
Холокоста и многие политики. 
На исчезновение литературы, 
вышедшей из-под пера фюрера, 
обратила внимание британская 
The Guardian. Электронная вер-
сия автобиографии Гитлера, 
пропагандирующая идеи рас-
ового превосходства, еще не-
сколько лет назад пользовалась 
популярностью у покупателей 
этого виртуального магазина и 
даже некоторое время возглав-
ляла раздел «Политическая пси-
хология». А отдельные издатель-
ские дома, пользуясь отсутстви-
ем авторских прав на данное 
«произведение», продавали че-

рез Amazon такие e-book по 
цене меньше доллара.

Хотя во Всемирном еврей-
ском конгрессе не возражали 
против изучения «Майн кампф» 
в академических целях, расту-
щая доступность национал-со-
циалистских программных 
установок в цифровом виде дав-
но вызывала острую критику.  
Под ее давлением, ведущий ин-
тернет-магазин мира, последо-
вательно выступавший за за-
прет любой цензуры, на минув-
шей неделе все-таки разослал 

книгоиздателям и индивидуаль-
ным продавцам предупрежде-
ние о том, что книги Гитлера, а 
также других нацистских бонз 
более не будут доступны на 
платформе Amazon. 

Под запрет таким образом 
попали не только их электрон-
ные версии, но и активно пере-
продаваемый в интернете на-
цистский «книжный секонд-
хенд».  

КРИЗИС Все туристы покинули заполярный Шпицберген из-за карантина

Архипелаг закрывается
Константин Волков,    
Лонгйир — Осло — Москва

Ш
пицберген, за-
полярный архи-
пелаг Норве-
гии, закрывает-
ся на карантин 
вместе с осталь-
ной страной. 16 
февраля утром 
за всеми 130 ту-

ристами, остававшимися там, 
прислали из Осло специальный 
рейс. Как рассказывают сами 
путешественники, рано утром 
их собрали со всех отелей в сто-
лице архипелага Лонгйире, вы-
дали маски и перчатки и отвезли 
в аэропорт. Среди эвакуируе-
мых были группы из Бельгии, 
Великобритании, Израиля, Ис-
пании, России, Франции. По-
следние пару дней перед выле-
том туристы провели в каранти-
не в своих отелях, питание им 
предоставляла норвежская сто-
рона, она же взяла на себя опла-
ту сверхсрочного пребывания в 
гостиницах и хостелах.

Туристы прилетели на Шпиц-
берген в марте, когда там высо-
кий зимний сезон: можно прой-
ти на снегоходах по горам и на 
судах по Ис-фьорду. Однако ко-
ронавирус выступил категори-
чески против полярных путеше-
ствий.

Я покинул остров на следую-
щий день после начала каранти-
на, успев на последний регуляр-
ный рейс, так что первые меры 
по изоляции архипелага вводи-
лись на моих глазах.

Все началось еще 12 марта, 
когда норвежские власти выпу-
стили распоряжение не брать 
туристов, желающих покинуть 
остров, на борт самолетов. Так, 
русскоязычную израильскую 
группу не пустили на рейс SAS 
Лонгйир — Осло, который дол-
жен был вылететь утром 15 мар-
та. Вместо этого, рассказала 
мне руководитель группы Ма-
рика Кац, им отказали в вылете, 
сославшись на распоряжение 
губернатора архипелага, что 
все гости Шпицбергена и посто-
яльцы отелей, прибывшие на 
архипелаг после 27 февраля, 
исключены из числа пассажи-
ров. Предлагается ждать, пока 
власти организуют отдельный 
транспорт для эвакуации, но 
когда это будет — неясно. Прав-
да, расходы по незапланирован-
ному проживанию власти поо-
бещали взять на себя. При этом 
выход из гостиницы в город за-
прещен, максимум — можно по-
курить на крыльце. Улицы па-
трулируют полицейские на сне-
гоходах, которые следят, чтобы 
туристы не нарушали каран-
тинных правил. «Мы остаемся в 
российском хостеле «Русский 
дом» в Лонгйире и очень при-
знательны, что нам помогают 
российские структуры на 
Шпицбергене, трест «Арктику-
голь» и туристическая компа-
ния «Грумант», — отметила Кац. 
— Они держат нас в курсе проис-
ходящего и снабжают едой».

Ранее стало известно, что 
премьер-министр Норвегии 
Эрна Сульберг распорядилась 
закрыть страну из-за коронави-
руса, а все, кто въехали в коро-
левство из других нескандинав-
ских стран после 27 февраля, 
подлежат двухнедельному ка-
рантину. А только-только приле-
тевших будут отправлять обрат-
но, не давая даже ступить на нор-

вежскую землю. Но, как обычно 
бывает в нестандартных ситуа-
циях (чрезвычайной называть ее 
все же не стоит), никто толком 
ничего не знал и не понимал. Тут 
же поползли самые разнообраз-
ные слухи. Будто бы выезд с ар-
хипелага уже закрыт, а всех, кто 
приехал сюда с материка, изоли-
руют в нескольких полузабро-
шенных деревянных домиках на 
отшибе, причем в этих домиках 
отопление давно не проверя-
лось. Когда на улице ветер, пурга 
и температура комфорта минус 
30, вопрос тепла становится пер-
востепенным.

Я узнал о вводимом каранти-
не от персонала небольшой го-
стиницы «Мари Энн» как раз во 
время ужина. Этот небольшой и 
недорогой хостел, украшенный 
картами систем вентиляции с 
советской шахты «Пирамида» и 
чучелом белого медведя-под-
ростка в боксерских перчатках, 
расположен рядом с центром го-
рода, если считать Лонгйир с на-
селением 2600 человек городом. 
Он недорогой и с завтраком, поэ-
тому популярен среди тех, кому 
надо провести одну ночь в столи-
це Шпицбергена. Там все время 
толкутся люди из самых разных 
стран мира, восхищаются красо-
тами архипелага, показывают 
друг другу следы обморожений и 
вспоминают, какой был холод на 
куполе ледника Ломоносова.

Но когда объявили о каранти-
не, всем стало не до восторгов. 
Имидж суровых полярных путе-
шественников дал коронавиру-
сную трещину. Потому что одно 
дело ехать на снегоходе в опла-
ченном туре, и другое — оказать-
ся запертым на неопределенный 
срок рядом с Северным полю-
сом на милость норвежских вла-
стей, в местности, где от тепла 
зависит жизнь, и за пределы на-
селенных пунктов запрещено 
выходить без оружия на случай 
встречи с белым медведем.

Персонал «Мари Энн» потре-

бовал ото всех срочно покинуть 
ресторан и запереться в номерах 
до дальнейших распоряжений. 
Хорошо, у меня был мягкий чиз-
кейк с брусничным вареньем, и я 
смог его быстро проглотить. А 
вот соседнему столику только-
только принесли стейк из кита.

«Как ты думаешь, это уже 
Судный день?» — спросил пожи-
лой худощавый швед в красных 
штанах, допивая коктейль. «Еще 
поживем, всадников пока не вид-
но», — ответил я неуверенно и по-

шел ждать развития событий в 
свою пятиметровую комнату, где 
на стене нарисован белый мед-
ведь в жилетке и цилиндре, похо-
жий на лорда Керзона. За окном 
как раз началась вечерняя ме-
тель, поднялся штормовой ветер 
с фьорда. Обычное дело для 
Шпицбергена в марте, самом хо-
лодном месяце в году. Храни Го-
сподь в такую погоду тех, кто в 
горах на снегоходах, а также по-
жилого облезлого песца, кото-
рый бродил под моим окном.

Приближалась ночь, а ново-
стей все не было. Я смотрел за 
окно, на редкие огоньки сквозь 
пургу. Наконец в дверь постуча-
ли. Это была девушка с ресеп-
шен. «Оставайтесь в номере, — 
сказала она. — Не волнуйтесь, 
правительство Норвегии о вас 
позаботится».

Не могу сказать, что забота со 
стороны правительства Норве-
гии была в числе моих приорите-

тов. «Но ведь я же из России, у 
нас нормально, эпидемии нет», 
— заверил я.

«Сорри», — посочувствовала 
девушка и понесла плохие вести 
в другие номера. Мне показа-
лось, что нарисованный на стене 
медведь в цилиндре посмотрел 
на меня и облизнулся.

С утра вестей по-прежнему 
не было, и даже давали завтрак. 
Постояльцы спрашивали друг у 
друга, не слышно ли чего. Но 
никто ничего не знал.

Так дело не пойдет, решил я, и, 
оставив ключ в двери номера, 
пошел с чемоданом к остановке 
автобуса в аэропорт, ожидая 
криков «Стой» и появления по-
лиции. Но ничего не случилось. Я 
благополучно доехал до аэро-
порта, оказавшись в толпе тех, 
кто торопился покинуть Шпиц-
берген. Были опасения, что на 
входе в аэропорт развернут и от-
правят обратно в гостиницу, но 
обошлось, в зале вылета не было 
даже ни одного полицейского. 
Рядом со мной стояла группа 
мужчин поляков. Оказалось, ре-
бята прилетели только днем ра-
нее, но, все поняв и все увидев, 
решили возвращаться. Теперь 
они стояли в аэропорту без биле-
тов и без четкого понимания 
маршрута. Когда я с ними про-
щался, они думали, как им до-
браться до Варшавы. Я посовето-
вал через Ригу. Уж не знаю, по-
мог ли им мой совет.

Впереди был загадочный уг-
рожающий Осло. По разноо-
бразным сведениям получалось, 
что там сразу после прохода гра-
ницы всех иностранцев нескан-
динавов встречают и везут в ка-
рантин, может, даже багаж не 
дают забрать. И совершенно не-
понятно, как избежать этого.

Через 2 часа 40 минут разгля-
дывания заснеженных гор, льдов 
и облаков в иллюминатор мы 
приземлились в Осло.

По сравнению с напряжен-
ностью на Шпицбергене в нор-
вежской столице все оказалось 
на удивление спокойно. Никто 
никого не ловил и не запирал в 
карантин. Я стал допытываться 
у темнокожего пограничника, 
что мне делать. «А я откуда 
знаю, — удивился тот. — Ты же 
сюда прилетел зачем-то, вот и 
иди куда шел».

Я воровато забрал чемодан с 
ленты выдачи багажа. На выходе 
из зала прилета окруженная ска-
мейками для отдыха, стояла 
скульптура коронавируса (мо-
жет, на самом деле имелось в 
виду рождение галактики или 
что-то еще, но обстоятельства 
формируют восприятие). «Ох, — 
подумал я, — вот тут-то самое ме-
сто, чтобы забирать в карантин». 
Но нет, все было спокойно и от-
крыто. О вирусе напоминали 
только плакаты по всему аэро-
порту, призывающие к самоизо-
ляции и призывы соблюдать ги-
гиену. При этом ни одной емко-
сти с дезинфицирующим раство-
ром в поле зрения не было.

В зале вылета совсем мало-
людно. Вообще-то международ-
ный аэропорт Гардермоэн в 
Осло — крупный хаб, но из-за от-
мены десятков рейсов он при-
тих. На стойке «Аэрофлота» мне 
объяснили, что, судя по послед-
ним данным, перемещение лю-
дей по городу никак не ограни-
чено, но, прибыв в отель, турист 
должен запереться в комнате и 
сидеть там, а потом в положен-

ное время уехать в аэропорт. Гу-
лять не разрешается, особенно в 
публичных местах. А местный 
житель, если он прилетел не из 
скандинавской страны, должен 
отправиться прямо домой и там 
сидеть 14 дней. «Но не путайте 
карантин и изоляцию, — поясни-
ли в представительстве россий-
ской авиакомпании. — Изоляция 
— это помещение в закрытую па-
лату в больнице, а карантин — 
относительно добровольное 
сведение к минимуму контактов 
с окружающими».

При этом очень многое в ма-
териковой Норвегии, похоже, 
рассчитано на добросовест-
ность, гражданское сознание и 
дисциплину. Никто не будет 
принуждать или следить за 
вами, вы сами должны понять, 
что рискуете либо заразить ко-
го-то, либо заразиться сами, 
если не будете выполнять требо-
вания. Другое дело Шпицберген 
— все население острова состав-
ляет 2600 человек, мест для изо-
ляции там практически нет, поэ-
тому властям приходится дейст-
вовать жестче. По состоянию на 
16 марта на архипелаге оста-
лись только местные жители и 
те, кто находится в долгосроч-
ных командировках. Им разре-
шено перемещаться между насе-
ленными пунктами на архипе-
лаге. Ни одного случая корона-
вируса на архипелаге не зареги-
стрировано. Однако Лонгйир 
все равно ужесточил правила, 
теперь всем, кто возвращается 
на Шпицберген из-за пределов 
Норвегии, надо провести две не-
дели на карантине на материке. 
Исключение может быть сдела-
но для людей, от которых зави-
сит нормальная работа жизнен-
но важных систем на архипела-
ге, но решать это в каждом от-
дельном случае будет лично гу-
бернатор.  

Эпидемия коронавируса нарушила 
жизнь даже заполярного норвеж-
ского архипелага Шпицберген.

А К Ц Е Н Т

 Другое дело Шпицберген — все населе-
ние острова составляет 2600 человек, 
мест для изоляции там практически нет, 
поэтому властям приходится 
действовать жестче

Екатерина Забродина

Н
емецкий бундесвер ока-
зался в центре очередно-
го скандала. На этот раз 

сотрудники компании-произ-
водителя программного обес-
печения в области IT-безопа-
сности из города Бохум обнару-
жили в старом ноутбуке, кото-
рый был выставлен на онлайн-
аукционе за 90 евро, почему-то 
не удаленные инструкции по 
использованию ракетно-зенит-
ной системы. 

Как пишет Spiegel online, ай-
тишники купили подержанный 
ноут «для рабочих эксперимен-
тов». В аннотации сообщалось, 
что в начале 2000-х годов он на-
ходился на балансе бундесвера. 
Продавать устаревшую технику 
немецким стратегическим ве-
домствам не запрещено, однако 
в соответствии с правительст-
венными стандартами их жест-
кий диск должен быть не только 
отформатирован, но и много-
кратно перезаписан. 

 Каково же было удивление 
специалистов, когда в гаджете, 
не защищенном никаким паро-
лем, обнаружилась папка под 

грифом «строго для служебного 
пользования». Подобрать к ним 
код не составило труда. Файлы 
оказались ни много ни мало 
правилами эксплуатации и тех-
нического обслуживания само-
ходного зенитного ракетного 
комплекса малой дальности 
«Оцелот». На случай, если «воз-
никает угроза попадания систе-
мы ПВО в руки потенциального 
противника», в пошаговой ин-
струкции сообщается о том, как 
ее уничтожить. В Минобороны 
ФРГ вначале не стали коммен-
тировать утечку. Впоследствии 
чиновники заявили, что ответ-
ственность за этот казус несут 
вовсе не они, но фирма-подряд-
чик, которая в свое время обяза-
на была стереть все данные. 
Примечательно, что это уже не 
первая подобная история. В 

прошлом году лесник из Бава-
рии также купил в интернете 
старенький ноутбук, в котором 
к своему огромному изумлению 
нашел засекреченную инструк-
цию к передвижному ракетно-
му комплексу. 

Напомним, что ранее в цен-
тре скандала оказалась глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен, прежде занимавшая 
пост министра обороны ФРГ. С 
ее служебных телефонов в то 
время загадочным образом 
пропала вся служебная перепи-
ска, которая могла бы пролить 
свет на многомиллионные кон-
тракты ведомства с внешними 
консультантами. СМИ усомни-
лись в их целесообразности, 
бундестаг начал проверку, од-
нако улики оказались уничто-
женными.  

ГЛОБАЛЬНАЯ КОРРЕКЦИЯ
Мир замирает. Еще две-три недели назад было невоз-
можно вообразить, что страны начнут полностью за-
крываться. Остановившийся общественный тран-
спорт, пустые кинозалы и театры, опустевшие школы и 
университеты, серьезные ограничения перемещения, 
тотальный контроль — прежде такое ассоциировалось 
только с войной. Собственно, она уже и объявлена. 
Президент Франции Эмманюэль Макрон прямо назы-
вает ситуацию военной, а премьер Британии Борис 
Джонсон выступает в стилистике Уинстона Черчилля 
образца 1939 года. Острота реакции поражает и кажет-
ся непропорциональной калибру угрозы. Но понятно, 
что на фоне возникшей паники правительства не могут 
рисковать, должны действовать превентивно и с пере-
хлестом. Запускается цепная реакция, выйти из кото-
рой уже очень трудно. Серьезный анализ этого кризи-
са и его долгосрочных последствий еще впереди.

 Пока их почти невозможно оценить. То, о чем в 
основном говорят — удар по авиаперевозкам и прочим 
коммуникациям, фатальная ситуация для туризма, 
снижение деловой и производственной активности, — 
важные, но частно-
сти. В конце концов, 
мировые экономи-
ческие депрессии — 
не новость. Куда 
важнее социальная 
составляющая. Ви-
рус не стал бы та-
ким мощным ката-
лизатором, если бы 
в мировой системе 
не накопились 
очень серьезные 
внутренние дисба-
лансы, и без того на-
ходившиеся на гра-
ни взрыва. Причем 
дисбалансы ком-
плексные, затраги-
вающие основы 
функционирования 
всего международ-
ного механизма. 
Глобальный мир, к 
которому мы при-
выкли, начал формироваться примерно сорок лет на-
зад, когда в ведущих западных странах произошел по-
ворот к неолиберализму. Крах социалистической си-
стемы резко ускорил трансформацию — утвердилось 
представление о безальтернативности глобалистской 
либеральной парадигмы. С ней, в общем, никто не спо-
рил — отдельные несогласные немедленно оказывались 
в рядах глубоких маргиналов. Тревожные звонки, ко-
торые начали раздаваться с конца ХХ века и свидетель-
ствовали о нарастании противоречий, предпочитали 
воспринимать как неизбежные издержки роста и раз-
вития. 

Финансовый кризис 2008 года многих насторожил, 
однако и он не вызвал изменения основополагающих 
подходов. Как и положено, экономическая шаткость 
породила политические проблемы — второе десятиле-
тие ХХI века стало чередой острых конфликтов на 
Ближнем Востоке и в Европе, за чем последовали уже 
внутриполитические потрясения. Причем уже в самом 
сердце глобального мира — Соединенных Штатах и Ве-
ликобритании. Растущая повсеместно неуверенность 
в правильности пути подхлестнула политические силы 
(их поименовали популистами), которые публично 
усомнились в благотворности глобализации и взаимо-
зависимости. За последние четыре года сложилась 
странная ситуация. Общепринятая мировая риторика 
оставалась прежней. Мантры о недопустимости отката 
от либерального порядка в политике и особенно эконо-
мике продолжали звучать, сторонники другой точки 
зрения (условные трамписты) подвергались острой 
критике прогрессивного и интеллектуального сообще-
ства. При этом мир начал меняться именно в том на-
правлении, к которому призывали «популисты», — су-
веренизация де-факто стала восприниматься как по-
тенциально более эффективное и безопасное решение, 
чем кооперация и 
взаимосвязь. Дело 
не только и не 
столько в убеди-
тельности прези-
дента Трампа и весе 
Соединенных Шта-
тов в мировой эко-
номике, сколько в 
том, что почва для 
поворота была из-
рядно подготовлена 
— общества переста-
ли понимать, зачем 
им нужна сложная 
политико-экономи-
ческая конструк-
ция, которую соо-
ружают все более 
космополитически настроенные начальники. Эпиде-
мия — сокрушительной силы катализатор этих тенден-
ций. На нее нет другого ответа, кроме изоляции всех и 
каждого. Так что идеологические споры откладывают-
ся в сторону, императив безопасности диктует поря-
док действий. И глядя на то, что происходит, напраши-
вается вывод о необратимости деглобализации — те-
перь уже не как аномального, а естественного и всеми 
принятого процесса.

Впрочем, спешить с умозаключениями не стоит. 
Форс-мажор вечным не будет, а интерес к восстановле-
нию прежней модели по-прежнему весьма велик. Ин-
терес не только финансовый, но и социально-гумани-
тарный — образ жизни, который глобализация обеспе-
чивала среднему классу, очень многих устраивал. Все-
охватность коммуникаций не просто сохраняется, но 
даже становится более тотальной — информационная 
составляющая нынешнего кризиса это подчеркивает. 
Правда, миф об интернете и соцсетях как всеобщем 
объединителе давно развенчан. Возможность неогра-
ниченного общения никак не повышает степень спло-
ченности, скорее наоборот, ведет к фрагментации на 
разрозненные группы. 

Каким станет мир, который начнет восстанавли-
ваться после эпидемических карантинов и запретов, 
гадать бесполезно, потому что формироваться он бу-
дет под воздействием прямо противоположных тен-
денций. Линейные экстраполяции сегодняшней или 
вчерашней картины скорее сбивают с толку, чем помо-
гают понять. Как бы то ни было, военные аналогии, ве-
роятно, оправданы в одном. Нынешний «идеальный 
шторм» — замена большой войне. 

В традиционном виде она крайне маловероятна, но 
какой-то способ разрешения накопившихся противо-
речий необходим. И после него все будет иначе.  

Серьезный анализ 
этого кризиса и 
его долгосрочных 
последствий еще 
впереди. Пока их 
почти невозмож-
но оценить. 
Нынешний «иде-
альный шторм» — 
замена большой 
войне 

Понятно, что на 
фоне возникшей 
паники правитель-
ства не могут 
рисковать, долж-
ны действовать 
превентивно и 
с перехлестом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Наконец пришли времена, когда 
книгу Адольфа Гитлера больше 
нельзя будет купить на Amazon.
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КАЗУС Немецкие айтишники нашли 
секретные файлы в старом гаджете бундесвера

Ноутбук с сюрпризом
А К Ц Е Н Т

Найденные файлы оказались 
правилами эксплуатации ракетного 
комплекса малой дальности 
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МУЗЕИ В Эрмитаже открылся зал древнерусских икон 

Сериалы наших предков
Ольга Штраус

У
дивительный зал посто-
янной экспозиции древ-
нерусской иконописи XIV 

— начала XVIII веков открылся 
в Эрмитаже. Здесь представле-
но более восьмидесяти икон, 
многие из которых — подлинные 
шедевры. Большинство икон 
взяты из деревянных храмов 
и   ч а с о в е н ,  за к р ы т ы х  е щ е 
в 1920—1930-е годы и не сохра-
нившихся до наших дней.

Пожалуй, главным героем эк-
спозиции можно назвать образ 
Николая Чудотворца. Ему посвя-
щена одна из жемчужин эрми-
тажного собрания — икона Свя-
того Николы (начало XV века). 
Святитель правой рукой благо-
словляет, а в левой держит за-
крытое Евангелие. Изображение 
фигуры и лика позволяют свя-
зать эту икону с новгородскими 
художественными памятниками 
XI—XIII веков. А круглая деревян-
ная скульптура Николы Можай-
ского, по городскому преданию, 
была создана жителями Можай-
ска в память чудесного явления 
святителя во время защиты от 
неприятеля: не случайно в руке 
святого — обломок меча.

Самые древние иконы в эк-
спозиции относятся к началу 
XIV века: лики изображенных 
святых (Спас Вседержитель, 
апостол Петр, Святитель Нико-
лай и пророк Илия) удивляют не 
только необычным композици-
онным решением, но и взгля-
дом, выражением лиц. 

В последней четверти XV века 
в Новгороде сложился особый 
извод житийных икон. Так назы-
ваемые клеймы — сцены жизни 
святого или спасителя обычно 
отличались канонической 
устойчивостью. У новгородских 
иконописцев все не так. Напри-
мер, они заметно увеличивают 

число клейм за счет расширения 
«детского» периода Иисуса: 
здесь можно увидеть не только 
сцены Рождества и Крещения, но 
также редкий эпизод отказа мла-
денца от молока матери по по-
стным дням. 

В о о б щ е  р а с с м ат р и в ат ь 
мельчайшие подробности тех 
сцен, что запечатлел древне-
русский художник в назидание 
малограмотным своим согра-
жданам, — словно считывать 

сюжеты тех «сериалов», что 
волновали умы и сердца наших 
предков. И умиляет, что техно-
л о г и я  п е р е дач и  с м ы с л о в , 
в сущности, мало чем отлича-
ется от тех компьютерных игр, 
что спустя века будут занимать 
умы и сердца потомков. Вот 
икона, изображающая Страш-
ный суд. Дорожка из белых 
кружочков, которая ведет из 
рая в преисподнюю, так и за-
ставляет вспомнить те на-

стольные игры, какими зани-
мались когда-то и мы. Бросишь 
фишку — и ступай, преодолевай 
грехи: гордость, злоязычие, 
сребролюбие… Возможно, пре-
одоление их и впрямь поможет 
перейти на другой уровень?

Надо сказать, что такое рас-
сматривание мельчайших, тон-
ко выписанных подробностей 
стало возможным благодаря 
уникальным витринам нового 
поколения, в которых пред-
ставлены иконы. Памятники 
эти несколько десятилетий на-
ходились при низкотемпера-
турном хранении с постоянно 
высоким уровнем влажности. 
Так как они чувствительны к 
любым, даже минимальным 

температурно-влажностным 
изменениям, была применена 
технология двухступенчатой 
стабилизации и глубокой моле-
кулярной очистки воздуха. Эр-
митажные климатологи осу-
ществляют мониторинг за со-
стоянием климата в витринах 
круглосуточно, в режиме он-
лайн. Подобные технологии 
в России никогда прежде не 
применялись в масштабах це-
лой экспозиции.

Особый раздел экспозиции 
составляют памятники, сохра-
нившие имя автора. Несомнен-
ным шедевром признана «Бо-
гоматерь Казанская» прослав-
ленного царского иконописца 
Семена Ушакова. Так называе-
мый живоподобный стиль, в ко-
тором она выполнена, — это по-
пытка русских иконописцев 
приблизиться к европейской 
ренессансной живописи. А ико-
на «Иоанн Богослов в молча-
нии» — единственная известная 
подписная работа Нектария 
Кулюксина, талантливого ико-
нописца Кирилло-Белозерско-
го монастыря. Считается, что 
Нектарий писал эту икону для 
церкви села Нёнокса Арханге-
логородской губернии, уро-
женцем которого был сам. И со-
здавал он икону «на помин сво-
ей души». В это невозможно не 
поверить, когда вглядишься 
в лик Иоанна — напряженный 
лик мыслителя.

Есть в экспозиции и элемен-
ты архитектуры храмов. Насто-
ящий шедевр — Золоченые Цар-
ские врата начала 1680-х годов. 
Тончайшая резьба по дереву, 
ювелирное золочение... Этот чу-
десный артефакт поступил 
в коллекцию музея в 1944 году 
после временной выставки па-
мятников истории и культуры, 
оставшихся в Эрмитаже после 
блокады.  

МУЗЫКА Тилль 
Линдеманн 
представил 
в Москве 
новый альбом 

ДВАЖДЫ 
В ОДНУ РЕКУ
Александр Алексеев

Это была самая необычная пре-
зентация в карьере вокалиста 
Rammstein. Из-за коронавируса 
Тилль вполне мог бы отменить 
концерт своего проекта 
Lindemann на «ВТБ-Арене «Ди-
намо». Человек он не бедный и 
без гонорара не пропал бы.   

Но Тилль Линдеманн очень 
хотел спеть в Москве (в ин-
тервью «РГ» он рассказывал, 
что иногда приезжает в этот го-
род и вне туров — ради встречи с 
друзьями). Узнав, что в россий-
ской столице указом мэра вве-
ден запрет на массовые меро-
приятия с числом участников 
больше пяти тысяч человек, ар-
тист впервые согласился вы-
ступить за один день дважды — 
в 15.00 и 19.00. На каждом из 
концертов оказалось как раз по 
пять тысяч зрителей...

На сцене участники 
Lindemann появились в мешко-
ватых белых костюмах, а Тилль 
еще в белом гриме и командор-
ской фуражке. Под бравые ин-
дустриальные ритмы лидер и 
его главный коллега по проекту 
и музыкальному стилю Петер 
Тэгтгрен — шведский певец, ги-
тарист, клавишник, барабан-
щик и единоличный участник 
собственной группы Pain, — чет-
ко шагая «в ногу», спустились 
по ступенькам поближе к зри-
телям. 

Начали с Skills in Pills ти-
тульной песни первого альбома 
проекта Lindemann. Но сделали 
поправку на время. Гигантский 
экран на заднике сцены демон-
стрировал лицо человека, кото-
рому в рот, на глаза, брови и 
щеки сыплются многочислен-
ные цветные пилюли… Юмор, 
сарказм столь же привычные 
качества Тилля, как и любовь 

к жестким маршевым ритмам и 
общению со зрителями. После 
первой песни он приветственно 
кричал: «Москва!» После тре-
тьей сломал микрофонную 
стойку и бросил в зал, затем 
туда же полетела бутылка с во-
дой. Да, на сцене было жарко. 

После трех песен с первого 
диска — Skills in Pills, Ladyboy 
и Fat, — Тилль перешел к премье-
рам. Его гитаристы и бэк-вока-
листы дружно и совсем по-рус-
ски кричали ему « Ай-яй-яй», 
а он меж тем все больше тряс 
головой и наращивал обороты. 

Думалось, что на второй 
концерт за день фронтмена 
просто не хватит. Но нет, хвати-
ло, не зря Тилль ходит в трена-
жерный зал и в прошлом был 
барабанщиком (считается, что 
них, как говорится, самая тре-
нированная «дыхалка»). 

Все было за эти два концер-
та. И концерт со сцены, и путе-
шествие в огромном прозрач-
ном пузыре в центр зала, отку-
да Тилль пел, а Петер играл на 
клавишных. И неожиданное чи-
хание, благодаря чему выясни-
лось, что в качестве белого гри-
ма у Тилля была мука… Новый 
альбом F & M, презентации ко-
торого и посвящен нынешний 
тур, уже менее жесткий и тех-
нократичный. Более электрон-
ный, с атмосферными клавиш-
ными подкладами, порой даже 
танцевальный и эпизодически 
наследующий ломаным рит-
мам знаменитых соотечествен-
ников из Kraftwerk. 

Не поленился Тилль пока-
зать на большом экране и свою 
книгу стихов «В тихой ночи. 
Лирика» и снять, снабдив рус-
ским переводом, видео о том, 
как правильно читать его поэ-
зию, взяв в ученицы лежащую 
на его коленях симпатичную 
немку-брюнетку. 

В конце первого концерта 
артист спустился в зал и пел 
в метре от зрителей. А в ходе 
второго вместе с музыкантами 
бросал им выставленные на 
столе, в центре сцены, тортики 
(время уже близилось к полу-
ночи). Такого ужина еще 
не было у Тилля, да и ни у кого 
в зрительном зале…  

ПРЕМЬЕРА В Академическом Малом драматическом театре —
Театре Европы показали спектакль «Где нет зимы»

Пианино 
под крыльцом
Татьяна Ткач 

Т
ак где же сегодня нет 
ни снега, ни вьюг, ни 
леденящего холода, 
который заморажи-
вает жизнь? Об этом 
предлагает задумать-
ся спектакль, создан-
ный на сцене МДТ ре-
жиссером Яной Туми-

ной. Инсценировку прозы Дины 
Сабитовой она писала в соав-
торстве с Еленой Покорской. 

Не сказка, не быль. Мир гла-
зами подростка Паши (Ярослав 
Дяченко) и его восьмилетней 
сестренки Гуль (Дарья Ленда). 
Ведь дети видят то, чего не заме-
чают суетливые взрослые. Они в 
спектакле как проводники по 
жизни, где прошлое сосущест-
вует с настоящим. И смерти нет, 
лишь переход в неведомое.

Их баба Шура (Наталья Аки-
мова) надеется, что там, куда 
уйдет, ее ждут те, кого она люби-
ла. Дети знают точно: конечно, 
встретятся. У них весь дом на 
«ниточках»: в спектакле пере-
плетены фантазии с реально-
стью, жизнь семьи с историей 
страны. Все связано со всем. 
И даже под крыльцом на пиани-
но играют дрессированные 
жуки: «Только ты его не слы-
шишь, потому что они играют 
лапочками по клавишам тихо-
тихо, чтоб не напугать людей». 

В сценографии Эмиля Капе-
люша видения ребят монтиру-
ются с проекциями детских ри-
сунков. Из глубины сцены то 
выезжает столик со швейной 
машинкой «Зингер», а то кро-
ватки, пианино. И возникают то 
ли окна, то ли живописные хол-
сты с причудливыми миражами 
из других миров.

Когда на этой сцене шел до-
динский спектакль «Дом» по де-
ревенской прозе Федора Абра-
мова, знаком порушенных се-
мейных связей раскачивались 
балки. В спектакле «Где нет 
зимы» брусья, подобно птицам 
с огромными крылами, взлета-
ют ввысь, парят и замирают, 
образуя стропила каких-то не-
бесных пенатов.

Звучит в спектакле «Каста 
дива», ария из оперы Беллини 
«Норма». «Обрати к нам лик не-
тленный, ясным светом озари», 
— в прологе напевает домовой 
Аристарх Модестович (Михаил 
Самочко). Застенчивый храни-
тель знаний и свидетель всех 
случившихся когда-то драм, 
в прошлом библиотекарь. Ему 

известно тоже: неизвестные 
миры и земли на самом деле су-
ществуют.

Спектакли режиссера Яны 
Туминой, создавшей свой осо-
бый театральный мир, идут и в 
Санкт-Петербурге, и во мно-
гих городах России. Герои у нее 
всегда в необычных пространст-
вах. Они вне быта — но видят бы-
тие. Мир Яны Туминой обходит-
ся без подробностей психологи-
ческих мотивировок, но полон 
метафор и игры в ассоциации. 
Но в Малом драматическом теа-

тре актеры привыкли жить на 
сцене по иным законам — здесь 
важна социально-психологиче-
ская мотивация событий.

В спектакле из отдельных 
главок вырастает эпопея. Сказ о 
тотальном одиночестве, всеоб-
щем горе да несчастье. Детские 
рисунки как сентиментальные 
проекции несбыточной мечты. 
Едва ли не все персонажи здесь 
люди творческие. В мире фанта-
зий и грез порывистая Гуль. 
Рано повзрослевший Паша ду-
мает всерьез заняться рисова-
нием. Его одноклассница, ко-
кетливая Кира (Надежда Некра-
сова), увлеченно ставит траге-
дию Шекспира. Наигрывает на 
фортепьяно сын учительницы 
Миша (Александр Быковский), 
привыкший к маминой заботе.

Под звуки патефона беседует 
сама с собой бабушка Шура 
и тут же, как в кино, погружает-
ся в воспоминания о своем 
прошлом. Играет с платьем, 
танцует, ни на кого не обращая 
внимания. Пашу она кличет Бо-
рей, а Гулю Маруськой — как 
своих детей, умерших в раннем 
детстве. А шьет она не только 
ради денег, но для того, чтобы 
сделать мир прекраснее. И твер-
до знает, что в жизни всегда «на 
все есть свои причины».

Как оказалось, бабу Шуру 
воспитала неродная мать… 
Впрочем,  здесь у всех героев не-
простые родословные. Вдруг 

объявляются отцы (один из Си-
бири, другой из… древнего Вос-
тока). Духовное и кровное срод-
ство образуют в повести Дины 
Сабитовой многоцветное, пара-
доксальное единство повество-
вания.

Актрисе Марии Никифоро-
вой удалось понять поставлен-
ные Яной Туминой задачи. 
Укрупненность жестов и посы-
лов ведет к масштабу смыслов — 
ведь в спектакле речь идет о ми-
роздании. В финале ее кукла 
Лялька, сшитая бабушкой для 

маленькой Гуль, исполняет 
арию «Каста дива», уже звучав-
шую в прологе. Звучит она на 
итальянском языке, мольба 
о мире на земле и небесах.

Под песнопение участники 
красивого и полного любви 
спектакля украшают игрушка-
ми спустившиеся с космиче-
ских высот стропила-крылья. 
Реалии быта снова превраща-
ются в видение, которое пре-
красно.  

В спектакле переплетены фантазии с реальностью, жизнь семьи с историей 
страны. На снимке — Ярослав Дяченко (Паша) и Надежда Некрасова (Кира).

Рассматривание мельчайших под-
робностей стало возможным благо-
даря витринам нового поколения.

А К Ц Е Н Т

В спектакле из отдельных главок 
вырастает эпопея. Сказ о тотальном 
одиночестве, всеобщем горе 
да несчастье. Едва ли не все персона-
жи — люди творческие

Прямая речь 

Елена Покорская, 
соавтор инсценировки:
— Когда навсегда уходит бабушка, 

вслед за ней мама, дети остаются 

одни. Брат и сестра. Сироты. 

Это значит — детдом. Значит, — по-

терять все. Расстаться со своим 

миром, друзьями, мечтами и над-

еждами. Но случаются чудеса. 

На помощь приходят люди. И ста-

ринный волшебный дом, где об-

итают домовой и говорящая ку-

кла Лялька, вновь открывает им 

двери. Повесть Дины Сабитовой 

и спектакль Яны Туминой расска-

зывают о любви, душевной силе 

и стойкости перед испытаниями. 

О том, ради чего нам стоит жить.

Юмор, сарказм — столь же привыч-
ные качества Тилля, как и любовь 
к  жестким маршевым ритмам. 

ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ
Еще в минувшее воскресенье не без грусти наблюдал, 
как на сайте берлинской Государственной оперы тран-
слировали премьеру «Кармен», которую исполняли 
при абсолютно пустом зале. Не потому, что зрители 
не хотели вживую насладиться постановкой режиссе-
ра Мартина Кушея и дирижера Даниеля Баренбойма, 
апотому, что власти в связи со сложной эпидемиоло-
гической ситуацией в ФРГ закрыли для публики все 
основные учреждения культуры. Чтобы сделать пре-
мьеру максимально доступной для самоизолирую-
щихся из-за коронавируса зрителей, ее, как сообщили 
мне мои немецкие друзья, можно было посмотреть 
и по берлинско-бранденбургскому телевидению и по-
слушать по берлинско-бранденбургской радиостан-
ции «Культура». 

То, что еще два дня назад казалось далекой и не име-
ющей к нам отношения экзотической реальностью, 
вчера стало и нашей повседневностью. В Москве до 
10 апреля для публики закрыты все учреждения куль-
туры, где может со-
бираться более пя-
тидесяти человек. 
Будем надеяться, 
что эта дата не бу-
дет изменяться во 
времени. Опасения 
понятны — на такие 
меры пошли и в Ев-
ропе, и в Северной 
Америке. Закрыты 
музеи и театры, от-
ложены крупные 
художественные ак-
ции. Нью-йоркский 
музей «Метрополитен», к примеру, перенес с 23 марта 
на неопределенное время открытие выставки, посвя-
щенной его полувековому юбилею. И в нашей стране 
отменили подавляющее большинство национальных 
и международных мероприятий, которые должны 
были проходить в ближайшие три-четыре месяца. 
В том числе и Петербургский экономический форум. 
Исключение сделано для торжеств, связанных с 75-ле-
тием Великой Победы, но в каком формате они прой-
дут, пока неизвестно. 

Замерли все международные культурные связи. 
В лучшем случае они возобновятся во второй половине 
лета, в худшем — придется ждать до осени, когда панде-
мия пойдет на спад. Впрочем, в данном случае можно 
вспомнить старый афоризм Станислава Ежи Леца: 
«Когда я думал, что достиг дна, снизу постучали». 

Не только искусство, но и обычная жизнь переме-
щается из реальности в онлайн. Доставка продуктов 
питания и предметов первой необходимости, занятия 
в школах и университетах, общение с друзьями и чи-
новниками стали все расширяющейся частью вирту-
альной реальности. Но этот вид коммуникации вовсе 
не помогает сохранению привычного глобального 
мира. Напротив, все очевиднее, что страны стремятся 
отгородиться друг от друга, — не только из-за опасно-
сти распространения пандемии, но и из-за защиты сво-
их потребительских рынков. 

Немцы перекрыли границу с Францией, чтобы пре-
дотвратить вывоз продовольствия и медицинских пре-
паратов. Объединенная Европа разъединяется перед 
угрозой стремительно распространяющейся заразы. 
Между Россией и Белоруссией выстраиваются кордо-
ны, которые было трудно себе представить еще две не-
дели назад. Никогда еще так часто не звучало знамени-
тое стихотворение Иосифа Бродского, начинающееся 
строкой: «Не выходи из комнаты…» Одиночество — не 
только в Сети, но и в физической жизни оказывается 
не благом, а наказанием. Лишенный связи с реальным 
миром сетевой «ник» легко внушаем и управляем. Пе-
реход в виртуальный мир, похоже, затрудняет возвра-
щение в полнокровное бытие. Во всяком случае на него 
потребуется немало неведомых усилий. 

Не стану заниматься конспирологией. В любом слу-
чае в периоды подобных трагедий всегда кто-то проиг-
рывает, а кто-то оказывается в выигрыше. Но главный 
вопрос все-таки в ином: что изменится в нас самих и 
окружающем мире после того, как пандемия сойдет 
на нет? И что озна-
чает этот сигнал 
тревоги для челове-
чества? Или все вер-
нется на круги 
своя?

Жители анти-
чных Афин, где во 
время войны со 
Спартой в 430 году 
до нашей эры раз-
ыгралась эпидемия 
неведомой болезни 
(по новейшим ис-
следованиям тифа, 
а не чумы), были уверены, что эта зараза вызвана гне-
вом богов. И во время эпидемий чумы в Новую эру — 
во II, в VI, в ХIV, ХVII и последующих веках — болезнь 
и смерть десятков миллионов людей считалась наказа-
нием человечеству за грехи, которым нет прощения. 
В эти периоды люди помимо поиска средств лечения, 
которые в полной мере нашли только в новейшее вре-
мя, сосредотачивались на фундаментальных пробле-
мах бытия, жизни и смерти, пытаясь устроить очную 
ставку с самими собой. Она была мучительна, в стрем-
лении к самооправданию неотвратимо приводила к по-
требности переложить вину на внешних врагов (евре-
ев, цыган) и новым жертвам, но одновременно рожда-
ла шедевры философии, литературы и искусства. По-
нятно, что плата несоизмерима — десятки миллионов 
человеческих жизней — за интеллектуальное озарение 
или художественное открытие. Но, видимо, так устро-
ен мир, каждый поворот истории оплачен сторицей 
людскими страданиями. 

А может быть, не стоит гневить небеса? Ведь ны-
нешний планетарный дискомфорт, а точнее, сокраще-
ние сферы жизненного комфорта не идет ни в какое 
сравнение с теми бедами, что выпали на долю наших 
предков, переживших революцию и две мировых вой-
ны, крушение советской империи, развал мирового 
жизнеустройства и многое другое, о чем не любят се-
годня вспоминать. Но все же нынешняя пандемия — 
это своего рода лакмусовая бумажка, которая выявила 
хрупкость мироустройства, которое еще недавно — 
всего два десятка лет назад — казалось устойчиво нео-
братимым. И хрупкость цивилизационного слоя, кото-
рый подавляет самые мрачные человеческие инстин-
кты. Понятно, что победа на новым коронавирусом 
не изменит ни природу современного мира, ни тем бо-
лее природу человека. Но ясно, что после этой панде-
мии нам придется учиться жить в новой реальности. 
В которой все же не стоит забывать знаменитые слова 
Джона Донна: «Никогда не спрашивай, по ком звонит 
колокол: он звонит по тебе».  

То, что еще два дня 
назад казалось 
далекой реально-
стью, вчера стало 
и нашей повсед-
невностью

Совершенно ясно, 
что после этой 
пандемии нам 
придется учиться 
жить в новой 
реальности

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

А К Ц Е Н Т

Здесь представлено более 
восьмидесяти икон, многие из которых — 
подлинные шедевры

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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ЭКОЛОГИЯ 
Начинается сезон борьбы 
с борщевиком

В лес по сорняки 

Ирина Романова 

Борьба с борщевиком Сосновского в этом году начнет-
ся в Подмосковье уже в конце марта. Власти решили не 
откладывать обработку земель от опасного сорняка и 
провести часть работ, пока молодая поросль не набра-
ла силу.  

Второй год подряд область выделяет из бюджета по 
300 миллионов рублей на уничтожение борщевика. 
Денег всегда меньше, чем сорняков. Поэтому прежде 
всего обрабатываются территории, где ситуация с ядо-
витой травой самая плачевная. «Это 16,4 тысячи гек-
таров земель, находящихся в муниципальной собст-
венности, 2,8 тысячи гектаров придорожных террито-
рий и 44 тысячи гектаров частных земель», — говорит 
директор государственного казенного учреждения 
Московской области «Центр агропромышленного раз-
вития» Полина Булычева. Напомним, не так давно де-
путаты областного парламента подняли штрафы за 
борщевик — к примеру, юридические лица, допустив-
шие зарастание принадлежащих им земель, штрафу-
ются на сумму от 150 тысяч до 1 миллиона рублей. 
Стало ли после этого меньше опасной травы в людных 
местах, покажет приближающееся лето. «Но нерасто-
ропность собственников в прошлом году пополнила 
бюджет области на 58 миллионов рублей», — утвержда-
ет первый зампред Мособлдумы Никита Чаплин. 

В этот раз на борьбу с борщевиком обещают выйти 
и лесники. Лесные земли сорняк щадит — он не ужива-
ется с подавляющим большинством лесных насажде-
ний, но на подходах к лесу, а также на пустых опушках 
и в просеках чувствует себя вполне комфортно. «Мы 
все проблемные участки знаем и планируем провести 
обработку 600 гектаров земель», — сообщил председа-
тель областного Комлесхоза Иван Советников. Правда, 
в арсенале у лесников будут только косы и трактора, 
потому что химическая обработка земель лесного фон-
да запрещена. А на остальных участках, которые в ре-
гионе обработают от борщевика в этом году, будут 
применены и косы с тракторами, и гербициды. Про-
должит область эксперимент и с беспилотниками, с 
помощью которых гербициды доставляют на трудно-
доступные для механической обработки участки.

Обработку земель традиционно проведут в три эта-
па. Первый раз в марте-апреле, когда растение только 
начнет просыпаться от зимней спячки. Второй — в 
июне, во время цветения борщевика. Третий выход «по 
сорняки» будет в разгар лета, в июле, когда ядовитая 
трава начнет выбрасывать семена.  

АКТУАЛЬНО 
Роста заболеваемости 
коронавирусом 
в области нет

Мэры и меры

Ирина Рыбникова

Уделить особое внимание старшему поколению и осо-
бенно одиноко проживающим пенсионерам поручил 
главам муниципалитетов губернатор Подмосковья Ан-
дрей Воробьев. На заседании регионального прави-
тельства он попросил привлечь к работе волонтеров. 
На время, пока пожилым гражданам из-за коронавиру-
са рекомендуют лишний раз не выходить на улицу, мо-
гли бы взять на себя поход в аптеку или магазин. 

Роста заболеваемости коронавирусом в области 
нет, заявил Воробьев. На момент подписания номера 
было 9 подтвержденных случаев заболевания, и еще 
6 человек госпитализированы с подозрением на ин-
фекцию. Тем не менее область живет в режиме повы-
шенной готовно-
сти. Отменены все 
мероприятия с чи-
слом участников 
более 50 человек, а 
также все занятия 
по проекту «Актив-
ное долголетие». С 
23 марта на свобод-
ный режим посе-
щения переходят 
вузы и колледжи. С 
этого же дня во 
всех школах обла-
сти объявляются 
трехнедельные каникулы. Детсады не закрывают, но 
родителям рекомендуется по возможности остав-
лять детей дома. Если же возможности нет, детей в са-
дик примут — после обязательного утреннего филь-
тра с измерением температуры. 

Всех перевозчиков обязали по несколько раз в день 
проводить дезинфекцию в салонах общественного 
транспорта. Водителям запретили продавать билеты за 
наличный расчет, чтобы лишний раз не контактиро-
вать с пассажирами. Рассчитаться за проезд можно 
только бесконтактным способом. Начали дезинфици-
ровать и подъезды жилых домов. 

Еще одно распоряжение губернатора касается воз-
никшего ажиотажа в некоторых торговых сетях. Мини-
стерству сельского хозяйства и продовольствия обла-
сти поручено ежедневно отслеживать ассортимент и 
своевременно пополнять полки магазинов. 

Для жителей Подмосковья открыта «горячая ли-
ния», где можно получить любой ответ на вопрос о ко-
ронавирусе, вызвать врача или оформить больничный. 
Ее номер: 8 (800) 550-50-30.

О том, как меняется ситуация с коронавирусом в 
Подмосковье, Андрей Воробьев оповещает жителей 
региона лично — в своих аккаунтах в соцсетях.  

ОБРАЗОВАНИЕ В Долгопрудном в этом году откроют 
физико-технический колледж при МФТИ

Взяли себя 
в рабочие руки 

Ирина Рыбникова 

М
инистерство про-
свещения РФ со 
следующего года 
планирует начать 
реформу среднего 
профессиональ-
ного образования 
в  стране .  Всем 
колледжам будет 

предложено три модели разви-
тия: комплексная, рассчитанная 
на широкий круг специально-
стей, ресурсно-отраслевая, при 
которой учебное заведение бу-
дет ориентировано на подготов-
ку кадров для конкретного круп-
ного работодателя, и распреде-
лительная, оперативно закрыва-
ющая потребности в рабочих ру-
ках всего муниципального обра-
зования. В первом случае студен-
ты смогут получить образование 
по интересующей их профессии 
независимо от того, есть ли у кол-
леджа какая-то направленность. 
Вторая модель гарантирует тру-
доустройство на конкретное 
предприятие, а третья предпола-
гает кластерный подход: сегодня 
городу нужны электрики — и сту-
денты пользуются базой одного 
колледжа, завтра потребовались 
медсестры — и солировать будет 
другое учебное заведение. 

Полностью концепция ре-
формы должна оформиться к 
лету. «А в наших 49 колледжах 
все эти модели уже реализова-
ны», — поделилась с «РГ» ми-
нистр образования Московской 
области Ирина Каклюгина. 

Ирина Александровна, что по-
казала практика: какая из 
моделей наиболее востребова-
на и жизнеспособна?

ИРИНА КАКЛЮГИНА: Они все имеют 
право на жизнь. Результативно 
работает колледж «Подмоско-
вье» в Клину, где готовят специа-
листов для завода «Мерседес», — 
конкурс в это учебное заведение 

доходит до 7 человек на место. У 
него же есть филиал в Лобне, ко-
торый закрывает потребности в 
кадрах расположенного рядом 
аэропорта Шереметьево, — чем 
это не кластерный подход? В Ко-
ролеве есть колледж, который 
является единственным в России 
межрегиональным центром ком-
петенций. Здесь можно получить 
любую строительную специаль-
ность, причем в соответствии с 
мировыми стандартами, приме-
няемыми в настоящий момент в 
строительной отрасли. Многие 
колледжи практикуют комплек-
сную модель развития. И все 
стремятся к конкретной цели: не 
просто подготовить рабочие ка-
дры, но и гарантировано их тру-
доустроить. Губернатор Андрей 

Воробьев ставит задачу для каж-
дого из 49 подмосковных коллед-
жей найти профильного партне-
ра-работодателя, который возь-
мет выпускников на работу.

А это не ограничит их воз-
можности трудоустройства 
рамками одного региона?

ИРИНА КАКЛЮГИНА: Наоборот, от-
кроет новые возможности. Мы 
ведь не просто просим работода-
теля взять шефство над коллед-
жем, а перепрофилируем под его 
нужды образовательный про-
цесс. У предприятий, готовых 
участвовать в наших партнер-
ских программах, как правило, 
европейская планка подготовки 
специалистов. Она практикует 
дуальный подход к обучению — 
много теории в классах и столь 

же много практических занятий 
как на тренажерах, так и на са-
мом предприятии. На выходе по-
лучается готовый специалист, 
одинаково хорошо владеющий и 
теорией, и практикой. Таким ра-
бочим везде рады. И сами сту-
денты понимают, насколько вы-
сок уровень их мастерства, поэ-
тому рассчитывают не только на 
партнера-работодателя. К при-
меру, не все студенты «Подмо-
сковья» рвутся на завод «Мерсе-
дес». Многие хотят работать в ве-
дущих дилерских центрах или 
планируют открывать собствен-
ные автомастерские. 

Сколько колледжей области 
сегодня имеют таких же се-
рьезных партнеров? 

ИРИНА КАКЛЮГИНА: Примерно поло-
вина. И работа по их привлече-
нию продолжается. В прошлом 
году, например, область заклю-
чила 13 соглашений о сотрудни-
честве с крупными работодате-
лями. Среди них Центральная 
пригородная пассажирская ком-
пания, «Ростелеком», Черкизов-
ский мясокомбинат, завод по 
производству японских грузо-
вых автомобилей «Хино», сеть 
отелей «Хилтон». В этом году 
планируем подписать аналогич-
ные соглашения с Союзом сыро-
варов России, кондитерской фа-
брикой «Победа», Коломенским 
заводом «Трансмашхолдинг» и 
аэропортом Жуковский. 

Колледжи под потенциальных 
работодателей создаются с 
нуля? 

ИРИНА КАКЛЮГИНА: Как правило, по-
являются на базе имеющихся. Но 
помещение модернизируется и 
оснащается под запросы партне-
ра. Это не слишком долгий про-
цесс — скажем, завод «Хино» в 
Химках еще строится, и первая 
машина сойдет с конвейера лишь 
в конце этого года, а будущие за-
водские специалисты уже вовсю 
учатся, все условия для этого со-
зданы в Химкинском колледже. 
Летом прошлого года на между-
народном экономическом фору-
ме в Санкт-Петербурге мы под-
писали соглашение с «Ростелеко-
мом». В сентябре на базе Красно-
горского колледжа уже открыли 
для них отделение. В этом году 

модернизируем Домодедовский 
колледж «Московия» под ЦППК, 
Дмитровский техникум, чьим 
партнером стал завод «Яхрома-
Лада», официальный дилер рос-
сийского автопрома, откроем от-
деление для международной сети 
отелей «Хилтон» в Звенигороде. 
Кстати, до недавнего времени эта 
сеть, имеющая в Московском ре-
гионе несколько крупных отелей, 
персонал для них привозила из 
Краснодарского края — ближе 
учебных заведений, которые 
устроили бы работодателя, не 
было. Теперь будет.

И еще в этом году в Долго-
прудном мы реализуем совмест-
ный проект с Московским физи-
ко-техническим институтом. В 
этом муниципалитете уже есть 
физтехлицей, который традици-
онно возглавляет список лучших 
школ Подмосковья. Решили от-
крыть там же еще и физтехкол-
ледж — учреждение среднего 
профессионального образова-
ния IT-направленности. 

Зачем? Лицеисты с легкостью 
поступают в МФТИ и другие 
топовые вузы. Зачем дополни-
тельное звено в виде колледжа?

ИРИНА КАКЛЮГИНА: Сфера IT, на ко-
торой специализируются тех-
нические специальности, не 
всегда требует высшего образо-
вания. Она очень подвижна и за 
год-два может поменяться до-
статочно сильно. И учащиеся 
лицея, и студенты МФТИ просят 
нас сделать более короткие ин-
тенсивные программы обуче-
ния, а база колледжа как раз это 
позволяет.

Получается, область дает ре-
бятам возможность пользо-
ваться сразу тремя ступеня-
ми качественного IT-образова-
ния — начальной, средней и 
высшей. А ребята потом раз — 
и в Силиконовую долину. Не 
обидно разве?

ИРИНА КАКЛЮГИНА: Если наш вы-
пускник окажется в Силиконо-
вой долине и изобретет новую 
версию айфона — это не обидно, 
а, напротив, почетно. И потом, 
почему только Силиконовая до-
лина? Сегодня любая сфера эко-
номики — в цифре. IT везде — и в 
образовании, и в медицине, и в 
торговле, и в логистике. Так что 
приложение своим знаниям вы-
пускники найдут легко.

Какой процент подмосковных 
школьников предпочитают 
колледжи вузам? 

ИРИНА КАКЛЮГИНА: Из 70 тысяч вы-
пускников 9-х классов порядка 
35 тысяч выбирают дальнейшее 
обучение в колледжах. То есть 

каждый второй. Это раньше счи-
талось, что после школы нужно 
непременно поступать в вуз. А 
сейчас все больше молодых лю-
дей рассуждают так: нужно ос-
воить профессию и идти зараба-
тывать, а высшее образование 
всегда можно получить позже — 
хоть в очной, хоть в заочной фор-
ме. Тем более что некоторые 
наши колледжи работают в связ-
ке с вузами. Скажем, студенты 
колледжа в Орехово-Зуеве могут 
по внутреннему экзамену посту-
пить в Московский областной 
государственный гуманитарно-
технологический институт. 

А на какую зарплату могут 
рассчитывать выпускники 
подмосковных колледжей?

ИРИНА КАКЛЮГИНА: Стартовая зар-
плата в среднем по области — по-
рядка 35—40 тысяч рублей. Хотя 
некоторые наши партнеры-ра-
ботодатели предлагают и боль-
ше. Более того, они начинают ма-
териально поддерживать своих 
будущих работников еще во вре-
мя учебы. Так, дополнительные 
стипендии от работодателей в 
размере 12-18 тысяч рублей 
ежемесячно получают студенты 
колледжей «Московия». 

Есть ли статистика: сколько 
выпускников колледжей оста-
ются работать по специаль-
ности?

ИРИНА КАКЛЮГИНА: Примерно 65 
процентов. Это выше, чем в 
среднем по стране, но не тот по-
казатель, при котором не к чему 
больше стремиться. Поэтому 
мы стараемся регулировать 
образовательные программы: 
если видим, что процент трудоу-
стройства по какой-то конкрет-
ной специальности высок, до-
бавляем места для студентов, и 
наоборот — сокращаем их, если 
специальность не слишком во-
стребована у работодателей. 

А какие специальности сегодня 
самые востребованные?

ИРИНА КАКЛЮГИНА: Традиционно 
остаются популярными специ-
альности, связанные с IT-на-
правленностью, — программист, 
системный администратор, веб-
дизайнер. Хорошо трудоустраи-
ваются также химики-техноло-
ги, маркетологи, логисты, спе-
циалисты туриндустрии. 

Ваш прогноз на грядущую 
вступительную кампанию? 

ИРИНА КАКЛЮГИНА: В прошлом году 
у нас было в среднем 2 человека 
на место. Меньше не ожидаем.  

Будущие знатоки «Мерседеса», 
топ-менеджеры дилерских центров 
и хозяева автомастерcких. 

А К Ц Е Н Т

Каждый второй девятиклассник 
из Подмосковья делает выбор 
в пользу колледжа

ДАЧА 

Чиновники 
отвечают 
на вопросы 
садоводов

ДОМ 
С ПАСПОРТОМ 
Наталья Козлова 

Как поставить на государствен-
ный учет садовый домик и поче-
му это важно и для гражданина, 
и для государства? Примерно 
так можно сформулировать 
тему встречи, которая прошла в 
администрации городского 
округа Химки.

Чиновники из местной ад-
министрации, БТИ, налоговой 
инспекции №13, Росреестра и 
министерства имущественных 
отношений Московской обла-
сти сидели за одним столом  с 
представителями садоводче-
ских и дачных товариществ. Го-
ворили о наболевшем — о важ-
ности постановки на государст-
венный кадастровый учет объ-
ектов индивидуального жилищ-
ного строительства или садово-
го дома. 

Людмила Бурякова, руково-
дитель общественной прием-
ной Союза садоводов России, 
рассказала про последние из-
менения в законодательстве и 
объяснила дачникам порядок 
их действий при регистрации 
садового домика. На самом деле 
такие встречи очень важны. Не 
секрет, что основная масса на-
ших дачников — это пожилые 
люди и им сложно ориентиро-
ваться в стремительно меняю-
щихся нормах законов и ин-
струкций. Да и не обо всех та-
ких документах они знают. И 
слухов в этой чувствительной 
для граждан сфере хоть отбав-
ляй. Этим пользуются мошен-
ники, обманывая граждан. Поэ-
тому получить ответ на вопрос 
от того, кто такие вопросы ре-
шает, для садовода очень важно.

Для людей в возрасте надо 
детально «разжевать» порядок 
их поступков. Так, чтобы заре-
гистрировать объект недвижи-
мости на дачном участке, необ-
ходимо написать заявление в 
органы местного самоуправле-
ния и получить уведомление о 
соответствии дома установлен-
ным требованиям. Потом обра-
титься в БТИ для получения 
технического плана на строе-
ние. Третий шаг — подать доку-
менты в Росреестр для реги-
страции дома. А спустя 12 ка-
лендарных дней получить вы-
писку из Единого государствен-
ного реестра налогоплательщи-
ков о том, что права на дом за-
регистрированы.

Директор Химкинского 
МОБТИ Андрей Ткаченко на-
помнил, что упрощенный поря-
док регистрации объектов не-
движимости на дачных участ-
ках продлен до 1 марта 2021 
года.

Итог встречи — открытый 
диалог между представителя-
ми садовых и дачных товари-
ществ и органами местного са-
моуправления. Жители регио-
на смогли в одном месте полу-
чить ответы на интересующие 
их вопросы сразу от всех чи-
новников, которые с разных 
сторон имеют отношение к 
действительно не самой про-
стой проблеме. Единственный 
вопрос, который у гостей адми-
нистрации остался — а следую-
щая встреча когда будет?   

ЖКХ  

Отключать 
горячую воду 
начнут 
с 1 июня

МАЙ С ВОДОЙ

Надежда Макеева

Сместить сроки профилактиче-
ского отключения горячей 
воды решили подмосковные 
власти. Как сообщил министр 
энергетики области Александр 
Самарин, сезон отключений в 
этом году начнется не как об-
ычно с 1 мая, а на месяц позже — 
с 1 июня. Завершатся же все 
профилактические работы 31 
августа.

Самарин напомнил, что 
принятый в области норматив-
ный срок отключений состав-
ляет 14 дней. Бывают, правда, 
задержки, если у муниципали-
тета есть долги перед постав-
щиком коммунальных ресур-
сов или объем сезонного ре-
монта превысил все планы. Но 
власти стараются задержек не 
допускать. Более того, по сло-
вам Самарина, в этом году в Ре-
утове, Королеве и Богородском 
округе плановые отключения 
горячей воды сократят до 10 
дней. И дальше под этот стан-
дарт будут подводить всю об-
ласть.  

Общаться с борщевиком лучше вот так — во избежание непри-
ятностей. 

О ситуации 
с коронавирусом 
Андрей Воробьев 
оповещает 
жителей лично — 
в соцсетях

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

— Как в Подмосковье идет реализация нацпроекта 
«Образование»?
Ирина Каклюгина | Главная задача нацпроекта, по-

ставленная президентом, — войти в десятку стран 

мира по качеству образования. Для этого нужны сов-

ременная инфраструктура и высокопрофессиональ-

ные кадры. Московская область за последние годы 

построила больше всех в стране школ и детских садов 

— 140 и 400 соответственно. И это современные зда-

ния с самой современной «начинкой» — то есть мы 

обеспечиваем те самые инфраструктурные преобра-

зования, без которых нацпроект не исполнить. Далее, 

мы практически в два раза смогли увеличить число 

выпускников, набравших на ЕГЭ 220 и более баллов, 

— с 17 до 33 процентов. 12 наших колледжей входят в 

топ-100 колледжей России. И впервые три подмо-

сковных высших учебных заведения вошли в топ-100 

вузов. К слову, все три — педагогические, это как раз 

говорит о том, что думать о качестве образования мы 

начинаем еще на этапе подготовки специалистов. Так-

же созданы семь центров «Учитель будущего», здесь 

педагоги со всей области обмениваются практиками, 

повышают квалификацию. У нас создана неплохая 

стартовая база для исполнения нацпроекта. 

Справка «РГ»

Ирина Каклюгина назначена министром образования Московской 

области в октябре 2019 года. До этого занимала пост первого замми-

нистра того же ведомства, работала на других должностях в прави-

тельстве Подмосковья. 

Родилась в Нижнем Новгороде в 1981 году. Окончила Московский го-

сударственный университет печати и Московский государственный 

университет имени М.В. Ломоносова. Замужем, воспитывает троих 

детей.    
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РЕКОНСТРУКЦИЯ

ЧУЙСКИЙ ТРАКТ РАСШИРЯТ ДО ЧЕТЫРЕХ ПОЛОС

ПЛАНЫ 

АВТОТРАССЫ 
СВЯЖУТ В СЕТЬ
Евгений Гайва

Росавтодор начал разрабаты-
вать программу развития опор-
ной сети автодорог до 2035 года. 
Их строительство и реконструк-
ция предусмотрены нацпроек-
том «Безопасные и качествен-
ные автодороги». Не менее 50% 
всех региональных автодорог 
должно быть приведено в нор-
мативное состояние к 2024 году. 
Но уже сейчас необходимо все 
спланировать, отмечают в Ро-
савтодоре.

В региональную опорную 
сеть входят дороги федерально-
го значения и наиболее востре-
бованные региональные. По-
следние не должны уступать по 
качеству федеральным. Предло-
жения в программы представи-
ли сами регионы. В опорную 
сеть включали основные суще-
ствующие и перспективные 
маршруты межрегиональных и 
транзитных перевозок, увязы-
вали их с федеральной сетью и 
реализацией инвестпроектов. 
Как правило, такие транспор-
тные пути соединяют столицы 
регионов с центрами муници-
пальных районов, а также рай-
центры между собой.

«Предложения регионов по 
включению автодорог в долгос-
рочные программы в Росавто-
доре рассматривают в зависи-
мости от объемов финансирова-
ния», — поясняет завкафедрой 
Института пути, строительства 
и сооружений Российского уни-
верситета транспорта Николай 
Лушников.  

Проблемами Волги займется 
межведомственный Научно-
технический совет (НТС), кото-
рый планируется создать при 
правительстве. Он должен раз-
работать планы модернизации 
объектов Волжско-Камского 
каскада ГЭС и подготовить со-
гласованные предложения по 
судоходству. Это следует из 
проекта постановления кабми-
на, с которым ознакомилась 
«РГ».

Сейчас участок Волги от Го-
родца до Нижнего Новгорода 
крупнотоннажные суда могут 
проходить лишь пару часов в 
сутки, рассказал «РГ» член-
корреспондент РАН гидролог и 
экономист Виктор Данилов-Да-
нильян. А в скором времени су-
доходство на этом 40-киломе-
тровом мелководном участке 
может остановиться вообще из-
за нехватки воды в навигацию. 
С 2005 года грузопоток через 
Городецкий гидроузел уже упал 
вдвое.

Из-за этого, например, тор-
мозится российский агроэк-
спорт - зерна, растительного 
масла, кормов для животных. 
«Но мелководье в районе Ни-
жнего Новгорода уже не дает 
проходить там судам с полной 
загрузкой, а модернизация 
участка идет очень медленно», 
— отмечает ведущий эксперт 
Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Евгений Ива-
нов. 

Страдает и туристический 
рынок. В старинный Городец 
из-за низкого уровня воды не 
могут попасть туристические 
группы. «Если с реки уходит 
водный транспорт и ее переста-
ют поддерживать в судоходных 
габаритах, расположенные по 
берегам города теряют свое 
значение, а нередко и дегради-
руют», - резюмирует Данилов-
Данильян.Обмеление Волги на 
проблемном участке началось 
40 лет назад. К проблеме под-
ступались неоднократно. За де-
сятилетия ученые рассмотрели 
более 15 вариантов решения 
проблемы. Например, строи-
тельство третьей нитки нижней 
ступени действующих шлюзов 
гидроузла у Городца. В этом 
случае предлагается еще боль-
ше запрудить Волгу выше про-
блемного участка. Как поясни-
ли «РГ» в Росморречфлоте, со-
гласно расчетам академиче-
ских и отраслевых научных 
центров уровень воды в реке к 
Нижнему Новгороду все равно 
будет падать до 1,6 метра, тогда 

как для судоходства требуется 
4 метра.

Не решает проблему и стро-
ительство 3-й ступени сущест-
вующих Городецких шлюзов. 
Поднять уровень воды не полу-
чится без создания дополни-
тельного подпора в конце 
40-километрового участка у 
Нижнего Новгорода 

Получается, нужно строить 
низконапорный гидроузел 
между Городцом и Нижним 
Новгородом Именно такой ва-
риант предусмотрен Комплек-
сным планом модернизации и 
расширения магистральной 
инфраструктуры на период до 
2024 года. Но против строи-
тельства нового гидроузла вы-
ступают в самой Нижегород-
ской области. Там указывают 
на необходимость учесть все 
те же альтернативные пути. 
«Пока вариант третьей нитки 
шлюзов выглядит предпочти-
тельнее по всем параметрам. 
Он более чем в пять раз дешев-
ле, его можно реализовать в 
два раза быстрее и, самое глав-
ное, он не вызовет затоплений 
и подтоплений, как проект 
низконапорного гидроузла», — 
пояснил «РГ» заместитель гу-
бернатора Нижегородской об-
ласти Андрей Харин. Более ка-
тегоричны региональные эко-
логи. В случае появления низ-
конапорной плотины подта-
пливаются многие заселенные 
территории, например, город 

Балахна, утверждает председа-
тель Совета экоцентра 
«Дронт» (Нижний Новгород) 
Асхат Каюмов. В других при-
волжских регионах не сомне-
ваются, что нужно поднимать 
уровень воды в реке, но просят 
учесть и их интересы. Напри-
мер, Саратовская область 
страдает из-за регулярных 
сбросов воды для поддержки 
Волго-Ахтубинской поймы, на-
пример, гибнет икра рыб, за-
мечает доктор биологических 
наук, завкафедрой экологии 
Саратовского технического го-
суниверситета имени Ю.А. Га-
гарина Елена Тихомирова. 
Строительство нового гидро-
технического сооружения 
нужно просчитывать с учетом 
всех последствий, замечает за-
вкафедрой оптимизации вод-
ных экосистем Казанского фе-
дерального университета На-
фиса Мингазова. Может полу-
читься так, что из-за нового ги-
дроузла необходимый уровень 
воды недополучит Татарстан, 
который находится ниже по те-
чению. «На Волге можно и 
нужно строить водохранили-
ща, но не в ущерб другим водо-
пользователям», — призывает 
заслуженный эколог России 
Владимир Лобойко.

Судя по всему, дискуссии в 
совете предстоят жаркие. Глав-
ное, чтобы итоговое решение 
было принято достаточно бы-
стро. В минтрансе настаивают, 
что решить проблему поможет 
только строительство Нижего-
родского гидроузла и приводят 
свои доводы. 

«В мае 2019 года безальтер-
нативность реализуемого Мин-
трансом России проекта строи-
тельства Нижегородского низ-
конапорного гидроузла как эф-
фективного, безопасного и 
устойчивого решения пробле-
мы обеспечения судоходства 
была подтверждена решением 
расширенного заседания Науч-
ного совета Российской акаде-

мии наук «Водные ресурсы 
суши», — напоминают в мини-
стерстве.

Финансовые аргументы так-
же в пользу Нижегородского 
низконапорного гидроузла. 
Пока его строительство оцени-
вают в 43,6 млрд рублей. А вот 
тезис о значительно более низ-
кой стоимости проекта строи-
тельства третьей нитки требует 
подтверждения, каких-либо 
технико-экономических обо-
снований не было сделано, за-
мечают в минтрансе. Кроме 
того, третья нитка Городецкого 
шлюза, по замыслу авторов 
этого варианта, может рабо-
тать только в совокупности с 
дноуглублением, а значит, и эти 
ежегодные расходы нужно 
включать в стоимость проекта, 
указывают в министерстве. 
Транспортники также отмеча-
ют, что постоянные и крупно-
масштабные дноуглубитель-
ные работы можно могут про-
водиться только в разгар самой 
навигации после окончания 
зимы и по завершению нере-
стового периода, то есть при-
мерно с середины июня. Это 
значит, что судоходство по Вол-
ге столкнется с новыми препо-
нами. К тому же дноуглубитель-
ные работы грозят необрати-
мыми последствиями для эко-
логии региона.   

ГОРОД

МАРШРУТ ДЛЯ 
РЕЛЬСОБУСА
Евгений Гайва

Рельсовые автобусы, появив-
шиеся в России еще в конце 
прошлого века, вновь выходят 
на маршруты. С 8 марта они на-
чали курсировать из Анапы в 
Керчь по Крымскому мосту,  
выходят на линии и в других ре-
гионах.

В пригородах Калининграда 
рельсовые автобусы курсируют 
уже несколько лет, ходят на при-
городных маршрутах у Велико-
го Новгорода, между Тулой и Ка-
лугой. В этом году их запустили 
также на пригородном маршру-
те Ростова-на-Дону, а в прошлом 
году они появились даже на Са-
халине.

«На острове провели обнов-
ление железнодорожной маги-
страли, теперь там пути со стан-
дартной для России колеей», — 
рассказывает  президент ассо-
циации «Желдорразвитие» 
Александр Кисько. Туда отпра-
вили новейшую модель россий-
ских рельсобусов.

Еще 18 современных рельсо-
бусов отправлено в Подмоско-
вье, они  будут ходить на приго-
родных маршрутах, которые на-
ходятся в ведении Центральной 
пригородной пассажирской 
компании, говорит он.

Спрос на этот гибридный вид 
транспорта связан с его особен-
ностями. Рельсовые автобусы, 
которые правильнее называть 
«автомотрисса» или «дизель-
поезда», — нечто среднее между 
поездом и трамваем. Один или 
несколько вагонов имеют собст-
венный двигатель, так что локо-
мотив им не нужен. При этом хо-
дят они на дизельном двигателе, 
как у обычного автобуса, хотя 
современные рельсобусы могут 
работать и на электричестве.

Например, в Германии они 
появились после Второй миро-
вой войны. Использовались на 
малонагруженных, неэлектри-
фицированных железнодорож-
ных ветках. Распространены 
они и в других странах Европы — 
в Италии, Чехии. На неэлектри-
фицированных линиях пускать 
поезд под тепловозом невыгод-
но из-за небольшого пассажиро-
потока. А вот одного-двух само-
ходных вагонов на дизеле впол-
не достаточно для перевозки 
пассажиров. Даже на электри-
фицированных линиях рельсоб-
усы могут быть экономичнее 
обычных электричек по той же 
причине — заполнить один вагон 
проще, чем целый состав.

В России первые рельсобусы 
выпустили на предприятии 
«Метровагонмаш»  в 1997 году 
на базе вагонов метрополитена. 
Многие детали, включая двига-
тель, были импортными. Это 
была модель РА-1. Затем появи-
лась модель РА-2. Эти рельсобу-
сы шли на экспорт в страны Вос-
точной Европы, рассказывает 
Александр Кисько.

Современная модель РА-3 
уже может развивать скорость 
до 120 километров в час. У таких 
рельсобусов просторные сало-
ны с удобными креслами, кото-
рые могут вмещать до 230 пас-
сажиров. Но и эта модель также 
будет дорабатываться в соот-
ветствии с пожеланиями заказ-
чиков, считают специалисты. 
Некоторые технические узлы 
можно улучшить. Сейчас произ-
водитель собирает отзывы. На 
их основе будут разработаны 
проекты улучшения модели.

К тому же к стоимости маши-
ны тоже есть вопросы, некото-
рые потребители считают ее 
слишком дорогой. По словам 
Кисько, цена обусловлена тем, 
что машины поставляются по 
контрактам полного цикла, по-
мимо самого рельсобуса компа-
нии-перевозчики получают так-
же сервисное обслуживание. Но 
за счет того, что рельсобусы мо-
бильнее и экономичнее обыч-
ных поездов и электричек, оку-
пить их содержание гораздо 
проще.  

СТРАТЕГИЯ Транспортной отрасли готовят план развития до 2035 года 

С цифрой по пути

Евгений Гайва 

У
бытки российских 
авиакомпаний уже 
составляют около 
1,7 млрд рублей и 
могут  превысить 
100 млрд рублей, со-
общил в ходе заседа-
ния коллегии Роса-
виации первый за-

меститель министра транспор-
та — руководитель Росавиации 
Александр Нерадько. Он не 
исключил банкротства и зая-
вил о подготовке комплекса 
мер по поддержке отрасли. Не-
смотря на то что сейчас авиа-
ция переживает сложные вре-
мена, в перспективе она может 
стать драйвером развития 
транспортной системы России, 
считают эксперты. 

Долгосрочные планы будут 
отражены в Транспортной 
стратегии России на период до 
2035 года, которую сейчас го-
товит минтранс, рассказали 
«РГ» в министерстве. «В доку-
менте учитывается необходи-
мость ликвидации ограниче-
ний на сети автомобильных до-
рог, внутренних водных путях, 
обеспечения транспортной до-
ступности, в первую очередь 
удаленных и труднодоступных 
регионов», — отметили в ведом-
стве. Предстоит также устра-
нить ограничения провозной и 
пропускной способности же-
лезнодорожной инфраструкту-
ры, развивать международные 
транспортные коридоры в 
стране. 

Особое вниманиепредпола-
гается уделить обеспечению 
доступности транспортных 

средств и транспортной ин-
фраструктуры для инвалидов 
и  других  ма ломобильных 
групп населения. Еще один 
тренд — цифровизация тран-
спортного комплекса, внедре-
ние интеллектуальных тран-
спортных систем и беспилот-
ных технологий. Эти разделы 
также войдут в стратегию, от-
метили в минтрансе. «Все эти 
направления на горизонте 
2035 года должны обеспечить 

устойчивость функционирова-
ния и развития транспортной 
отрасли в соответствии с по-
требностями ускоренного со-
циально-экономического раз-
вития страны», — подчеркнули 
в министерстве.

Реализация стратегии долж-
на способствовать устойчиво-
сти функционирования тран-
спорта как единой отрасли. А в 
итоге необходимо добиться 
удовлетворения потребностей 
всех категорий пользователей 
на территории страны, отмеча-
ют в минтрансе. 

Развития требуют все ос-
новные виды транспорта в Рос-
сии, говорит аналитик Инсти-
тута комплексных стратегиче-
ских исследований Наталья 

Чуркина. Пока планы в этом от-
ношении довольно скромные. 
«До 2024 г. никакого масштаб-
ного строительства автодорог 
не планируется. Планы модер-
низации Транссиба и БАМа с 
расширением пропускной спо-
собности магистрали до 180 
миллионов тонн позволят в 
лучшем случае обеспечить 
рост объемов перевозок угля. 
Для остальных отраслей до-
ступность железнодорожного 

транспорта вряд ли возрастет. 
Между тем важно увеличить 
скорость доставки грузов по 
железным дорогам как мини-
мум в два раза», — говорит эк-
сперт. Также не решит пробле-
мы развития авиационного со-
общения точечная модерниза-
ция нескольких аэропортов в 
ближайшие годы. 

В рамках Комплексного пла-
на развития магистральной ин-
фраструктуры до 2024 года мо-
жет быть заложена база, даль-
ше работу нужно продолжить. 

Быстрый эффект может дать 
развитие авиационного сооб-
щения. «Сейчас коэффициент 
авиамобильности по местным 
линиям в России на два поряд-
ка ниже, чем в развитых стра-

нах, таких, как США, Канада, 
Австралия», — говорит главный 
эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Бори-
сов. Этот индикатор показыва-
ет среднее количество авиапе-
релетов, совершаемых одним 
жителем страны. Если в сред-
нем в мире авиамобильность 
на местных линиях колеблется 
от 1,5 до 4, то в России показа-
тель находится между 0,02 и 
0,1, говорит эксперт. Конечно, 
в первую очередь играет роль 
уровень доходов населения, 
признает он. Но огромный раз-
рыв показывает, что россий-
ской авиационной отрасли есть 
куда расти. Значит, в будущем 
рост в авиационной отрасли 
продолжится. Но связан он бу-
дет также с развитием про-
грамм субсидирования. Под-
держит позитивную тенден-
цию также распространение 
привычки к большей мобиль-
ности. Сейчас даже с учетом до-
ходов доля людей, которые пе-
риодически летают, в России 
невелика. Возможности для 
опережающего роста авиаци-
онного транспорта по отноше-
нию к другим видам связаны с 
его относительной экономич-
ностью. «Стоимость инфра-
структуры для авиации суще-
ственно ниже, чем для желез-
ной дороги», — говорит Бори-
сов.

Тем не менее конкуренция 
между авиационным и желез-
нодорожным транспортом бу-
дет нарастать. На небольших 
расстояниях до одной тысячи 
километров скоростные желез-
н о д о р о ж н ы е  м а г и с т р а л и 

(ВСМ) начинают выигрывать 
за счет того, что пассажир при-
езжает в центр города и эконо-
мит время за счет того, что ему 
не нужно переезжать из аэро-
порта. Но каждый проект нуж-
но рассчитывать индивидуаль-
но. Чтобы строительство ВСМ 
было экономически оправдано, 
на маршруте в ту самую тысячу 
километров помимо конечных 
точек должно быть еще 2-3 пун-
кта, которые также будут гене-
рировать поток пассажиров и 
грузов. Иначе окупить вложе-
ния будет непросто, отмечает 
эксперт. 

Другие резервы развития 
связаны с использованием но-
вых видов транспорта, это так-
же стоит отразить в стратегии, 
говорит завкафедрой Институ-
та пути, строительства и соо-
ружений Российского универ-
ситета транспорта Николай 
Лушников. Например, аэроэ-
стакадный транспорт уже по-
лучает развитие в Якутии на 
коротких расстояниях. А для 
перевозки грузов в некоторых 
случаях целесообразно ис-
пользовать трубопроводный 
контейнерный и пневмотран-
спорт.   

От Городца до Нижнего Новгорода 
крупнотоннажные суда по реке могут 
проходить лишь пару часов в сутки.

С Т Р А Т Е Г И Я

Авиаперевозкам в России есть 
куда расти: авиамобильность россиян 
сейчас на несколько порядков ниже,
чем в развитых странах 

ПРОЕКТ

Трассу «Лена» переводят 
в асфальтобетон
В 2020 году в нормативное состоя-

ние приведут 109 километров фе-

деральной трассы А-360, сообщи-

ли в Росавтодоре. Капитальный ре-

монт выполнят на участках в 28 ки-

лометров, косметический — на 23 

километрах, а защитные слои уло-

жат на участках в 58 километров. 

При этом, трассу, соединяющую 

Амурскую область с Якутском, по-

степенно одевают в асфальтобе-

тон. Сейчас из 1157 километров ав-

тодороги твердое покрытие есть 

на 882 километрах. К 2023 году ас-

фальтобетоном будет покрыто 

уже1048 километров трассы. 

Современные рельсобусы могут 
развивать скорость до 120 км в час.
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Подготовили Евгений Гайва, Андрей Куликов (Саратов),
Роман Мерзляков (Волгоград), Олег Платонов (Казань),
Андрей Чугунов (Нижний Новгород)

Евгений Гайва

Ф
едеральную автодорогу 
Р256 «Чуйский тракт», 
которая соединяет Ново-

сибирск с монгольской грани-
цей, расширят до четырех полос 
к 2022 году, рассказали «РГ» в 
Росавтодоре. В этом случае про-
пускной способности трассы 
должно хватить в перспективе 
на 20 лет.

«Необходимость расшире-
ния Чуйского тракта вызвана 
высокой интенсивностью дви-
жения. Из года в год наблюдает-
ся прирост, особенно в летний 
период. Это связано с развити-
ем туризма в Алтайском крае и 
Республике Алтай, особенно ак-

тивно этот процесс идет с 2013—
2014 годов», — отметили в Ро-
савтодоре.

Самый высокий трафик на 
Чуйском тракте сосредоточен 
возле крупных городов. Это Бар-
наул и Бийск в Алтайском крае, 
Горно-Алтайская агломерация в 
Республике Алтай. Но если в Гор-
ном Алтае после Усть-Семы 
часть трафика уходит на Че-
мальский тракт, то в Алтайском 
крае загружен весь маршрут, 
особенно от Барнаула до Бийска 
и в сторону Новосибирска.

В план по расширению дороги 
включены участки реконструк-
ции и капитального ремонта. Ра-
боты уже начались. В 2019 году в 
эксплуатацию введен участок в 

Республике Алтай. В 2020 году 
начнется строительство на 
участке с 216 по 223 км, а на 
2021 год запланирован капи-
тальный ремонт с расширением 
до четырех полос с 212 по 216 км. 
Таким образом, четырехполо-
сная дорога будет проходить от 
развязки возле Новоалтайска в 
сторону Бийска до поворота на 
село Покровка. При разработке 
проекта рассчитывается и пер-
спективный прирост интенсив-
ности движения. Например, на 
участке дороги возле Новоалтай-
ска расчетный показатель соста-
вит около 30 тысяч автомобилей 
в сутки. Четырехполосная доро-
га, по расчетам специалистов, с 
таким движением справится. 

После реконструкции и расширения трассы ее пропускной способности должно хватить на 20 лет.
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Спасти судоходст-
во на Волге может 
только строитель-
ство низконапор-
ного гидроузла, 
считают ученые 

РЕКИ
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100
МИЛЛИАРДОВ

рублей могут превысить убыт-

ки российских авиакомпаний 

из-за коронавируса
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Сергей Птичкин

В
оенные конфликты на 
Б л и ж н е м  В о сто ке 
фактически открыли 
новый вид боевой 
авиации, причем бес-
пилотной. Впервые 
тяжелые беспилотни-
ки стали массово при-
меняться в качестве 

ударной силы. Дронами уничто-
жаются не отдельные террори-
сты, а целые воинские подразде-
ления. 

Сможем ли мы, если потре-
буется, что-то противопоста-
вить чужим боевым беспилот-
никам? На вопросы «Россий-
ской газеты» отвечает генераль-
ный конструктор компании 
«Кронштадт» Николай Никола-
евич Долженков — один из са-
мых компетентных специали-
стов в области проектирования 
тяжелых беспилотных летатель-
ных аппаратов.  

 Николай Николаевич, еще в 
начале 1980-х вы — совсем мо-
лодой конструктор ОКБ им. 
А.С. Яковлева, играли ключе-
вую роль в создании разведы-
вательного беспилотника 
«Пчела». Для своего времени 
он оказался одним из лучших 
в мире. Применялся во время 
контртеррористических 
операций на Северном Кавка-
зе в 1990-х. А потом насту-
пил какой-то провал. В ито-
ге мы вынуждены закупать 
разведывательные беспилот-
ники в Израиле, спешно адап-
тируя их к требованиям Рос-
сийской армии. Сейчас мы 
готовы к созданию беспилот-
ного воздушного флота? 

НИКОЛАЙ ДОЛЖЕНКОВ: В боевой ави-
ации — самое дорогое и ценное 
это не самолет или вертолет, а 

летчик. Даже самый сложный 
истребитель при серийном про-
изводстве можно собрать за не-
сколько дней, а для подготовки 
классного летчика требуются 
годы и немалые материально-
технические ресурсы. Результа-
ты же боевого применения 
ударных дронов, что мы видим 
не только в Сирии, но, к приме-
ру, в Саудовской Аравии, срав-
нимы с результатами, получае-
мыми пилотируемыми самоле-
тами. С существенной разницей 
— потерь среди пилотов нет и не 
будет. В настоящее время наше 
министерство обороны уделяет 
беспилотникам существенное 
внимание. За короткое время 
мы совершили настоящий про-
рыв. 

Каково место России в разра-
ботке и производстве беспи-
лотников среди ведущих 
стран мира? 

НИКОЛАЙ ДОЛЖЕНКОВ: Мы сегодня 
имеем некоторое отставание, 
но оно пока не катастрофич-
но.  По конструктор-
ским идеям и по 
т е х н и ч е с к о м у 
уровню создавае-
мых у нас аппаратов 
мы почти не уступаем 
ведущим странам. И находим-
ся в абсолютно конкурентном 
состоянии с Китаем.  

Должен сказать, что основ-
ным нашим конкурентом на 
рынке, если говорить об эк-
спортных продажах в буду-
щем, будут не американцы или 
европейцы,  а  именно  Ки-
тай. Номенклатура китайских 
беспилотников и особенно 
темпы их разработок значи-
тельно превышают то, что де-
лается в остальных странах. И 
это надо учитывать. 

Я говорю о беспилотных ле-

тательных аппаратах, у кото-
р ы х  м а с с а  б о л ь ш е  т о н -
ны. Именно они станут играть 
ключевую роль и в военной 
сфере, и в гражданской. Если 
мы не среагируем на китай-
ский вызов, то нам придется 
покупать китайские комплек-
сы, чего крайне бы не хотелось.

Ваш беспилотник «Орион» 
стал сюрпризом авиасалона 
МАКС-2017. На военно-тех-
ническом форуме «Ар-
мия-2019» о нем также 
много говорили. Как 
этот аппарат появил-
ся и на что он спосо-
бен?  

НИКОЛАЙ ДОЛЖЕНКОВ: Воен-
ными был объявлен 
конкурс на создание 
многофункционального 

беспилотного летательного ап-
парата средней дальности мас-
сой около тонны. В нем участ-
вовали практически все веду-
щие авиастроительные фирмы. 
Выиграли мы. В создании аппа-
рата участвовал коллектив до-
статочно молодых, но очень 

профессиональных специали-
стов различных направлений. 
Технические параметры и ха-
рактеристики «Ориона» мож-
но найти в открытых публика-
циях. Напомню основные. 

Размах крыльев — 16 метров, 
длина аппарата — 8 метров, 
взлетная масса — 1000 кг, мак-
симальная масса полезной на-
грузки — 200 кг, продолжитель-
ность непрерывного полета — 
не менее 24 часов, может под-

ниматься на высо-
ту 7500 метров. 

Наш беспилотник прежде 
всего рассчитан на выполне-
ние разведывательных поле-
тов, может работать как ре-
транслятор. 

Вы — главный конструктор 
«Ориона» не столько по дол-

жности, сколько по сути. Это 
действительно ваша машина. 
Чем вы гордитесь больше всего? 

НИКОЛАЙ ДОЛЖЕНКОВ: Беспилотники 
всегда позиционировались как 
изделия двойного назначения, 
поэтому имели ряд серьезных ог-
раничений на поставки высоко-
технологичных компонентов из 
западных стран в нашу. И хотя 
мы начинали работать, когда о 
санкциях не было речи, ставку 
сделали только на отечествен-
ные комплектующие. А с учетом 

того, что беспилотники 
та к о го  у р о в н я  ка к 
«Орион» в нашей стра-

не никогда не выпускали, 
нам пришлось более девяноста 

процентов всего комплектующе-
го оборудования делать самим и 
с нуля. Сделали. 

Мы изначально решили — наш 
беспилотник практически пол-
ностью будет состоять из компо-
зиционных материалов. В коопе-
рации с ведущими научными 
центрами страны удалось разра-
ботать новейшую технологию 
производства углепластика, 
основанную на вакуумной инфу-
зии. И сегодня наши технологии 
используют самолетостроители, 
которые как раз с санкциями и 
столкнулись. 

Мы разработали достаточно 
оригинальный движитель — 
двухлопастной винт, также сде-
ланный из композитов. Он имеет 
изменяемый шаг, чего раньше не 
было в этой размеренности. А 
еще наш аппарат снабжен уни-
кальной противообледенитель-
ной системой, что дает возмож-
ность использовать «Орион» в 
северных широтах. 

Еще одно наше достижение — 
мы первыми в стране сделали 
полностью электрический лета-
тельный аппарат такой размер-
ности. На «Орионе» нет ни ги-
дравлики, ни пневматики, за 
исключением воздуха в шинах 
шасси.  Все приводы — электриче-
ские. Отечественное авиастрое-
ние к этому только идет. 

Что сделать сложнее — беспи-
лотный или пилотируемый 
летательный аппарат? 

НИКОЛАЙ ДОЛЖЕНКОВ: Наш беспи-
лотный летательный аппарат 
полностью идентичен по борто-
вому комплексу пилотируемо-
му самолету. С той разницей, 
что все пришлось делать заново 
в значительно более миниатю-
ризированном виде. А это слож-
нейшая задача. Мы не могли, на-
пример, просто взять какие-то 
компоненты, используемые в 
истребителях, и разместить их 
на беспилотнике. Масса и габа-
риты летательных аппаратов 
несоизмеримы. 

Свою профессиональную де-
ятельность я начинал в ОКБ им. 
А.С. Яковлева, был главным 
конструктором Як-130. Могу 
сказать, что хороший и работо-
способный беспилотник со-
здать в чем-то даже труднее, чем 
пилотируемый самолет. Имен-
но в силу несопоставимой раз-
мерности. Напомню, мы с вами 
говорим об аппаратах массой 
более тонны.  

Когда «Орион» появится в 
войсках? 

НИКОЛАЙ ДОЛЖЕНКОВ: Мы практиче-
ски завершили первый этап го-
сиспытаний. Что это дает? Пу-
тевку в серийное производство. 
А это самое главное. Сейчас уже 
можно вести речь о заказе, раз-
ворачивании серийного произ-
водства и поступлении первых 
партий в войска. Чем раньше это 
произойдет — тем лучше. Решать 
заказчику.  

Сейчас существует опыт ис-
пользования беспилотного лета-
тельного аппарата «Форпост» 
массой 450 кг. Это российская 
адаптация израильского дрона 
Searcher. А первый Searcher был 
показан еще в 1990 году, то есть 
военные используют разработки 
восьмидесятых годов прошлого 
века. Наш «Орион» — полностью 
российский аппарат, созданный 
в ХХI веке. У «Форпоста» и «Ори-
она» совершенно разные воз-
можности, несопоставимые по-
тенциалы развития. 

Турция нанесла серьезный 
ущерб сирийской армии, ис-
пользуя ударные беспилотни-
ки. У нас много и порой очень 
оптимистично говорится о 
создании собственных удар-
ных беспилотников. Когда же 
они, наконец, появятся? 

НИКОЛАЙ ДОЛЖЕНКОВ: То, что их до 
сих пор нет, — следствие общей 
недооценки роли беспилотной 
авиации в современных и пер-
спективных войнах. Сейчас си-
туация кардинально поменялась.  

Одна из проблем — отсутствие 
оружия, которое возможно при-
менять с отечественных дронов.  
Мы не можем взять ни одну из 
существующих управляемых ра-
кет и повесить на беспилотник — 
он просто не выдержит пуска и 
развалится в воздухе. Однако в 
настоящее время ракетное ору-
жие, рассчитанное на примене-
ние с беспилотников такой мас-
сой как «Орион», практически 
создано.  

Со своей стороны, мы уже 
разработали и систему его под-
вески, и систему боевого управ-
ления. Будет оружие — будут 
ударные машины. Я уверен — это 
произойдет в обозримом буду-
щем. 

В СМИ прошла информация о 
том, что Турция впервые в 
мировой военной практике 
применила в Сирии рой беспи-
лотников. Что это такое и 
зачем нужно? 

НИКОЛАЙ ДОЛЖЕНКОВ: Действитель-
но, в районе Идлиба в небе од-
новременно находилось много 
ударных дронов. Это был мас-
сированный удар, но не рое-
вой, так как каждый аппарат 
управлялся индивидуально.  

Что такое настоящий бое-
вой рой? Представьте — в небе 
появляются  десятки дронов 
массой в несколько тонн, кото-
рые несут ракеты и бомбы 
большой разрушительной 
силы. И маневрируют эти ма-
шины одновременно, как стая 
птиц, не сталкиваясь друг с 
другом и не перекрывая друг 
другу секторы обстрела. Они 
представляют первый эшелон 
авиации, принимая на себя 
удар ПВО, сохраняя пилотиру-
емые самолеты и жизни летчи-
ков, с которыми взаимодейст-
вуют и корректируются ими. 
Управление роем может быть 
осуществлено только с исполь-
зованием искусственного ин-
теллекта. Над решением этой 
задачи сейчас очень активно 
работают в США и КНР. 

Могу сказать, в инициатив-
ном порядке и мы пытаемся со-
здать алгоритмы управления 
роем тяжелых беспилотников. 
Это будет некая модель ней-
ронных сетей, в которых дроны 
постоянно взаимодействуют 
друг с другом, передают мис-
сии в случае повреждения, ме-
няются лидерными ролями и в 
итоге приходят к той цели, ко-
торую необходимо уничто-
жить, а также взаимодейству-
ют с пилотируемой авиацией.  

А К Ц Е Н Т

На наших глазах появляется новый
воздушный флот с искусственным 
интеллектом, в работе которого участие 
человека сведено к минимуму 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Николай Долженков родился 9 ноября 1956 

года в городе Березники Пермского края. В 

1980 году с отличием окончил Московский 

авиационный институт. Трудовую деятель-

ность начинал в ОКБ им. А.С. Яковлева, где 

проработал с 1980 по 2009 год. Прошел путь 

от инженера-конструктора до первого заме-

стителя гендиректора ОКБ. В качестве главно-

го конструктора руководил созданием учеб-

но-боевого самолета Як-130 — первого лета-

тельного аппарата, спроектированного в Рос-

сийской Федерации от замысла и до серийно-

го производства после распада СССР. C 2011 

года — генеральный директор беспилотного 

направления компании «Кронштадт». Заслу-

женный конструктор Российской Федерации, 

доктор технических наук, автор более 80 на-

учных трудов и 25 изобретений. 

АРСЕНАЛ Боевые беспилотники играют все более агрессивную роль
в локальных войнах

Бесчеловечная война
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Беспилотники с радаром дальнего 
обнаружения проектировали в ОКБ 
им. А.С. Яковлева еще 30 лет назад.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управление по капитальному строительству администрации му-
ниципального образования «Город Астрахань» совместно с 
ООО «СПЛАЙН» информирует население о начале проведения об-
щественных обсуждений по материалам проектной документации, 
в том числе материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), по объекту: «Реконструкция очистных сооружений кана-
лизации ПОСК-1 МУП г. Астрахани «Астрводоканал».

Цель намечаемой деятельности — реконструкция очистных со-
оружений канализации ПОСК-1.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельности: 
г. Астрахань, ул. Абаканская, 14а.

Заказчик: Управление по капитальному строительству адми-
нистрации муниципального образования «Город Астрахань», 
414000, г. Астрахань, ул. Чернышевского, 4, тел.: (8512) 31-79-99, 
факс: (8512) 31-77-77.

Разработчик материалов: ООО «СПЛАЙН», 295017, Республи-
ка Крым, г. Симферополь, ул. Жильцовой, д. 15, офис 53, 
тел.: (978) 824-54-27.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Управление по коммунальному хозяйству и благоустройству 
администрации муниципального образования «Город Астра-
хань».

С предварительными материалами можно ознакомиться с 
20.03.2020 г. по адресам: г. Астрахань, ул. Чехова, 10, кабинет 14, 
Управление по коммунальному хозяйству и благоустройству адми-
нистрации МО «Город Астрахань», телефон для справок:  
(8-8512) 54-64-81, и г. Астрахань, ул. Чернышевского, 4, кабинет 
№ 33, Управление по капитальному строительству администрации 
МО «Город Астрахань», телефоны для справок: (8-8512) 31-79-99; 
(8-8512) 39-07-63. Замечания и предложения в письменной фор-
ме направлять по адресу: г. Астрахань, ул. Чехова,10, каб. 14, Уп-
равление по коммунальному хозяйству и благоустройству адми-
нистрации МО «Город Астрахань», в электронном виде на почту: 
eco-blag@30gorod.ru, и Управление по капитальному строительс-
тву администрации МО «Город Астрахань» в электронном виде на 
почту: ykc@30gorod.ru. 

Общественное обсуждение состоится 20 апреля 2020 года в 10.00 
по адресу: г. Астрахань, ул. Чехова, 10, каб. 14.

Приглашаются все желающие.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к опубликованному  
в «Российской газете» от 05.03.2009 г. № 37 

Перечню участков недр федерального значения 
в редакции, изложенной в «Российской газете» 

от  24.12.2019 № 290 (8048)

№ Местоположение Наименование 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

1 Иркутская 
область Даниловский Нефть, газ

2 Иркутская 
область Преображенский Нефть, газ

3 Иркутская 
область Могдинский Нефть, газ

4 Иркутская 
область Санарский Нефть

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Южно-Охтеурское» совместно с Администрацией Алек-
сандровского муниципального района (в соответствии со ст. 9 Фе-
дерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уве-
домляет о начале общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: по проекту «Обустройство кус-
тов скважин № 2, 3 Горстового нефтяного месторождения»: включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка Горстового не-
фтяного месторождения.

Место расположение намечаемой деятельности: Томская 
область, Александровский район, Горстовое месторождение нефти.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Южно-Охтеурское», 
г. Стрежевой, ул. Строителей, 84, стр. 4.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: в течение 30 календарных дней.

Ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Александровского муниципального района. 

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно по адресам: Томская об-
ласть, г. Стрежевой, ул. Строителей, 84, стр. 4. ООО «Спецгеострой», 
г. Томск, ул. Советская, д. 26.

Администрация Александровского района: с. Александровс-
кое, ул. Ленина, д. 8. 

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: ООО «Южно-Охтеурское», Томская область, г. Стрежевой, 
ул. Строителей, 84, стр. 4. Тел.: (38259) 6-33-42, Хусаинов Наиль 
Рашитович.

ООО «Спецгеострой»: г. Томск, ул. Советская, д. 26.  
Тел.: (3822) 53-47-28, Юращук Елена Игоревна.

Администрация Александровского района: с. Александровс-
кое, ул. Ленина, д. 8, тел.: ( 38255) 2-41-48. 

Сроки представления замечаний и предложений: (с 20 мар-
та по 20 апреля).

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы проект «Обустройство кустов сква-
жин № 2, 3 Горстового нефтяного месторождения», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду, состоятся: 
21 апреля в 12.00 по адресу: с. Александровское, ул. Ленина, д. 8, 
зал заседаний. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ
о наличии земельных участков, находящихся в государс-

твенной и (или) муниципальной собственности, располо-
женных в границах особой экономической зоны промыш-
ленно-производственного типа в муниципальном районе 

Ставропольский Самарской области и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»

На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  
по телефону: (8482) 555-178

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв. м
63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 65,4559
63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:102 1,2724
63:32:1702003:103 0,0483
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:127 3,0000
63:32:1702003:128 30,0788
63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016
63:32:0000000:10352 54,1150
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:11562 54,1036 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны «Моглино», созданной на террито-
рии муниципального образования «Псковский район» Псковс-
кой области и не сданных в аренду по состоянию на 01 марта 
2020 года.

Земельные участки: КН 60:18:0182002:99, площадью  
28 262 кв.м; КН 60:18:0182002:103, площадью 47 503 кв. м;  
КН 60 :18 :0182002:109,  площадью 38  773  кв .м;  
КН 60:18:0182002:101, площадью 1 138 390 кв. м;  
КН 60:18:0182003:135, площадью 536 591 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из земельных участков с КН 60:18:0182002:101,  
КН 60:18:0182003:135 индивидуально под каждого входящего в 
особую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте:  
www.moglino.com, или по телефону: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности подпунктов 4 и 5 пункта 1 и 
пункта 5 статьи 57 Земельного кодекса 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки И.С.Бутримовой. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявительницей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Н. С. Бондаря, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Земельный кодекс Российской 

Федерации в пункте 1 статьи 57 предусма-
тривает, что возмещению в полном объе-
ме, включая упущенную выгоду, подле-
жат убытки, причиненные, в частности, 
ограничением прав собственников 
земельных участков, землепользовате-
лей, землевладельцев и арендаторов 
земельных участков (подпункт 4), а также 
изменением целевого назначения земель-
ного участка на основании ходатайства 
органа государственной власти или орга-
на местного самоуправления о его пере-
воде из состава земель одной категории в 
другую без согласования с его правообла-
дателем (подпункт 5).

В соответствии с пунктом 5 той же ста-
тьи в редакции, действовавшей до внесе-
ния в него изменений Федеральным зако-
ном от 3 августа 2018 года № 342-ФЗ и 
примененной в деле с участием граждан-
ки И.С.Бутримовой, а равно в действую-
щей редакции порядок возмещения таких 
убытков устанавливается Правительст-
вом Российской Федерации.

1.1. И.С.Бутримова является собст-
венником земельного участка с установ-
ленным на момент его приобретения в 
2009 году видом разрешенного использо-
вания «для индивидуального жилищного 
строительства» и кадастровой стоимо-
стью, составлявшей 5 804 995 рублей 30 
копеек.

Правительством Новгородской обла-
сти были приняты постановление от 13 
января 2015 года № 1 «Об утверждении 
границ зон охраны объекта культурного 
наследия (памятника истории и культуры) 
федерального значения «Хутынский Вар-
лаамов монастырь (руины), XVI в.», режи-
мов использования земель и градострои-
тельных регламентов в границах данных 
зон» и постановление от 28 ноября 2016 
года № 417 «Об утверждении границ объе-
диненной зоны охраны объекта культур-
ного наследия федерального значения 
«Хутынский Варлаамов монастырь 
(руины), XVI в.» и объекта культурного 
наследия регионального значения 
«Лисицкий монастырь, вторая половина 
XIV (?) — вторая половина XVIII века 
(следы)», расположенных на территории 
Савинского сельского поселения Новго-
родского муниципального района Новго-
родской области, режимов использова-
ния земель и требований к градострои-
тельным регламентам в границах данной 
зоны», установившие границы зон охра-
ны названных в них памятников истории и 
культуры. Вследствие принятия указан-
ных постановлений значительно ограни-
чено право собственности на земельные 
участки в зависимости от их расположе-
ния на территории и в охранной зоне объ-
екта культурного наследия, зоне регули-
рования застройки и хозяйственной дея-
тельности, зоне охраняемого природного 
ландшафта. В частности, запрещены 
изменение существующих или историче-
ски сложившихся границ и разделение 
земельных участков, капитальное строи-
тельство, реконструкция существующих 
зданий и сооружений с увеличением их 
габаритов, размещение со стороны улиц 
перед линией застройки вспомогатель-
ных и хозяйственных строений (включая 
гаражи), размещение древесных наса-
ждений (в том числе защитных насажде-
ний, древесных питомников, плодовых 

садов), не соответствующих историче-
ской пространственной структуре лан-
дшафта и ухудшающих условия зритель-
ного восприятия объекта культурного 
наследия. Кроме того, установлены тре-
бования к высоте, архитектурному реше-
нию, строительным материалам и коло-
ристике зданий, к ограждению земельных 
участков, к вспомогательным и хозяйст-
венным строениям.

В результате, как указано в представ-
ленных И.С.Бутримовой судебных поста-
новлениях, вид разрешенного использо-
вания принадлежащего ей земельного 
участка изменен на «земельные участки 
(территории) общего пользования», а его 
кадастровая стоимость снизилась до 1 
рубля. Посчитав, что этим ей причинены 
убытки, подлежащие взысканию на осно-
вании оспариваемых положений, она 
обратилась в Тверской районный суд горо-
да Москвы с исковым заявлением к Мини-
стерству финансов Российской Федера-
ции. Решением от 20 февраля 2018 года, 
оставленным без изменения апелляцион-
ным определением судебной коллегии по 
гражданским делам Московского город-
ского суда от 6 июня 2018 года, требование 
истицы оставлено без удовлетворения; 
определениями судей Московского город-
ского суда от 15 ноября 2018 года и Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 1 
февраля 2019 года И.С.Бутримовой отка-
зано в передаче кассационных жалоб для 
рассмотрения в судебных заседаниях 
судов кассационной инстанции. При этом 
в судебных постановлениях отмечено, что 
ею не доказан факт причинения убытков 
незаконными действиями государствен-
ных органов или должностных лиц (статьи 
15, 16 и 1069 ГК Российской Федерации) и 
не оспорены сами правовые акты Прави-
тельства Новгородской области, а его 
постановление от 13 января 2015 года № 1 
оспаривалось иным лицом в порядке 
административного судопроизводства и 
признано законным Верховным Судом 
Российской Федерации.

По мнению заявительницы, подпун-
кты 4 и 5 пункта 1 и пункт 5 статьи 57 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции противоречат Конституции Россий-
ской Федерации, в частности ее статьям 2, 
8, 19, 34, 35, 55 и 56, поскольку по смыслу, 
придаваемому им правоприменительной 
практикой, они позволяют ограничивать 
права собственника земельного участка в 
результате установления зон охраны объ-
екта культурного наследия без возмеще-
ния причиненных этим убытков.

1.2. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации проверяет по жалобе 
гражданина конституционность законо-
положений, примененных в его деле и 
затрагивающих конституционные права и 
свободы, на нарушение которых он ссы-
лается; принимая решение по предмету, 
указанному в жалобе, и в отношении зако-
ноположений, конституционность кото-
рых подвергается сомнению, Конституци-
онный Суд Российской Федерации оцени-
вает как их буквальный смысл, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся 
правоприменительной практикой, исхо-
дит из их места в системе правовых норм 
и не связан основаниями и доводами, 
изложенными в жалобе.

Подпунктом 5 пункта 1 статьи 57 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции, на который, рассматривая дело 
И.С.Бутримовой, сослались суды, урегу-
лирован частный случай возмещения 
убытков, причиненных ограничением 
прав правообладателя земельного участ-
ка, а именно изменением его целевого 
назначения при переводе из состава 
земель одной категории в другую. Заяви-
тельнице же убытки причинены установ-
лением иных ограничений права собст-
венности (подпункт 4 пункта 1 той же ста-
тьи), так как названными постановления-
ми Правительства Новгородской области 
категория земель не менялась, ими утвер-
ждены режимы использования земель — 
специальные дополнительные ограниче-
ния в использовании земельного участка, 
вводимые в соответствии с Федеральным 
законом от 25 июня 2002 года № 73-ФЗ 
«Об объектах культурного наследия 
(памятниках истории и культуры) народов 
Российской Федерации», а указание на 
изменение вида разрешенного использо-
вания земельного участка И. С.Бутримо-
вой является результатом судебного тол-
кования, осуществленного на основании 
сведений из Единого государственного 
реестра недвижимости.

Это обстоятельство, однако, не пре-
пятствует рассмотрению Конституцион-
ным Судом Российской Федерации жало-

бы И.С.Бутримовой. В иске заявительнице 
отказано со ссылкой на недоказанность 
факта причинения ей убытков незаконны-
ми действиями и на то, что она не оспари-
вает названные правовые акты Прави-
тельства Новгородской области, т.е. 
поставленный в жалобе вопрос касается в 
целом пункта 1 статьи 57 Земельного 
кодекса Российской Федерации. Как сле-
дует из представленных вместе с жалобой 
И.С.Бутримовой судебных постановле-
ний, суды, правомочные самостоятельно 
выбирать применимые в конкретном деле 
нормы, исходили из того, что ее права на 
земельный участок были ограничены 
(статья 56 данного Кодекса), и, разрешая 
затрагивающий ее права и свободы спор, 
фактически применили нормы подпун-
ктов 4 и 5 пункта 1 статьи 57 данного 
Кодекса.

Таким образом, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются подпункты 4 и 5 пункта 1 и пункт 
5 статьи 57 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации в той мере, в какой в 
системе действующего правового регули-
рования на их основании решается вопрос 
о возмещении убытков в случае ограниче-
ния прав собственника земельного участ-
ка правомерными действиями органа 
государственной власти или органа мест-
ного самоуправления в связи с установле-
нием зоны охраны объекта культурного 
наследия.

2. В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации признание, соблюде-
ние и защита прав и свобод человека и 
гражданина составляют обязанность 
государства; право частной собственно-
сти охраняется законом; каждый вправе 
иметь имущество в собственности, вла-
деть, пользоваться и распоряжаться им 
как единолично, так и совместно с други-
ми лицами (статья 2; статья 35, части 1 и 
2). Будучи одной из основ конституцион-
ного строя России, неприкосновенность 
права частной собственности, как следует 
из статьи 18 Конституции Российской 
Федерации, наряду с другими непосред-
ственно действующими правами и свобо-
дами человека и гражданина определяет 
смысл, содержание и применение зако-
нов, деятельность законодательной и 
исполнительной власти, местного самоу-
правления и обеспечивается правосуди-
ем.

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал в 
своих решениях (постановления от 16 
июля 2008 года № 9-П, от 31 января 2011 
года № 1-П, от 31 октября 2019 года 
№ 32-П и др.), что конституционные гаран-
тии охраны частной собственности зако-
ном, выражающие принцип ее неприкос-
новенности, а также конституционные 
гарантии судебной защиты распространя-
ются как на сферу гражданско-правовых 
отношений, так и на отношения государ-
ства и личности в публично-правовой 
сфере. Вместе с тем право частной собст-
венности не является абсолютным, его 
ограничения могут вводиться федераль-
ным законом, если они необходимы для 
защиты конституционно значимых ценно-
стей, в том числе прав и законных интере-
сов других лиц, как это вытекает из поло-
жений статьи 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации во взаимосвязи с 
иными ее нормами, в частности статьями 
17 (часть 3) и 19 (части 1 и 2). При этом 
такие ограничения должны отвечать тре-
бованиям справедливости, разумности и 
соразмерности. Вмешательство государ-
ства в отношения собственности не долж-
но быть произвольным и нарушать равно-
весие между интересами общества и 
необходимыми условиями защиты основ-
ных прав личности, что предполагает раз-
умную соразмерность между используе-
мыми средствами и преследуемой целью, 
с тем чтобы обеспечивался баланс кон-
ституционно признаваемых ценностей и 
лицо не подвергалось чрезмерному обре-
менению.

Одной из конституционно значимых, 
по своей сути, ценностей выступает охра-
на объектов культурного наследия, служа-
щих сохранению памяти предков, воспи-
танию любви и уважения к Отечеству 
(преамбула Конституции Российской 
Федерации). В контексте культурно-исто-
рической преемственности поколений это 
получило подтверждение на конституци-
онном уровне в институте культурных 
прав и обязанностей человека и гражда-
нина, в том числе в связи с закреплением в 
Конституции Российской Федерации обя-
занности каждого заботиться о сохране-
нии исторического и культурного насле-
дия, беречь памятники истории и культу-
ры (статья 44, часть 3), охрана которых — 
одна из приоритетных задач органов 
публичной власти.

В пределах дискреционных полномо-
чий федеральный законодатель может 
вводить необходимые ограничения права 
собственности, с тем чтобы обеспечива-
лась реализация конституционного права 
граждан России на сохранность объектов 
культурного наследия в интересах настоя-
щего и будущего поколений ее многона-
ционального народа и гарантировалось 
исполнение корреспондирующей этому 
праву конституционной обязанности 
(Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации от 9 декабря 2014 
года № 2755-О).

Выраженный в статье 35 Конституции 
Российской Федерации общепризнанный 
в цивилизованных государствах принцип 
неприкосновенности собственности, 
являющийся одним из основополагаю-
щих аспектов верховенства права, при-
зван гарантировать неприкосновенность 
права собственности во всех его составля-
ющих, таких как владение, пользование и 
распоряжение имуществом, и включает в 
свое нормативное содержание конститу-
ционные гарантии обеспечения собствен-
никам и иным правообладателям воз-
можности свободно использовать при-
надлежащее им имущество, стабильности 
отношений собственности, недопустимо-
сти произвольного лишения имущества 
либо несоразмерного ограничения иму-
щественных прав. Фундаментальные пра-
вовые начала собственности и свободы 
экономической деятельности, как они 
определены в Конституции Российской 
Федерации и Гражданском кодексе Рос-
сийской Федерации, лежат в основе 
любого законодательного регулирования 
в сфере отношений собственности, вклю-
чая определение оснований и порядка 
возникновения, изменения и прекраще-
ния прав владения, пользования и распо-
ряжения имуществом, установление объ-
ема их защиты и правомерных ограниче-
ний (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 24 февра-
ля 2004 года № 3-П и от 16 июля 2008 года 
№ 9-П).

Как отметил Конституционный Суд 
Российской Федерации, специальным 
случаем ограничения права частной соб-
ственности на землю выступает принуди-
тельное отчуждение земельного участка 
для государственных нужд, сопровождае-
мое равноценной компенсацией потерь, 
причиненных таким изъятием (определе-
ния от 2 октября 2019 года № 2619-О, 
№ 2620-О и др.). Данное ограничение 
порождает для лица наиболее существен-
ные последствия, поскольку в результате 
оно утрачивает всю совокупность право-
мочий, принадлежащих собственнику, 
ввиду прекращения его права на изымае-
мый участок.

В то же время статья 35 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации, закре-
пляя недопустимость принудительного 
отчуждения имущества для государствен-
ных нужд без предварительного и равно-
ценного возмещения, предполагает — во 
взаимосвязи с ее статьями 17, 19 (части 1 
и 2), 34 и 55 (часть 3) — необходимость 
предоставления лицу возмещения не 
только в случае обусловленного государ-
ственными нуждами прекращения права 
частной собственности, но и при таком 
административно-регулятивном воздей-
ствии в публичных интересах со стороны 
органов власти (в частности, путем приня-
тия подзаконного нормативного акта, 
ограничившего право собственности по 
сравнению с тем, как его содержание 
определено в законе), которое предусма-
тривает умаление содержания права соб-
ственности этого лица (в том числе по 
сравнению с правом собственности на 
аналогичные объекты, принадлежащие 
другим лицам, на которых не распростра-
няется действие принятого подзаконного 
акта), уменьшение стоимости имущества, 
снижение его потребительских свойств 
либо усечение допустимых способов его 
использования.

Тем самым ограничение права част-
ной собственности, осуществленное орга-
нами власти как мера сохранения памят-
ников истории и культуры, т.е. в публич-
ных интересах, и повлекшее утрату, пол-
ную или частичную, возможности вла-
деть, пользоваться вещью и распоря-
жаться правом на нее, требует достиже-
ния и поддержания баланса личных и 
общих интересов при неукоснительном 
соблюдении конституционно обоснован-
ных принципов справедливости, разумно-
сти и соразмерности. Эффективной 
гарантией этого выступает установление 
надлежащих юридических процедур огра-
ничения права собственности, непосред-
ственно обеспечивающих такой баланс.

3. Согласно пункту 1 статьи 34 Феде-
рального закона «Об объектах культурно-
го наследия (памятниках истории и куль-

туры) народов Российской Федерации» в 
целях обеспечения сохранности объекта 
культурного наследия в его исторической 
среде на сопряженной с ним территории 
устанавливаются зоны охраны объекта 
культурного наследия: охранная зона объ-
екта культурного наследия, зона регули-
рования застройки и хозяйственной дея-
тельности, зона охраняемого природного 
ландшафта. Как следует из положений 
пункта 2 той же статьи, установлением зон 
охраны обусловлены ограничения, свя-
занные с потенциальными возможностя-
ми собственников земельных участков, 
расположенных в границах этих зон, а 
именно вводится особый режим исполь-
зования земель и земельных участков, 
запрещающий или ограничивающий на 
них хозяйственную деятельность и строи-
тельство, а также определяются требова-
ния к реконструкции существующих на 
них зданий и сооружений. Такого рода 
ограничения объективно ограничивают 
объем правомочий лица в сфере владе-
ния, пользования своим имуществом и 
распоряжения правом на него, а потому 
ведут к ограничению права собственности 
на земельные участки, находящиеся в гра-
ницах зон охраны.

В свою очередь, Земельный кодекс 
Российской Федерации в порядке реали-
зации конституционных гарантий защиты 
права собственности закрепляет в качест-
ве одного из принципов земельного зако-
нодательства необходимость сочетания 
интересов общества и законных интере-
сов граждан, когда регулирование 
использования и охраны земель осу-
ществляется в интересах всего общества 
при обеспечении каждому гарантий на 
свободное владение, пользование и рас-
поряжение принадлежащим ему земель-
ным участком (подпункт 11 пункта 1 ста-
тьи 1). Развивая приведенное положение, 
данный Кодекс в статье 57, также направ-
ленной на обеспечение баланса частных и 
публичных интересов, предусматривает 
механизм возмещения убытков при ухуд-
шении качества земель, ограничении прав 
собственников земельных участков, зем-
лепользователей, землевладельцев и 
арендаторов земельных участков, право-
обладателей расположенных на земель-
ных участках объектов недвижимости. 
Статья же 571, введенная в Земельный 
кодекс Российской Федерации Федераль-
ным законом от 3 августа 2018 года 
№ 342-ФЗ и определяющая особенности 
возмещения убытков при ограничении 
прав в связи с установлением, изменени-
ем зон с особыми условиями использова-
ния территорий, является по своему 
содержанию частным случаем нормы, 
закрепленной в статье 57 данного Кодек-
са, что подтверждается и переходными 
положениями к этому Федеральному 
закону: если причиненный вред не был 
возмещен до указанной в нем даты в рам-
ках статьи 57 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации в ранее действовавшей 
редакции, такой вред должен возмещать-
ся в соответствии со статьями 57 и 571 
данного Кодекса в редакции этого Феде-
рального закона с учетом особенностей, 
им предусмотренных (часть 22 статьи 26).

Действуя в пределах дискреционных 
полномочий, федеральный законодатель 
определил в пункте 1 статьи 57 Земельно-
го кодекса Российской Федерации случаи 
возмещения убытков в полном объеме, 
включая упущенную выгоду, отнеся к 
таковым, помимо прочего, ограничение 
прав собственников земельных участков, 
землепользователей, землевладельцев и 
арендаторов земельных участков (под-
пункт 4), а также изменение целевого 
назначения земельного участка на осно-
вании ходатайства органа государствен-
ной власти или органа местного самоу-
правления о его переводе из состава 
земель одной категории в другую без 
согласования с его правообладателем 
(подпункт 5). Положения этой статьи, при-
меняемые в системной связи с другими 
нормами данного Кодекса, призваны, как 
того требует Конституция Российской 
Федерации (статья 17, часть 3; статья 19, 
части 1 и 2; статья 44, часть 3; статья 55, 
часть 3), гарантировать соблюдение 
баланса частных и публичных интересов, 
в том числе при снижении потребитель-
ских свойств земельного участка или его 
рыночной стоимости по причине ограни-
чения прав собственников (правооблада-
телей) в целях обеспечения сохранности 
объектов культурного наследия, и тем 
самым защитить интересы как индивида, 
так и публичного субъекта.

При этом согласно пункту 5 статьи 57 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции (как в действующей редакции, так и в 
редакции, действовавшей до внесения в 
него изменений Федеральным законом от 
3 августа 2018 года № 342-ФЗ) на Прави-

тельство Российской Федерации возло-
жены обязанности по установлению 
порядка, в котором соответствующее воз-
мещение должно осуществляться. Реали-
зуя делегированные ему полномочия, 
Правительство Российской Федерации 
приняло постановление от 7 мая 2003 
года № 262 «Об утверждении Правил воз-
мещения собственникам земельных 
участков, землепользователям, землев-
ладельцам и арендаторам земельных 
участков убытков, причиненных времен-
ным занятием земельных участков, огра-
ничением прав собственников земельных 
участков, землепользователей, землевла-
дельцев и арендаторов земельных участ-
ков либо ухудшением качества земель в 
результате деятельности других лиц».

Следовательно, сам по себе пункт 5 
статьи 57 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации, не устанавливающий 
оснований возмещения убытков, причи-
ненных ограничением прав на земельные 
участки, не может расцениваться как 
нарушающий конституционные права 
заявительницы.

3.1. Вопрос об основаниях для возме-
щения убытков в связи с установлением 
по решению органов государственной 
власти или органов местного самоуправ-
ления ограничений прав собственников 
(правообладателей) земельных участков 
решается исходя из положений подпун-
ктов 4 и 5 пункта 1 статьи 57 Земельного 
кодекса Российской Федерации, о чем 
свидетельствует в том числе судебная 
практика. Между тем в системе действую-
щего правового регулирования основани-
ем к возмещению убытков могут быть как 
правомерные, так и противоправные дей-
ствия названных органов. Притом что 
каждое из этих оснований предполагает 
самостоятельные (различные) условия 
возмещения возникших убытков, на 
федеральном законодателе лежит обя-
занность по четкому нормативному регу-
лированию порядка такого возмещения, 
который должен быть понятен как право-
обладателям земельных участков, так и 
правоприменителям.

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно подчеркивал, 
что единообразное понимание, а значит, и 
применение правовой нормы обеспечива-
ется соблюдением критерия ее опреде-
ленности, ясности и недвусмысленности, 
который вытекает из конституционных 
принципов правового государства, верхо-
венства закона и юридического равенства 
(статья 1, часть 1; статья 4, часть 2; статья 
15, части 1 и 2; статья 19, части 1 и 2, Кон-
ституции Российской Федерации). Неод-
нозначность, нечеткость и противоречи-
вость правового регулирования препятст-
вуют адекватному уяснению его содержа-
ния, допускают возможность неограни-
ченного усмотрения в процессе правопри-
менения, ведут к произволу. Тем самым 
ослабляются гарантии государственной, в 
том числе судебной, защиты прав, свобод 
и законных интересов граждан. В этой 
связи самого по себе нарушения требова-
ния определенности правовой нормы 
может быть вполне достаточно для при-
знания такой нормы противоречащей 
Конституции Российской Федерации 
(постановления от 20 декабря 2011 года 
№ 29-П, от 22 апреля 2013 года № 8-П, от 
16 апреля 2015 года № 8-П, от 2 июня 2015 
года № 12-П, от 19 июля 2017 года № 22-П, 
от 16 марта 2018 года № 11-П, от 25 фев-
раля 2019 года № 12-П и др.).

Реализация же положений подпун-
ктов 4 и 5 пункта 1 статьи 57 Земельного 
кодекса Российской Федерации — как 
свидетельствует правоприменительная 
практика — допускает возможность неод-
нозначной интерпретации их нормативно-
го содержания. Такая неопределенность 
обусловлена, кроме прочего, отсутствием 
необходимой ясности в вопросе о право-
вой природе предусмотренного этой ста-
тьей института возмещения убытков при 
ограничении прав правообладателей 
земельных участков и, соответственно, о 
природе юридических оснований для 
компенсации, в частности, за правомер-
ные действия органов государственной 
власти или органов местного самоуправ-
ления, которые носят по отношению к 
правообладателям земельных участков 
принудительный характер, — несмотря на 
то что законодательные предписания в 
сфере гарантий права собственности 
должны обладать максимальной степе-
нью ясности, не допускающей противоре-
чивого их толкования в правопримени-
тельной практике.

Так ,  имевший  место  в  деле 
И.С.Бутримовой подход, когда для возме-
щения убытков в соответствии с оспари-
ваемыми положениями предполагается 
установление условий, требуемых для 
наступления ответственности за незакон-

ные действия органов государственной 
власти или органов местного самоуправ-
ления, встречается и в иных судебных 
актах (постановления Арбитражного суда 
Восточно-Сибирского округа от 17 ноября 
2011 года по делу № А19-3067/2011, 
Арбитражного суда Поволжского округа 
от 27 января 2014 года по делу № А12-
13434/2013 и от 5 апреля 2018 года по 
делу № А55-29894/2015, Арбитражного 
суда Уральского округа от 13 июля 2016 
года по делу № А76-3497/2014 и др.). В 
судебной практике отражено и иное пони-
мание оспариваемых заявительницей 
норм, при котором положения статьи 57 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции рассматриваются судами в качестве 
частного случая положений статьи 161 ГК 
Российской Федерации, т.е. как предпо-
лагающие возмещение убытков, причи-
ненных правомерными действиями орга-
нов государственной власти или органов 
местного самоуправления (постановле-
ния Арбитражного суда Волго-Вятского 
округа от 8 июля 2016 года по делу № А43-
21632/2015, Арбитражного суда Северо-
Западного округа от 29 октября 2018 года 
по делу № А56-104231/2017 и от 28 фев-
раля 2019 года по делу № А56-99977/2017, 
Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда от 13 сентября 2019 года по делу 
№ А56-99977/2017 и др.).

Подобная неоднородность судебной 
практики свидетельствует об имеющейся 
неопределенности подпунктов 4 и 5 пун-
кта 1 статьи 57 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации и о необходимости 
для федерального законодателя одноз-
начно указать на условия возмещения 
вреда на их основании. Подтверждают 
указанную неопределенность и позиции 
органов государственной власти, приняв-
ших и подписавших нормативный право-
вой акт, который содержит оспариваемые 
положения.

Так, позиция полномочного предста-
вителя Государственной Думы в Конститу-
ционном Суде Российской Федерации 
основана на том, что оспариваемые 
нормы не противоречат Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку они не 
препятствуют собственнику земельного 
участка возместить в судебном порядке 
убытки, возникшие у него в связи с уста-
новлением зоны с особыми условиями 
использования территории, по правилам 
компенсации вреда, причиненного право-
мерными действиями органов публичной 
власти, для чего от него не требуется дока-
зательств вины соответствующих органов 
и факта их незаконных действий, повлек-
ших причинение вреда, как в случае при-
менения мер гражданско-правовой ответ-
ственности. Полномочный представитель 
Президента Российской Федерации в 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации также отмечает, что положений, 
препятствующих эффективному и полно-
му восстановлению имущественных прав 
заявительницы, оспариваемые нормы по 
своему буквальному смыслу не содержат.

В то же время полномочный предста-
витель Совета Федерации в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации исходит 
из того, что право заявительницы на полу-
чение компенсации нарушено действовав-
шим на момент причинения ей ущерба 
законодательством, которое не предусма-
тривало специального порядка возмеще-
ния вреда, причиненного правомерными 
действиями органа государственной влас-
ти, установившего зоны охраны объекта 
культурного наследия, в связи с чем дела-
ет вывод о несоответствии оспариваемых 
норм статьям 2, 8, 19, 34, 35, 55 и 56 Кон-
ституции Российской Федерации.

4. Таким образом, подпункты 4 и 5 пун-
кта 1 статьи 57 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации — в силу неопреде-
ленности их нормативного содержания в 
системе действующего правового регули-
рования и с учетом их противоречивого 
истолкования в правоприменительной 
практике — не позволяют однозначно 
определить условия возмещения убытков 
в случае ограничения прав правообладате-
лей земельного участка правомерными 
действиями органа государственной влас-
ти или органа местного самоуправления в 
связи с установлением зоны охраны объ-
екта культурного наследия и потому не 
соответствуют Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 2, 19 (части 1 и 2), 
34 (часть 1), 35 (части 1, 2 и 3) и 55 (часть 3).

Для приведения правового регулиро-
вания, касающегося условий возмещения 
убытков, причиненных правомерными 
действиями органа государственной 
власти или органа местного самоуправле-
ния по ограничению прав правообладате-
лей земельного участка, в соответствие с 
критерием определенности правовых 
норм федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Конститу-

ции Российской Федерации и принимая 
во внимание правовые позиции Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
выраженные в настоящем Постановле-
нии, — внести в действующее законода-
тельство необходимые изменения. При 
этом федеральный законодатель не 
лишен возможности на основе объектив-
ного и разумного оправдания различий в 
правах предусмотреть для особых случа-
ев возмещения убытков, причиненных 
правомерными действиями органов госу-
дарственной власти или органов местного 
самоуправления, особенности порядка 
определения состава и размера таких 
убытков.

Впредь до внесения в законодательст-
во необходимых изменений, вытекающих 
из настоящего Постановления, основани-
ем для возмещения убытков, причинен-
ных собственникам земельных участков 
ограничением их прав на землю органом 
государственной власти или органом 
местного самоуправления по причине 
правомерного установления или измене-
ния зоны охраны объекта культурного 
наследия, является само наличие убыт-
ков, вызванных правомерными действия-
ми этого органа.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать подпункты 4 и 5 пункта 1 

статьи 57 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 2, 19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 35 
(части 1, 2 и 3) и 55 (часть 3), в той мере, в 
какой содержащиеся в них положения о 
возмещении убытков в случае ограниче-
ния прав собственника земельного участ-
ка правомерными действиями органа 
государственной власти или органа мест-
ного самоуправления в связи с установле-
нием зоны охраны объекта культурного 
наследия — в системе действующего пра-
вового регулирования и с учетом их 
истолкования в правоприменительной 
практике — в силу своей неопределенно-
сти не позволяют однозначно определить 
условия такого возмещения.

2. Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Конститу-
ции Российской Федерации и принимая 
во внимание правовые позиции Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
выраженные в настоящем Постановле-
нии, — внести в действующее правовое 
регулирование изменения в части усло-
вий возмещения убытков, причиненных 
правомерными действиями органа госу-
дарственной власти или органа местного 
самоуправления по ограничению прав 
собственника земельного участка.

Впредь до внесения соответствующих 
изменений основанием для возмещения 
убытков, причиненных собственникам 
земельных участков ограничением их 
прав на землю органом государственной 
власти или органом местного самоуправ-
ления по причине правомерного установ-
ления или изменения зоны охраны объек-
та культурного наследия, является само 
наличие убытков, вызванных правомер-
ными действиями этого органа.

3. Признать пункт 5 статьи 57 Земель-
ного кодекса Российской Федерации, 
позволяющий Правительству Российской 
Федерации определять порядок возме-
щения убытков, предусмотренных данной 
статьей, не противоречащим Конституции 
Российской Федерации.

4. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Бутримовой Ирины Сте-
пановны, основанные на положениях под-
пунктов 4 и 5 пункта 1 статьи 57 Земельно-
го кодекса Российской Федерации, подле-
жат пересмотру в установленном порядке 
в соответствии с абзацем вторым пункта 2 
резолютивной части настоящего Поста-
новления.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 11-П

Организации и физические лица, включенные 
в Перечень организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 
на основании подпунктов 6, 7 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Организации
1. ISLAMIC STATE IN THE GREATER SAHARA (ISGS)* 

(ISIS in the Greater Sahara; ISIS in the Greater Sahel; ISIS in the 
Islamic Sahel; Islamic State in Iraq and Syria — Greater Sahara 
(ISIS-GS); Islamic State of Iraq and Syria — Greater Sahara 
(ISIS-GS); Islamic State of Iraq and the Levant — Greater 
Sahara (ISIL-GS); Islamic State of the Greater Sahel), Formed 
in May 2015 by Adnan Abu Walid al-Sahraoui (QDi.415). 
Associated with the Islamic State in Iraq and the Levant (listed 
as Al-Qaida in Iraq (QDe.115)). Splinter group of Al-
Mourabitoun (QDe.141). Committed terrorist attacks in Mali, 
Niger and Burkina Faso. INTERPOL-UN Security Council 
Special Notice web link: www.interpol.int/en/How-we-work/
Notices/View-UN-Notices-Entities

2. ISLAMIC STATE WEST AFRICA PROVINCE (ISWAP)* 
(Islamic State in Iraq and the Levant — West Africa (ISIL-WA); 
Islamic State of Iraq and Syria West Africa Province 
(ISISWAP); Islamic State of Iraq and Syria — West Africa 
(ISIS-WA); Islamic State of Iraq and the Levant — West 
Africa), Associated with the Islamic State in Iraq and the 
Levant (listed as Al-Qaida in Iraq (QDe.115)). Formed in March 
2015 by Abubakar Shekau (QDi.322). Splinter group of 
Jama’atu Ahlis Sunna Lidda’Awati Wal-Jihad (Boko Haram) 
(QDe.138). Committed terrorist attacks in Nigeria. INTERPOL-
UN Security Council Special Notice web link: www.interpol.
int/en/How-we-work/Notices/View-UN-Notices-Entities

Физические лица
1. AMADOU KOUFA* (Amadou Barry; Amadou Kouffa; 

Hamadou Koufa; Hamadou Kouffa; Hamadoun Koufa; 
Hamadoun Kouffa), Koufa, Mali DOB: Approximately 1958, 
Koufa, Mali DOB: Approximately 1958

Организации и физические лица, включенные 
в Перечень организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУЛАТИПОВА АНИСАТ АБДУЛКАСИМОВНА*, 

29.10.1986 г.р., СТ. КАРЛАНЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБДУЛЛОВ РИШАТ НАИЛЕВИЧ*, 19.02.1986 г.р., С. 
АКСЕНОВО ЛЯМБИРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МОР-
ДОВИЯ;

3. АБДУЛМУТАЛИБОВА ЛАУРА АХМЕДОВНА*, 
29.03.1972 г.р., С. ГЕЛЬХЕН КУРАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АБЛАШЕВ АЛЕВДИН ЭЛЬБРУСОВИЧ, 20.12.1994 
г.р., С. КАЗМААУЛ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АГАФОНОВ МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
20.05.1978 г.р., Г. МОСКВА;

6.  АДЖАМАТОВ АЛИХАН ИЗМАИЛОВИЧ*, 
12.10.1984 г.р., Г. МАХАЧКАЛА ДАССР;

7. АЗИЗОВ МЕХРОЧ РАХИМБЕКОВИЧ*, (АЗИЗОВ 
МЕХРОДЖ РАХИМБЕКОВИЧ), 03.03.1998 г.р., Г. ПЕН-
ДЖИКЕНТ СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАД-
ЖИКИСТАН;

8. АЛЕКСЕЕВ АЛЕКСЕЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 14.10.1981 
г.р., Г. САРАТОВ;

9. АЛИБЕКОВ ИДРИС АСЛАНОВИЧ*, 26.07.1996 г.р., 
С. ХАЛАГ ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

10. АЛИЕВ НЕЪМАТУЛЛО АЙНИДИНОВИЧ*, 
21.05.1983 г.р., С. БЕШКАПА ОРДЖОНИКЕДЗЕАБАД-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

11. АЛИХАНОВА ПАТИМАТ ШАМИЛОВНА*, 
15.10.1991 г.р., С. ГУЛАДТЫ ДАХАДАЕВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

12. АЛТЫСУЛТАНОВА ЗАРЕМА АУБАКАРОВНА*, 
05.08.1988 г.р., С. ПОКРОВСКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. АНДРЕЕВ АНДРЕЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 12.10.1976 
г.р., Г. КУРСК;

14. АСИЕВА АМИНАТ ХУСАИНОВНА*, 29.01.1982 г.р., 
С. ПОКРОВСКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

15. АСИЯЛОВА ЗУЛЬФИЯ КАДЫЛАВОВНА*, 
20.10.1982 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. АТАЛИКОВ ЗАЛИМ ХАУТИЕВИЧ*, 24.03.1984 г.р., 
С. АНЗОРЕЙ ЛЕСКЕНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

17. АХМЕДОВ КАМИЛЬ ГАДЖИЕВИЧ*, 23.07.1981 
г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

18. БАГРАТЯН АЛЕВТИНА МИХАЙЛОВНА, 25.07.1977 
г.р., Г. КУРСК;

19. БАГРАТЯН АРТЕМ БАБКЕНОВИЧ, 09.05.1972 г.р., 
Г. АБОВЯН РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ;

20. БАЙРАШЕВА КАМИЛА НАБИУЛЛАЕВНА*, 
31.01.1990 г.р., С. КУНБАТАР НОГАЙСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. БАХОДУРОВ ФИРУЗ ДЖУРАБЕКОВИЧ*, 
06.12.1997 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИС-
ТАН;

22. БИРЮКОВ КОНСТАНТИН СЕРГЕЕВИЧ, 16.03.1981 
г.р., Г. КРАСНОДАР;

23. ВОРОНЕЦ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
07.04.1985 г.р., Г. СЕВЕРОДОНЕЦК ВОРОШИТЛОВГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

24. ВОСИДЗОДА МУРОДБЕГИ ОДИНА*, 01.10.1992 
г.р., С. НАМОЗГОХ ВАРЗОБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ТАДЖИКИСТАН;

25. ВОСПИТАНЮК АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 
18.11.1979 г.р., Г. МАРГИЛАН ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

26. ГАДЖИАГАЕВА РАГИЛЯ РАМИЗ КЫЗЫ*, 
03.08.1969 г.р., Г. КУСАРЫ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙД-
ЖАН;

27. ГАДЖИЕВА АМИНАТ РАМАЗАНОВНА*, 
22.03.1969 г.р., С. КОМСОМОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

28. ГАЙСУЛТАНОВ АПТИ КЮРИЕВИЧ*, 05.01.1993 
г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙО-
НА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

29. ГАТАУЛЛИН ЗАБИР ЗУФАРОВИЧ*, 03.08.1982 
г.р., Г. ДАВЛЕКАНОВО РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

30. ГОРЕНСКИЙ ЕВГЕНИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 21.12.1994 
г.р., Г. ЛЕСОСИБИРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

31. ГУБАЙДУЛЛИН АСХАТ АНВАРОВИЧ*, 21.07.1985 
г.р., Г. ХАНАБАД АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

32. ГУСЕЙНОВА ХАЛИМАТ МАГОМЕДОВНА*, 
05.08.1993 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

33. ДАВЛАТОВ АБДУКАХХОР ШАМСИДДИНОВИЧ*, 
31.05.1991 г.р., С. НАВГОПЕМ ИСФАРИНСКОГО РАЙОНА 
ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИС-
ТАН;

34. ДОЛОВ МАРТИН МУХТАРОВИЧ*, 20.10.1984 г.р., 
С. АНЗОРЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

35. ДОЛОВ РАМАЗАН РУСЛАНОВИЧ*, 12.07.1981 
г.р., С. СТАРЫЙ ЛЕСКЕН УРВАНСКОГО РАЙОНА КБАССР;

36. ДУШАЕВ ХАМЗАТ МУХАДИЕВИЧ*, 16.05.1958 
г.р., С. АВТУРЫ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

37. ЗУБАРЕВ АЗИЗБЕК ТОЛИБОВИЧ*, 18.04.1991 
г.р., ГОР. ДЖИЗАК РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

38. КАРАНАШЕВ РУСТАМ ХУСЕЙНОВИЧ*, 23.11.1982 
г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КБАССР;

39. КИРГИЗБЕКОВ АСОМИДИН БОТИРОВИЧ*, (КИР-
ГИЗБЕКОВ АСОМИДДИН БОТИРОВИЧ), 14.03.1985 г.р., 
П. ХАЕТИ-НАВ ЯВАНСКОГО РАЙОНА КУРГАН-ТЮБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

40. КИТАЛАЕВА МИЯСАТ ИЛЬДАРОВНА*, 12.07.1994 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

41. КОЖЕВНИКОВ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ, 
02.04.1981 г.р., Г. БЕЛЕБЕЙ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-
СТАН;

42. КУЗЬМИН СЕРГЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 17.09.1986 
г.р., Г. БРЯНСК;

43. КУНИЕВСКИЙ АЛЕКСЕЙ ОЛЕГОВИЧ, 18.02.1992 
г.р., Г. БЕРДСК НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. КУРБАНОВ БАХМУД КУРБАНОВИЧ*, 05.03.1990 
г.р., С. ГВАРДЕЙСКИЙ КЛЕТКОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

45. КУТЕПОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 17.06.1998 
г.р., Г. КУРСК;

46. ЛОГВИН ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
31.03.1990 г.р., Г. МАГАДАН МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

47. МАГОМЕДОВ ИСЛАМ МАГОМЕДСАИДОВИЧ*, 
01.12.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

48. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ ГАДЖИРАБАДАНОВИЧ*, 
11.01.1982 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

49. МАКАРОВ МАКСИМ ВИКТОРОВИЧ*, 21.11.1982 
г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМЧАТСКИЙ;

50. МАМЕДОВА ИРАДА РАМИДИНОВНА*, 07.08.1987 
г.р., С. АХТЫ АХТЫНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

51. МАМУРОВ УЛУГБЕК КУРБОНМУРОДОВИЧ*, 
07.09.1997 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

52. МАРГАРЯН ДАВИД АРМЕНОВИЧ*, 28.08.1987 г.р., 
Г. ЕРЕВАН РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ;

53. МАРЕМУКОВ АЗАМАТ САРАБИЕВИЧ*, 24.09.1990 
г.р., С. ВТОРОЙ ЛЕСКЕН КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

54. МАТУЕВ АСЛАН ХАСАНОВИЧ*, 15.10.1980 г.р. ;
55. МЕВЛЮТОВ РУСЛАН МАСАМУДИНОВИЧ*, 

02.12.1983 г.р., Г. НОВЫЙ-УЗЕНЬ МАНГЫШЛАКСКОЙ 
ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;

56. МЕДЖИДОВА САИДА РАФИКОВНА*, 07.08.1986 
г.р., С. КАПИРКАЗМАЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

57. МУРОДОВ ДАВЛАТАЛИ РАХМОНАЛИЕВИЧ*, 
06.08.1986 г.р., Г. КУЛЯБ (КУЛОБ) РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

58. НУРУМОВ ШАМИЛЬ АХМЕТОВИЧ*, 13.05.1994 
г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

59. ОРЛОВА ТАМАРА НИКОЛАЕВНА, 04.05.1956 г.р., 
Г. ДНЕПРОДЗЕРЖИНСК ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ УССР;

60. ПОЛОЗОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
05.06.1970 г.р., Г. ТОРЖОК ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;

61. РАМАЗАНОВА РАЗИЯТ МАГОМЕДОВНА*, 
29.03.1982 г.р., С. КОМСОМОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

62. РАМАЗАНОВА РАИСАТ МАГОМЕДОВНА*, 
16.05.1990 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ ДАССР;

63. РОССИХИН ИГОРЬ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 12.10.1983 
г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

64. РУСТАМОВ МАГОМЕДХАН РАМИЗОВИЧ*, 
15.06.1977 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

65. РЫШКОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 06.05.1987 
г.р., Г. КУРСК;

66. САФИ АМИНУЛЛАХ*, 30.09.1978 г.р., ПРОВИН-
ЦИЯ КУНАР ИСЛАМСКОЙ РЕСПУБЛИКИ АФГАНИСТАН;

67. СЕФИБЕКОВ РАГИМ АХМЕДБЕГОВИЧ*, 
31.08.1988 г.р., С. НЮТЮГ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

68. СОБОЛЕВ КОНСТАНТИН ЛИВЕРЬЕВИЧ, 
12.11.1977 г.р., Г. ЧИТА;

69. СОКОЛОВ ЕВГЕНИЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 24.08.1997 
г.р., Г. ЛЕСОСИБИРСК,КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

70. СОКОЛОВ ПАВЕЛ ИГОРЕВИЧ, 08.03.1986 г.р., 
Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

71. УРУДЖЕВА ГЮЛЬЖАМАЛ МИЗАМЕДИНОВНА*, 
06.08.1993 г.р., С. КУРУШ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

72. УСМАНОВ ТАМЕРЛАН БАКШИЕВИЧ*, 01.01.1977 
г.р., С. ИСТИ-СУ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

73.  ФИЛАТОВ МИХАИЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
21.11.1995 г.р., Г. ЩИГРЫ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

74. ХАБИБОВА ЛУИЗА ГАЙДАРОВНА*, 22.11.1984 
г.р., С. БАБАЮРТ БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

75. ХУСАИНОВ РУСТАМ НЕМАДЖАНОВИЧ*, 
07.02.1972 г.р., РЕСПУБЛИКА КЫРГЫЗСТАНА;

76. ЧАНИЕВА МАРИНА МАГОМЕДОВНА*, 27.03.1986 
г.р., Г. АЛМАТА КАЗССР;

77. ЧЕРНЫХ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 31.05.1973 
г.р., Г. ВОРОНЕЖ;

78. ШАРИПОВ САЙВАЛИ АБДУВОХИДОВИЧ*, 
09.11.1981 г.р., 1 УЧАСТОК П. ПОГРАНИЧНЫЙ ПЯНЖ-
СКОГО РАЙОНА ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

79. ШАХБАНОВА ЛЕЙЛА МАГАРАМОВНА*, 
09.02.1988 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

80. ШАХМЕДОВ ТЕЙМУР ИСЛАМОВИЧ*, 06.05.1995 
г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

81. ШЕСТАКОВ ВИТАЛИЙ НИКИТОВИЧ*, 27.04.1988 
г.р., Г. КАНСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

82. ШУТЬ ЛЮДМИЛА АЛЕКСАНДРОВНА, 22.11.1947 
г.р., Г. МАКАРОВ САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

83. ЯКУНИН РОМАН БОРИСОВИЧ, 08.01.1976 г.р., 
Г. БАЛАШОВ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

84. ЯМАДАЕВ КАРИМ БЕКМИРЗАЕВИЧ*, 29.08.1981 
г.р., С. БЕТЬКИ ТУКАЕВСКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ 
АССР;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физиче-
ские лица, в отношении которых имеются сведения об их 
причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные 
из Перечня организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 
на основании подпунктов 5, 6 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. AL-MOKHTAR BEN MOHAMED BEN AL-MOKHTAR 

BOUCHOUCHA (Bushusha Mokhtar), 13.10.1969 г.р., TUNIS, 
TUNISIA;

2. IMAD BEN BECHIR BEN HAMDA AL-JAMMALI, 
25.01.1968 г.р., MANZAL TMIM, NABUL, TUNISIA;

Организации и физические лица, исключенные 
из Перечня организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1-3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУЛАЕВА ЗАИРА ГАМЗАТОВНА 08.06.1993 г.р., 

С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

2. АЗАРЕВИЧ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ 09.01.1992 
г.р., С. ВАРЮХИНО ЮРГИНСКОГО РАЙОНА КЕМЕРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

3. АЛИГАДЖИЕВ АБДУЛА МАГОМЕДСАЙГИДОВИЧ 
22.04.1994 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. БАЙСУЛТАНОВА СААДАТ МАГОМЕДГАДЖИЕВНА 
09.02.1990 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. БАТАЕВ САЛАМБЕК САЛАУДИНОВИЧ 23.02.1968 
г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

6. БЕКИРОВ АМИН МУХАМЕДОВИЧ 14.01.1999 г.р., 
Г. АРМАВИР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

7. БЕЛУГИН ИВАН АНАТОЛЬЕВИЧ 11.11.1994 г.р., П. 
МАРУСИНО МОРШАНСКОГО РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

8. БЕЛЫЙ КИРИЛЛ СЕРГЕЕВИЧ 14.05.1999 г.р., 
Г. МИНУСИНСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

9. БОНДАРИК НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ 23.10.1965 
г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

10. ГЕРАСИМОВ КОНСТАНТИН ВАЛЕРЬЕВИЧ 
16.01.1980 г.р., Г. МАГНИТОГОРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

11. ИНДРЕЕВ АЗАМАТ РУСЛАНОВИЧ 10.07.1977 г.р., 
С. НАРТАН ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

12. КУРАСОВ ДЕНИС КОНСТАНТИНОВИЧ 10.05.1997 
г.р., Х. ПРИКУБАНСКИЙ СЛАВЯНСКОГО РАЙОНА КРА-
СНОДАРСКОГО КРАЯ;

13. ЛАСТОЧКИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 
19.08.1978 г.р., Г. КОСТРОМА КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

14.  ЛАЩЕНОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ 
18.05.1994 г.р., Г. ШАХТЫ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. МАКАЧОВ АХМЕД ГАЗИМАГОМЕДОВИЧ 
20.08.1961 г.р., С. УНЦУКУЛЬ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. МУСАЛАЕВ ГУСЕЙН ХИЗРИЕВИЧ 18.05.1980 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА ДАССР;

17. НЕЧАЕВ ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 04.08.1998 г.р., 
Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

18. НИКИШИН ВЯЧЕСЛАВ ИГОРЕВИЧ 31.05.1997 г.р., 
С. ИЛЕК ИЛЕКСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

19. НУКАЕВ ХАМЗАТ ВАХАЕВИЧ 05.07.1968 г.р., 
С. ДУБА-ЮРТ ШАЛИНСКОГО Р-НА ЧИАССР;

20.  ПАНТЮШИН АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ 
07.11.1992 г.р., Г. НОВОЧЕРКАССК РОСТОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

21. ПОГОСЯН ВИГЕН АЗАТОВИЧ 12.04.1983 г.р., 
Г. КАМО РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ;

22. САБИТОВ РАФИС РИФГАТОВИЧ 26.07.1978 г.р., 
Г. КАЗАНЬ ТАССР;

23. СЕФЕРБЕКОВ ИБРАГИМ ИСАБЕКОВИЧ 16.12.1983 
г.р., С. СОВЕТСКОЕ МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

24. СМИРНОВ АРТЕМ ОЛЕГОВИЧ 27.10.1995 г.р., 
ДЕР. ДМИТРИЕВСКОЕ ГАЛИЧСКОГО РАЙОНА КОСТРОМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

25. СОБОЛЕВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРОВИЧ 21.05.1981 
г.р., Г. ТВЕРЬ;

26. СОПОВ ИВАН ИГОРЕВИЧ 14.02.1993 г.р., 
Г. МОСКВА;

27. ТАТЧАЕВ ТИМУР ВАЛЕНТИНОВИЧ 01.03.1981 г.р., 
Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

28. ШУАЙПОВ ГАДЖИБЕК ЗАКИРОВИЧ 13.03.1998 
г.р., С. БОГАТЫРЕВКА Г. МАХАЧКАЛЫ КИРОВСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

29. ЭЛЬГЕРЕЕВ РОМАН ЭЛЛИЕВИЧ 04.10.1977 г.р., 
Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;

30. ЯНОВСКИЙ АРТЕМ ВИКТОРОВИЧ 29.10.1988 г.р., 
Г. ЧИМКЕНТ КАЗАХСКОЙ ССР;
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Именем Российской Федерации
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ЯВЛЕНИЕ Станет ли первый в России мини-город для инвалидов альтернативой домам престарелых?

«Я принес свои ноги» 
Владимир Емельяненко 

П
од Пензой в трех жи-
лых арт-поместьях 
для людей с инва-
лидностью — «Квар-
тал Луи», «Дом Ве-
роники» и «Новые 
берега» — мать девя-
т и  д е те й  М а р и я 
Львова-Белова со-

здала коммуну для выпускников 
детских домов. Стоило ее ново-
селам въехать в коттеджи, как — 
пике. На 2020 год нет средств и 
даже минимума — 200 тысяч ру-
блей на «коммуналку» и зарпла-
ты. Чтобы понять, есть ли шансы 
у тех, кто едет со всей страны и 
выстраивается в очередь, чтобы 
жить в первом в России мини-го-
роде для инвалидов, корреспон-
дент «РГ» выехал туда, где люди 
не как все учатся жить как все. 

«Я могла сесть»
На встречу с благотворите-

лем Мария Львова-Белова и фан-
драйзер «Квартала Луи» Ната-
лия Шмонина ехали окрыленны-
ми. Под Новый год «Новые бере-
га» приняли первых 30 новосе-
лов из 12 областей страны. К 
лету, когда «Берега» достроят, 
там поселятся еще 89 человек из 
19 регионов. А главное, три раз-
розненных проекта — «Квартал 
Луи», частный дом-коммуна, 
где инвалиды учатся навыкам 
обычной жизни, хостел «Дом Ве-
роники», где живут колясочни-
ки, и арт-поместье «Новые бере-
га» с квартирами-студиями для 
тех, кто хочет жить сам, — соеди-
няются в один. Вместе они дела-
ют Пензу пилотной площадкой 
беспрецедентного проекта — 
дают людям с инвалидностью 
альтернативу жизни в психонев-
рологических интернатах 
(ПНИ) и домах престарелых. А 
социуму — шанс принять инва-
лидов как соседей по двору. 

И вот в шаге от успеха девуш-
ки поехали за деньгами — к главе 
кондитерского концерна. С ходу 
честно сказали, что их проект 
оценивается в 199 миллионов 
рублей, у них заканчиваются 67 
миллионов гранта президента 
России, а недостроено 12 домов. 
«Сколько горя», — качал головой 
слушатель. Особенно когда 
услышал, что заявок на вселе-
ние в коммуну много больше, 
чем в ней будет мест. 

— Помочь не могу, — подвел он 
черту под разговором, — возьми-
те конфет. 

И перевернул раскрытую 
опт-упаковку вверх дном. Кон-
феты рассыпались. 

— Собирайте, девчата, — хозя-
ин пошел к двери, — собирайте.

И вышел. Обратно в пакет де-
вушки ссыпали все. До конфеты. 

— Так мы продаем причаст-
ность к благотворительности, — 
Маша Львова-Белова говорит о 
неудаче как о погоде на улице. — 
Год назад я вообще могла сесть. 
Взяла субсидию на 300 тысяч 
рублей. Бухгалтер не платила 
отчисления. Пришла повестка в 
суд. Бухгалтер уволилась. Я на 
колени... и к иконе Казанской 
Божией Матери... Новый бухгал-
тер Любовь Двойникова нас на-
шла сама. Все сделала юридиче-
ски грамотно и по-человечески, 
что ли… 

Маша опять верит в чудо и 
людей. 

— Наше ноу-хау в том, что мы 
ничего не просчитываем зара-
нее, иначе не решились ни на 
один проект, — смеется она. — Все 
их считают безумными. 

«Я жить хочу, как вы» 
Сашу Селиверстову пьяный 

отец в полтора года выбросил из 
окна четвертого этажа. Даня 
Анастасьин о себе говорил как 
казнил: «Полчеловека». У парня 
нет ног. У девушки — сил ходить. 
Саша и Даня для Маши Львовой-
Беловой были как занозы в сер-
дце. Их она встречала каждый 
раз, когда как волонтер центра 
«Благовест» в 2008—2011 годах 
занималась устройством детей в 
приемные семьи. Сама взять не 
могла — некуда: с мужем-свя-
щенником Павлом Когельманом 

у Маши пять своих и четверо 
приемных детей. Она просто ста-
ралась Сашу и Даню отогревать 
— читала с ними, брала домой, за-
няла мальчишку брейк-дансом. 
Да как — он стал победителем те-
лепроекта «Минута славы». И 
вот однажды в поезде из Москвы 
в детдом парень сказал: «Не пое-
ду туда, лучше с собой того… ». 
Маша все поняла: ему скоро 18 
лет, и «туда» — это в дом преста-
релых, куда по закону отправля-
ют совершеннолетних, не спо-
собных за собой ухаживать. 

— Это был толчок, — говорит 
Маша. — Даня доказал невозмож-
ное – уехал жить в Москву, стал 
брейкдансером, поступил в МГУ. 
Я решила: получилось у него, по-
лучится и у других. 

Она рискнула. Ее семья пере-
ехала в дом ее родителей, уехав-
ших жить в Краснодар, а свой 
частный дом женщина отдала 
выпускникам детдома. В отли-
чие от европейского опыта, где 
инвалиды живут в семьях, нов-
шество российской коммуны — 
комунная живет сама, а волонте-
ры приходят раз-два в неделю. 
Переоборудовать жилой дом под 
колясочников оказалось проще, 
чем изменить людей. Соседи по 
улице настороженно наблюда-
ли, как к дому кладут пандус, де-
лают шире дверные проемы. 
Внутри — душ без бортиков, низ-
кая столешница, чтобы готовить 
в коляске. Пришло время все-
ляться и от переезда ... отказа-
лись все. 

— Я мечтала, — делится Саша 
Селиверстова, — а когда предло-
жили, вспомнила отца. Как мы с 
мамой, я тогда еще ходила, прие-
хали к нему в тюрьму. Он глянул 
на меня как сквозь стену. Потом, 
когда мама ушла, она спилась, 
меня такие взгляды усыновите-
лей преследовали. Особо запом-
нила Надежду Москвину - обла-
дателя звания «Лучшая мама об-
ласти». Я тогда уже только полза-
ла. У нее было четверо своих де-

тей и много приемных. Они меня 
не замечали — «калека». Забыва-
ли кормить, мыть, раз в ванной 
чуть не утопили… Спасла учи-
тельница. Она со мной занима-
лась на дому, увидела пролежни. 
Меня вернули в детдом. . .  И 
опять?

Жить в коммуне согласился 
только Ваня Пчельников. Теперь 
он улыбчивый бармен кафе 
«Квартал Луи», получил кварти-
ру, купил машину. Потом реши-
лась Саша Селиверстова... Се-
годня в коммуне живут Кристи-
на Касимовская, Кира Тотмяни-
на, Сергей Антонов, Кузьма 
Глушков и Валера Отопков.

Встречают они нас смущаясь. 
Красавица Кристина Касимов-
ская, фотомодель проекта «Сре-
да обитания», ее фотографии 
украшают городские выставки и 
холлы «Дома Вероники», запи-
наясь, говорит, что любит гото-
вить, но не любит наводить по-
рядок. Тут нет равных робкой 
Кире Тотмяниной и молчуну Ва-
лере Отопкову. Им осбенно нра-
вится загружать посуду в посу-
домойку и с Сергеем Антоновым 
вести бюджет. 

Антонова здесь быть не долж-
но: он — «ходячий». С легкой 
формой ДЦП его в 18 лет опреде-
лили в дом престарелых, а он 
сбежал. Окончил колледж, стал 
бухгалтером и вернулся. Сергей 
так представился коммунарам : 
«Я принес свои ноги». И попал в 
точку — стал всеобщим любим-
цем и завхозом. Жильцы из сво-

их пенсий и зарплат складыва-
ются на оплату коммунальных 
услуг и покупку еды. Два раза в 
неделю к ним приходит куратор. 
Ему платят из своего кармана. 
Задача коммуны — сделать так, 
чтобы куратор был не нужен. А 
он, случается, ох как нужен. 

Не так давно кто-то из сосе-
дей по улице написал на заборе 
их дома: «Уроды, уходите». 

— Стерли, — объясняет Маша, 
— сами. Это снимает ступор. — 
Мне тоже соседи жаловались: «У 
ваших громкая музыка, гости, 
они жгут костер во дворе». Я 
объясняю: «Это молодежь, 
вспомните себя…» Кто-то здоро-

ваться перестал, кто-то — писать 
жалобы, кто-то через забор ми-
ску вишни передаст. 

Среда принимает особенных 
соседей нехотя. Но ощущение 
локтя товарища и терпение всех 
понемногу делают свое дело. 

— Как что самое трудное? — 
удивляется Ваня Пчельников. — 
Выйти на улицу. Ладно, все смо-
трят. Хуже, когда в магазине не 
обслуживают. «Ты с кем? — спра-
шивают». Или таксисты не берут 
заказ. 

Но самое трудное теперь, ког-
да Иван Пчельников работает, 
учится в университете, каждый 
таксист едет на заказ к коммуна-
рам как к приятелям, охрана в 
магазинах помогает им въехать 
по пандусу, услышать: 

— На, возьми. 
И пока Пчельников успевает 

прийти в себя, у него в коляске 

лежит тысяча, случалось, пять 
тысяч рублей. И никого нет. «Это 
доступная среда меняется мед-
ленно, а люди уже поменялись, — 
считает наблюдательный Ваня. — 
Недавно мы компанией колясоч-
ников пошли в ночной клуб. 
Въезжаем в зал нарядные, а ох-
ранник: «У нас спецобслужива-
ние». Мы видим - его нет. Уехали 
ни с чем. На следующий день хо-
зяин клуба сам пришел. Изви-
нился. «Придете»? Мы пошли. 
«Терпилы», — потом о нас услы-
шал. А я не «терпила», я жить 
хочу, как вы. 

Пчельников и его друзья от 
таких кличек отмахиваются. 
Они-то по себе знают: терпение 
на Руси никогда не было добро-
детелью. «Терпилы» хоть что-то 
меняют. Хотя «Квартал Луи» как 
проект сопровождаемого про-
живания не дает самостоятель-
ности. Он ей учит четыре года. 
Дальше снова надо выбирать — 
хостел «Дом Вероники», «Новые 
берега» или свое жилье. 

«Они меня стесняются» 
После детского дома Кате Де-

ментьевой, как ходячей, пред-
ложили выбор — учеба на про-
граммиста или на бухгалтера, 
«Дом Вероники» или дом пре-
старелых. Дерзская Катя выбра-
ла должность главного админи-
стратора хостела «Дом Верони-
ки». Как-то раз хостел заброни-
ровали иностранцы. Футболь-
ных фанатов из Дании, Перу, 
Ирана и Японии купила цена 
койко-места — 350 рублей. На 
«Доске отзывов гостей» до сих 
пор алеет их спич на капле сер-
дца: «Так не бывает!»

— Как? — спрашиваю Катю. 
— Так они же ночью заехали, а 

их пугаю я. — Катя смеется. — Вся 
такая на штырях. 

Девушка с ДЦП после 11 опе-
раций научилась ходить, но ее 

тело насквозь пронизано метал-
лическими нитями, которые де-
лают ее походку похожей на ти-
канье секундной стрелки. Она 
это знает, привыкла, что ее 
украдкой изучают, а тут гостей, 
точнее природу их смущения, 
пыталась понять она. Все списа-
ла на свою «особость». Гости 
ушли спать. А по утру они про-
снулись. Пришли на завтрак. И 
впали в турбулентность. 

— Таких, как я, — Катя смеет-
ся, — тут… все: официанты-коля-
сочники, в коридорах снуют ко-
лясочники. На первом этаже ле-
жачие есть. Мы держим хостел. 

Иностранцы, когда поняли, 
куда попали, встали из-за сто-
лов. Они хлопали в ладоши и 
прятали слезы. 

— А что не так? — Катя смеется. 
— Ну да, хостел святой Вероники. 
Стоит такой с видом на лес, Вве-
денскую церковь, с мини-фер-
мой и типографией. В типогра-
фии мы печатаем буклеты, ка-
лендари, требы для РПЦ. На фер-
ме овощи и птиц выращиваем. 
Второй этаж — отель - тоже для 
трудоустройства. Я это называю 
активным пансионом. 

Еще Катя Дементьева - сту-
дентка факультета управления 
Пензенского университета, ак-

триса Пензенского драмтеатра, 
скутеристка и хулиганка. «Да я 
просто руками до коляски не до-
стаю, — с неподдельной искрен-
ностью делится она, — вот и при-
шлось встать за скутер. Я как его 
увидела, сразу поняла — мое». 
Она обожает ездить «паровози-
ком». Это когда за ее скутер заце-
пляются друзья-колясочники. 
Раз с Кристиной Касимовской 
они так укатались, что заехали в 
пензенский «шанхай». Их окру-
жили местные гопники навеселе. 

— Так это же гонщица и мо-
дель, — узнали девушек джентль-
мены улиц. И сами доставили их 
до хостела. 

— Я тогда сто раз подумала: то, 
что я дожила до 22 лет, — супер. — 
Катя горько усмехается. - Я роди-
лась 6 марта, а 8 марта родители 
от меня отказались. Им сказали, 
что я не выживу: водянка голов-
ного мозга. В семь лет я их увиде-
ла. Сначала деда и тетю… Клас-
сно, я рада, что они чувства при-
везли. Ко мне. Это было... Потом 
приехали родители. Пробыли 
меньше, чем дед, но прислали 
фото — они с моими братьями в 
Финляндии. Вот это было тяже-
ло. Я выбегала на улицу и выла в 
пустоту: «Заберите меня!» Они 
меня брали. На каникулы. Потом 
переехали в Москву и хотели там 
перевести меня в детдом. Еще 
удар. Теперь я с родителями, как 
братьями... Они меня стесняют-
ся. Когда я к ним в детстве приез-
жала, братья на прогулке убега-
ли вперед, будто не со мной. А 
мама… Мне в Пензе в театре 
дали роль в спектакле «Субли-
мация любви». Звоню ей: «При-
кинь, меня взяли в спектакль!» 
Она: «Шутишь? Какой тебе спек-
такль?» Это маркер. Значит, я 
иду правильной дорогой. 

Наш разговор слышит лежа-
чая Саша Селиверстова. 

— У меня тоже есть брат Се-
режа. — Саша говорит еле слыш-
но, а Катя как суфлер озвучива-
ет пропадающие звуки. — Он 
любил меня. Когда я боялась 
уснуть, чтобы не задохнуться, 
сидел рядом. Потом пропал. Го-
ворили, сел. Потом нашел меня 
в интернете. Мы начали об-
щаться «ВКонтакте» — он, жена 
моего отца и я. Хотели меня за-
брать. Слава богу, не случи-
лось: отца посадили. Но родные 
звонят: «Как тебе там?» А я 
себе и тебе,  Катя,  говорю: 
«Улыбайся». 

Это еще одна метка прожива-
ния с сопровождением — у всех 
коммунаров есть мамы и папы, 
родные. Кто-то к своим детям 
приезжал еще в детдом. Кто-то 
когда узнавал, что «дети встали 
на ноги». 

«Я пишу жизнь зубами» 
На открытие арт-поместья 

«Новые берега» Маша Львова-
Белова приехала в воздушном 
платье и легкой шубке. Она будто 
парила между коттеджами, не за-
мечая стужи. 

— А вот наши Ромео и Джу-
льетта, — Маша показывает на 
первых новоселов. Те робко 
жмутся у дверей своей студии. 
Их за руки берет пятилетняя 
дочь. Вместе они идут так, как 
умеют только незрячие, — ногами 
на ощупь. Галя из Воронежа, Во-
лодя из Пензы. Музыканты. Их 
мечта — жить вместе. «Вот случи-
лось, — говорит Володя, — хотим 
здесь детей музыке учить».

А Маша уже опять с кем-то об-
нимается. Кажется, пустила сле-
зу сквозь смех: «Наташка, ты!» 
Наташа Шиндина из Екатерин-
бурга, художник. Она пишет кар-
тины зубами. Ее руки разбил па-
ралич, но не отнял жажды жить 
наотмашь. 

— Я сюда рвалась. — Ее глаза 
танцуют слезами, как обнажен-
ные нервы натурщиков «Танца» 
Матисса. — Где я еще смогу распи-
сывать керамику? Тут открыва-
ют гончарную мастерскую и сту-
дию живописи. Я их во сне вижу. 
Как я пишу жизнь зубами. Я же 
еще никогда не работала. 

До нас доносятся детский 
смех и обрывки фраз. Оборачи-
ваемся: 

— Здоровых заберут и так, а с 
особенностями — нет. 

Это тоже новосел, 51-летняя 
Ольга Щеголева из Самары, что-
то объясняет вездесущей Маше 
Львовой-Беловой. Щеголева 
юрист, мама 11 детей. Восемь и 
них — приемные. С ними она и пе-
реехала в «Новые берега». Как и 
еще несколько приемных мам с 
детьми из Вологды, Воронежа, 
Рязани. Свой дом Щеголева оста-
вила родным выросшим детям, а 
сюда приехала с новаторской 
идеей — создать клуб приемных 
родителей и развивать приемное 
родительство как институт. Что-
бы без перекосов, когда прием-
ные или никто, стоит родителям 
объявить свои права на чад, по-
лучивших жилье, или превраща-
ют свою миссию в «маленький 
бизнес». 

— Я тоже вижу «Новые берега» 
как город-суверен с фонтаном 

идей, — соглашается со Щеголе-
вой Маша Львова-Белова. — Это 
условие вселения — сюда едут 
или с идеями, или с желанием 
присоединиться к ним. 

Так в поместье появились 
гончарная мастерская, площад-
ка стредж-хоккея, огороды, чай-
ная, баня, цех по упаковке мя-
сных деликатесов, сооружаются 
школа и поликлиника — все, что 
делает людей с инвалидностью 
людьми как все — получить обра-
зование, найти работу, завести 
семью.

На социализацию «Новые бе-
рега» дают новоселам пять лет. 
Потом они должны выбрать — 
жить самим в социальной квар-
тире или остаться на сопрово-
ждаемом проживании. Все чаще 
люди выбирают сопровождение. 
На него, по прогнозам минтруда, 
постепенно перейдут до 45 про-
центов жителей ПНИ. 

Коммунары из «Квартала 
Луи» и «Дома Вероники» слуша-
ли новоселов как завороженные. 
И сникли как воробышки на мо-
розе.

 — Они такие крутые, — чуть 
расстроена Кристина Касимов-
ская. — А что мы сюда принесем? 
Я могу маникюр делать. 

— Я в типографию пойду, — 
планирует Максим Борисов, он 
только что получил однокомнат-
ную студию. 

Маша Львова-Белова опять 
тут как тут. «Ребятки, нам поход-
ную кашу из МЧС привезли, — 
она показывает на теплую палат-
ку за окном. — Идем?» 

Уже тогда она знала, что зима 
для ее проекта будет лютой. 
Компании-благотворители пока 
не могут помочь. Платить зар-
плату кураторам, логопеду, мас-
сажисту, водителю, всем — не-
чем. А Мария как кремень. 

— «Есть два способа жить: хо-
дить по суше — мерить, взвеши-
вать, предвидеть. Но можно хо-
дить по водам. Тогда нельзя ме-
рить и предвидеть, надо верить. 
Мгновение безверия — начина-
ешь тонуть». — Маша сразу стала 
Марией Львовой-Беловой. — Это 
я прочитала в книге «Мать Ма-
рия» — о русской монахине, кото-
рая после революции строила 
приюты для наших эмигрантов. 
У нее редко было понимание, от-
куда она возьмет деньги, но была 
твердая вера, что все управится. 
У нас тоже так было много раз, и 
каждый раз мы учимся ходить по 
воде.

«Ну и пафос», — скажут одни. 
«Не-а, она — настоящая», —- зна-
ет, что говорит Катя Дементье-
ва. Эта девочка помогает по-
нять мотивацию Маши Льво-
вой-Беловой — мы настоящие 
только в любви тех, кто нас лю-
бит. В остальном все, как с со-
зданием доступной среды и бла-
готворительностью. Пока, как 
мать Мария, мы не примем си-
рых, как принимаем себя, от 
моральной инвалидности вряд 
ли излечимся.  

«Гонщицу» Катю Дементьеву (в цен-
тре) и Ваню Пчельникова, бармена 
арт-кафе «Луи», в Пензе знают все.   

А К Ц Е Н Т

Среда принимает особенных соседей 
нехотя. Кто-то написал на заборе их 
дома: «Уходите, уроды!» На улице, ладно, 
все смотрят. Хуже, когда шарахаются 

А К Ц Е Н Т

Мы настоящие только в любви тех, кто 
нас любит. Пока мы не примем сирых, 
как принимаем себя, от моральной 
инвалидности не излечимся

Кристина Касимовская, фотомодель проекта «Среда обитания», ее фотографии украшают 
городские выставки. Кузьма Глушков сбежал в коммуну из Владивостока, где делил комнату в доме престарелых с бывшим зэком. Денис Назаров: Я лежачий, но «Дом Вероники» дал мне вторую жизнь. 
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— Публикацию комментирует 
Полина Дашкова
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ШАХМАТЫ Турнир 
претендентов стартовал 
в Екатеринбурге

Дебют 
разыгран

Анна Шиллер, 
«Российская газета», Екатеринбург

Фабиано Каруана (США) и Максим Вашье-Лаграв 
(Франция), как и российские гроссмейстеры Алек-
сандр Грищук и Кирилл Алексеенко, сыграли вничью.

Вот что сказал после окончания встречи Александр 
Грищук: «Партия складывалась для меня позитивно, я 
имел серьезный перевес. Но в какой-то момент слиш-
ком долго думал над ходом. Не смог выбрать из множе-
ства заманчивых ходов наилучший вариант».

А вот мнение его оппонента Кирилла Алексеенко: 
«Это первая моя партия в турнире претендентов. И это 
была плохая игра. Если честно, нужно было в начале 
сделать другой ход, чтобы увеличить свои шансы на 
победу. Но в цейтноте мне удалось найти выход из си-
туации и завершить партию вничью».

Два китайских шахматиста Ван Хао и Дин Лижэнь 
последний раз встречались лет восемь тому назад. По-
бедил игравший черными Ван Хао. 

— Поначалу казалось, что у меня нет перевеса, но 
вдруг я стал наращивать давление, — прокомментиро-
вал Ван Хао свою победу. — Дин Лижэнь был очень уве-
рен в своей позиции и не заметил, как его фигуры ока-
зались в уязвимом положении. 

Результативной также оказалась партия между 
Яном Непомнящим и Анишем Гири из Нидерландов. 
Россиянин выиграл на 73-м ходу.  

Вокруг турнира немало волнений. Не помешает ли 
коронавирус?

— Мы рассчитываем, что все пройдет хорошо. Пока 
сложно оценить шансы игроков. У кого-то, конечно, 
опыта побольше, как, например, у Фабиано Каруаны. А 
кто-то более энергичен. Все участники  — сильнейшие 
мастера международного уровня, первые партии пока-
жут, кто в какой форме сейчас находится, — полагает 
президент Международной шахматной федерации 
(ФИДЕ) Аркадий Дворкович.

По словам директора турнира претендентов Аль-
берта Степаняна, это самое зрелищное шахматное со-
бытие мира, уникальное еще и тем, что проводится в 
условиях непростой эпидемиологической ситуации. 
Поболеть за фаворитов можно не выходя из дома. Для 
зрителей со всего мира с места действий ведется он-
лайн-трансляция. Комментатор — гроссмейстер Сергей 
Шипов.

А накануне здесь состоялся блицтурнир на Кубок 
многократного чемпиона мира Анатолия Карпова. В 
нем приняли участие 217 шахматистов со всей России, 
включая 11 мастеров ФИДЕ.

— Это был замечательный турнир, который мы успе-
ли провести в последний момент: до запрета массовых 
мероприятий. В нем участвовали много уральцев. Пер-
вое место занял международный мастер из Курганской 
области. Помню, когда я стал гроссмейстером, в мире 
такое звание носили, наверное, всего 150 человек, сей-
час же их больше тысячи, — рассказывает Карпов.  

ОЛИМПИАДА МОК призвал 
атлетов продолжить 
подготовку

В Токио 
по расписанию

Анна Бекетова

Международный олимпийский комитет (МОК) объя-
вил, что продолжит готовиться к Олимпиаде в Токио, 
которая должна пройти с 24 июля по 9 августа 2020 
года, согласно плану.

— За четыре месяца до начала Игр нет необходимости 
принимать радикальные решения. Любые спекуляции 
на эту тему будут контрпродуктивными, — говорится в 
заявлении, опубликованном на сайте организации. — 
МОК призывает всех спортсменов продолжать подго-
товку к Олимпийским играм. 

К настоящему моменту коронавирус уже внес свои 
коррективы в расписание олимпийских квалификаций. 
Однако 57 процентов квот уже распределены. Оставши-
еся лицензии будут разыграны с учетом сложившейся 
ситуации и в соответствии с рядом принципов. Так, из-
менения в системах отбора и распределение квот будут 
сделаны на основе текущих результатов (к примеру, рей-
тингов спортивных федераций или исторических дости-
жений), а также будут опираться на существующие си-
стемы квалификации такие, как результаты континен-
тальных или региональных соревнований. Основываясь 
на принципах МОК, международные федерации также  
могут внести свои предложения. Обо всех принятых из-
менения будет объявлены до начала апреля.

Президент МОК Томас Бах подчеркнул, что сейчас 
как никогда важна олимпийская солидарность.

— Здоровье и благополучие всех, кто участвует в под-
готовке к Олимпийским играм в Токио-2020, является 
нашей заботой номер один, — отметил Бах. — Мы олим-
пийское сообщество, и мы поддерживаем друг друга и в 
хорошие, и в трудные времена. 

ВОЛЕЙБОЛ В проведении матчей отдельных дивизионов чемпионата страны 
наступила вынужденная пауза

Почти свернули сетку
Илья Трисвятский

О
перативным решением 
исполкома Всероссий-
ской федерации волей-

бола от 17 марта проведение 
чемпионата страны приоста-
новлено со вчерашнего дня и на 
неопределенный срок, но это 
касается далеко не всех турни-
ров под эгидой организации.

Руководство ВФВ последние 
дни напряженно искало разум-
ный баланс между обеспечени-
ем безопасности зрителей, не-
посредственных участников 
соревнований и необходимо-
стью проводить ранее заплани-
рованные соревнования. Вчера 
примерно в районе трех часов 
пополудни компромиссное ре-
шение вышло в свет.

Приостановлены «с 17 мар-
та и до особого распоряжения» 
большинство стадий чемпио-
натов Суперлиги, высшей лиги 
«А» (это второй по значимости 
дивизион), высшей лиги «Б» 
(D-3), Молодежной лиги среди 
мужских и женских команд. 
Однако возникающая пауза не 
носит характера абсолютной 
тишины.

Отдельным пунктом доку-
мента ВФВ прописано, что 
плей-офф мужской и женской 
Суперлиги, финальное проти-
востояние в женской высшей 
лиге «А» и отдельные матчи 
Молодежной лиги продолжат-
ся, но при условии ограниче-
ния числа зрителей или прове-
дения вообще без присутствия 
болельщиков в соответствии с 
распоряжениями региональ-
ных органов государственной 
власти.

Так что российский волей-
бол даже в столь сложной ситу-
ации жив! Болельщики смогут 
следить за баталиями сильней-
ших команд страны по телеви-
дению, как на больших экра-
нах, так и с помощью многочи-
сленных интернет-ресурсов на 
дисплеях своих гаджетов. Благо 
сейчас информационное обес-
печение в этом популярней-
шем виде спорта находится на 
достойном уровне.

Накануне решения ВФВ о 
частичной приостановке чем-
пионата в плей-офф женской 

Суперлиги состоялся интере-
сный и весьма показательный 
матч. В первой игре полуфина-
ла действующий обладатель 
«золота» столичное «Динамо» 
принимало своих казанских 
одноклубниц. Гостьи взяли 
верх со счетом 3:0 (25:23, 
25:19, 25:22). Трудно загады-
вать вперед, но с учетом фор-
мата этого противостояния, 
предусматривающего только 
две встречи по так называемой 
«еврокубковой» системе, впер-
вые за очень много лет мо-
сквички в итоговой классифи-

кации чемпионата России ока-
жутся не сильнейшими, не вто-
рыми, а в лучшем случае под-
нимутся лишь на третью сту-
пень пьедестала почета.

Проведение ответной игры 
запланировано на 21 марта в 
Казани. Там хозяйкам доста-
точно взять два сета, и они вый-
дут в финал. Но если будет 0:3 
или 1:3, тогда арбитры для оп-
ределения победителя назна-
чат дополнительную, «золо-
тую» партию.  

В столичном дворце спорта 
«Динамо» на улице Лавочкина 

лучшим бомбардиром дерби 
«бело-голубых» стала Наталия 
Гончарова из состава проиг-
равших — 25 очков. У хорват-
ского легионера ВК «Динамо-
Казань» Саманты Фабрис — 23.

— Грустно. Действовали мы 
неплохо, но не могли в концов-
ках навязать свою игру. И да, 
конечно, не справились с Фа-
брис, — сказала после матча мо-
сквичка Яна Щербань. — Много 
неприятных поражений было в 
этом сезоне, но я считаю, что 
мы должны показать характер, 
не оглядываться назад и пока-
зать свой волейбол в следую-
щем матче. Не быть зажатыми, 
бороться за каждый мяч. Мы 
все умеем, просто в решающих 
моментах нужен характер!

В другой полуфинальной 
паре к повторному сражению 
готовятся «Уралочка-НТМК» 
под началом легендарного Ни-
колая Карполя и калининград-
ский «Локомотив», руководи-
мый бывшим наставником 
мужской сборной России Анд-
реем Воронковым. Первый 
матч на Урале остался за подо-
печными Карполя — 3:1. Все ре-
шится тоже 21 марта, но уже на 
берегах Балтики.

Мужские команды, заняв-
шие с третьего по десятое ме-
сто в регулярном чемпионате 
Суперлиги, тренируются перед 
назначенными по календарю 
на 21—22 марта вторыми игра-
ми раунда плей-офф за выход в 
«Финал шести», куда уже попа-
ли новосибирский «Локомо-
тив» и ВК «Зенит-Казань». По-
лет мяча над сеткой продолжа-
ется, пусть и в нештатном ре-
жиме.  

ФУТБОЛ Чемпионат Европы перенесен на следующий год 

Мяч в ауте

Илья Соболев 

Ч
емпионат Европы, 
который должен был 
состояться ближай-
шим летом, перене-
сен из-за коронави-
руса. Теперь турнир 
пройдет с 11 июня 
по 11 июля следую-
щего, 2021 года. Та-

кое решение утвердил вчера 
Союз европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) по итогам 
собрания, на котором помимо 
Евро-2020 также обсуждалась 
судьба национальных чемпио-
натов и еврокубков.

В масштабной конференции 
по видеосвязи принимали учас-
тие представители ассоциаций 
— членов УЕФА, члены Ассоциа-
ции европейских клубов и пред-
ставители Международной фе-
дерации ассоциаций професси-
ональных футболистов.

Вопрос о сроках проведения 
чемпионата Европы стоял на 
повестке первым. Напомним, в 
честь 60-летия с момента прове-
дения первого континентально-
го первенства турнир должен 
был пройти с 12 июня по 12 
июля в 12 городах, в том числе и 
в Санкт-Петербурге. УЕФА до 
последнего рассчитывал, что 
обойдется без форс-мажора. 
Еще 11 марта на основании кон-
сультаций ВОЗ утверждалось, 
мол, главный континентальный 

турнир четырехлетия состоит-
ся по расписанию. Однако с того 
момента ситуация только ухуд-
шилась.

«Мы управляем спортом, 
которым живет и дышит огром-
ное количество людей, подав-
ленное этим невидимым и бы-
стро движущимся противни-
ком, — подчеркнул в своей речи 
президент организации Алек-
сандер Чеферин. — Именно в та-
кие моменты футбольное сооб-
щество должно проявить ответ-
ственность, единство, солидар-
ность и альтруизм. Все понима-
ли, что нужно чем-то пожер-
твовать, чтобы достичь наи-
лучшего результата. Было важ-
но, чтобы УЕФА как руководя-
щий орган европейского фут-
бола возглавил процесс и при-
нес самую большую жертву, 
УЕФА заплатит большую цену 
за перенос Евро-2020, но мы 
сделаем все возможное, чтобы 
не навредить жизненно важно-
му финансированию массового 

футбола, женского футбола и 
развитию футбола в наших 55 
странах. Цель прежде выгоды — 
этим принципом мы руковод-
ствовались при принятии ре-
шения на благо всего европей-
ского футбола».

Слова о принесенной жертве 
— не просто красивый оборот. 
По информации ресурса The 
Athletic, перенос турнира, со-
гласно расчетам УЕФА, обой-
дется примерно в 303 миллиона 
евро. Сообщалось, что эту сум-
му Союз европейских футболь-
ных ассоциаций попытается 
«стрясти» с клубов, которые на-
стаивали на проведении чемпи-
оната Европы в следующем 
году.

Теоретически существовал 
вариант разыграть чемпионат 
Европы при пустых трибунах, 
но УЕФА такую возможность от-
мел сразу. «Футбол — это мощ-
ная и возвышающая обществен-
ная сила. Мысль отмечать всеев-
ропейский праздник футбола на 

пустых стадионах и в безлюд-
ных фан-зонах, когда весь кон-
тинент сидит дома в изоляции, 
— безрадостная мысль. Мы не 
могли согласиться с таким 
празднованием 60-летия турни-
ра», — отметил Чеферин.

Кстати, болельщикам, кото-
рые не смогут попасть на чем-
пионат Европы, унывать не сто-
ит. Во всяком случае, из-за по-
траченных средств: УЕФА обя-
зуется вернуть деньги всем, кто 
пожелает сдать уже купленные 
билеты.

Об исключительности при-
нятых мер говорит тот факт, что 
до сих пор чемпионат Европы 
не переносился ни разу. А еще 
это будет первый Евро, который 
пройдет в нечетный год. И все-
таки решение отложить Евро 
напрашивалось. И дело тут не 
только в соображениях меди-
цинского характера.

«УЕФА проявил беспреце-
дентную солидарность и отдал 
приоритет тому, чтобы завер-
шить национальные турниры», 
— говорится в официальном за-
явлении организации. Перенос 
чемпионата Европы на следую-
щий год действительно оставля-
ет гипотетическую возмож-
ность более-менее нормально 
доиграть нынешний клубный 
сезон. Практически все веду-
щие футбольные лиги конти-
нента на данный момент нахо-
дятся на паузе. Вчера к ним при-

соединилась и российская Пре-
мьер-лига (РПЛ), после того как 
Российский футбольный союз 
объявил о приостановке всех 
соревнований на территории 
нашей страны минимум до 10 
апреля.

Теперь в планах УЕФА — пере-
запустить все европейские чем-
пионаты одновременно и закон-
чить их розыгрыши к 30 июня. 
Во всяком случае, РПЛ такую 
рекомендацию уже получила. А 
еще Союз европейских фут-
больных ассоциаций намерен 
полноценно доиграть Лигу чем-
пионов и Лигу Европы. Такую 
возможность будет прорабаты-
вать специальная рабочая груп-
па. Единственная, но глобаль-
ная трудность заключается в 
том, что никто не может пред-
сказать, как дальше поведет 
себя коронавирус. А значит, все 
решения, увы, носят неоконча-
тельный характер.

— Мы можем только предло-
жить гипотезы, с которыми 
можно будет работать, — еще на-
кануне заявил член исполкома 
УЕФА Збигнев Бонек. — Неиз-
вестно, что произойдет, если мы 
все будем готовы в мае, неиз-
вестно, как повлияет множест-
во других факторов. К сожале-
нию, на сегодняшний день воз-
можно все.  

Чемпионат Европы должен был 
пройти в 12 городах, в том числе 
и в Санкт-Петербурге.

В первом матче полуфинального противостояния столичные динамовки дома уступили своим казанским одноклуб-
ницам — 0:3.

А К Ц Е Н Т

Перенос чемпионата Европы на следую-
щий год гипотетически должен помочь 
завершить приостановленные 
национальные чемпионаты

БОКС 

Россиянин 
добыл путевку 
на Игры-2020

УСПЕЛ 
УДАРИТЬ
Анна Козина

Российский боксер Альберт Ба-
тыргазиев, выступающий в ве-
совой категории до 57 кг, завое-
вал олимпийскую лицензию на 
квалификационном турнире в 
Лондоне.

В 1/8 финала Батыргазиев 
единогласным решением судей 
одержал победу над словенцем 
Вильямом. Выход в четвертьфи-
нал гарантировал россиянину 
путевку на Игры-2020 в Токио.

Другой представитель Рос-
сии Расул Салиев в категории 
до 52 кг (для получения лицен-
зии здесь также нужно было по-
пасть в восьмерку сильнейших) 
на стадии 1/8 уступил британцу 
Галалу Яфая. А чемпион мира 
2019 года Андрей Замковой (до 
69 кг) успел дойти лишь до 1/16 
финала, где победил испанца 
Юба Сиссоко Ндиайе. После 
этой сессии соревнования при-
остановили из-за пандемии ко-
ронавируса.

Что касается профессио-
нального бокса, то ринг пока не 
совсем опустел. Например, пое-
динок между Хабибом Нурма-
гомедовым и Тони Фергюсо-
ном, который срывался уже че-
тыре раза, скорее всего состо-
ится. Бой должен был пройти 18 
апреля в Нью-Йорке. Но прези-
дент UFC Дэна Уайт заявил, что 
место придется сменить, а так-
же закрыть трибуны для зрите-
лей. 

По сообщению Федерации 
бокса России, на неопределен-
ный срок перенесен поединок 
между обладателем чемпион-
ского пояса WBA Gold во вто-
ром среднем весе Федором Чу-
диновым и представителем Ма-
лави Айзеком Чилембой. Он 
должен был пройти 21 марта во 
Владикавказе. По информации 
различных СМИ, бой между 
чемпионом мира по версии IBF 
Артуром Бетербиевым и китай-
цем Мэн Фаньлуном, заплани-
рованный на 28 марта в канад-
ском Квебеке, будет либо отме-
нен, либо перенесен в другую 
страну. 

БИАТЛОН 

Мякярайнен 
не прочь 
тренироваться 
вместе 
с Юрловой

ПРИГЛАСИЛА 
НА ЛЫЖНЮ
Павел Петровский

Завершившийся сезон в миро-
вом биатлоне стал последним 
для таких прославленных 
«стреляющих лыжников» как 
Мартен Фуркад и Кайса Мякя-
ряйнен.

Свою последнюю гонку в ка-
рьере трехкратная обладатель-
ница Кубка мира по биатлону 
из Финляндии провела в род-
ном Контиолахти.

После этого 37-летняя спор-
тсменка написала в социальной 
сети, что для нее это стало 
очень волнительным моментом 
в жизни:

— Представьте себе — впер-
вые я провела биатлонную тре-
нировку на этом стадионе в 
2003 году. Увы, но моя между-
народная биатлонная карьера 
внезапно завершилась здесь 
же, в Контиолахти. Не так, как я 
хотела или планировала, без 
зрителей, но сегодня у нас нет 
выбора. Я приняла такое реше-
ние, хоть это и очень эмоцио-
нальный момент. Нынешний 
сезон также был сложным. Но 
все это не затмит то хорошее, 
что произошло со мной в биат-
лоне в прошлом. 

Одной из первых на новость 
об уходе Кайсы отреагировала 
россиянка Екатерина Юрлова-
Перхт, которая назвала Мякя-
ряйнен великой спортсменкой.

«Дорогая Кайса! Хочу ска-
зать тебе огромное спасибо за 
то, что ты сделала для биатлона 
и для меня в частности! Я очень 
горжусь нашей дружбой! Же-
лаю тебе всего самого лучшего 
и доброго в твоей новой жиз-
ни», — написала Юрлова-Перхт 
в своем Instagram.

Ответ финской суперзвезды 
не заставил себя ждать и очень 
обрадовал болельщиков биат-
лона.

«Ох, Катя! Ты знаешь, как 
найти меня, если тебе будет 
нужна хорошая компания для 
совместных тренировок. Я 
рада, что наша дружба на этом 
не заканчивается», — отметила 
Мякяряйнен. 

R
E

U
T

E
R

S

В
Ф

В

Партия между Александром Грищуком и Кириллом 
Алексеенко завершилась мировой на 41-м ходу.
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По устоявшейся традиции на полях турнира устроили шах-

матную выставку. Анатолий Карпов специально для нее 

предоставил свою коллекцию марок, посвященных чемпио-

натам мира по шахматам. Он начал собирать их в семь лет, 

первой в его коллекции стала марка в честь годовщины 

40-летия Рабоче-Крестьянской Красной Армии. По словам 

Анатолия Евгеньевича, фирменные шахматные марки есть в 

каждой стране. В России же первую такую марку выпустили 

в 1948 году.
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Москва +1...+7, малооблачно

Санкт-Петербург +3...+6, дождь

Анадырь -5...-1, снег

Архангельск -1...+4, малооблачно

Астрахань +1...+10, малооблачно

Благовещенск  -4...+7, облачно

Владивосток 0...+3, солнечно

Волгоград -2...+8, облачно

Воронеж -3...+8, солнечно

Екатеринбург -5...+1, облачно

Иркутск +1...+7, облачно

Казань -2...+4, облачно

Калининград +5...+9, малооблачно

Краснодар -3...+8, малооблачно

Магнитогорск -7...+3, малооблачно

Мурманск -3...0, снег

Нижний Новгород 0...+5, осадки

Новосибирск -2...+4, солнечно

Омск -1...+2, снег

Орел +1...+9, солнечно

Оренбург -4...+5, облачно

Пермь -5...-2, облачно

Ростов-на-Дону -1...+8, облачно

Севастополь 0...+7, солнечно

Симферополь -2...+9, солнечно

Сочи +3...+7, облачно

Тамбов -2...+9, солнечно

Тюмень -1...-2, снег

Уфа -5...+3, облачно

Хабаровск -4...+4, солнечно

Челябинск -11...+4, солнечно

Чита -1...+7, облачно

Элиста -1...+5, облачно

Южно-Сахалинск -5...+3, облачно

Якутск -13...-10, снег

Ярославль +3...+4, облачно

НА УЛИЦЕ

В России строится первый ми-
ни-город для инвалидов. По 
сути, это отработка инклюзив-
ных благотворительных пра-
ктик. Поселок под Пензой орга-
низаторы проекта подготовили 
для людей с различными вида-

ми инвалидности — там они жи-
вут, работают и отдыхают 
(«Российская газета»,14-я по-
лоса). 

На мой взгляд, главное, что-
бы этот городок наши люди не 
превратили в место для изоля-
ции людей с особенностями, 
детдомовцев, пожилых. Ведь 
любая изоляция, выделение в 
отдельную группу, к примеру, с 
синдромом ДЦП, нарушениями 
опорно-двигательной системы, 
усугубляет отношение общест-
ва к «иным» гражданам. Люди с 
особенностями должны быть 
абсолютно равноправными. Бо-
юсь, что когда их отделяют в от-
дельное пространство, пусть 

даже соединенное с внешним 
миром, это только усугубляет 
широкомасштабную проблему.

Я считаю, что некая непри-
язнь, неприятие людей с разны-
ми заболеваниями — результат 
лицемерия советской власти. 
Достаточно взглянуть на обыч-
ные городские дома, которые 
строились тогда, чтобы понять: 
эти граждане вообще не учиты-
вались, заглянуть в подъезды, 
где нет пандусов. В дореволю-
ционной христианской России 
дело обстояло все-таки по-дру-
гому. Вокруг монастырей и в 
детдомах находилось место для 
людей с ограниченными воз-
можностями.  

Для создания инклюзивных 
условий, для принятия людей с 
особенностями прежде всего 
нужно максимально приспоса-
бливать жизнь для них. К слову, 
в Москве есть переходы, кото-
рыми колясочники могут с 
удобством и самостоятельно 
пользоваться. Это на Тверской 
около Центрального телеграфа, 
на Комсомольском проспекте... 
Но таких переходов не так-то и 
много. 

Думаю, что у нас еще нема-
ло работы по изменению отно-
шения наших соотечественни-
ков к людям с особенностями. 
Быть может, нужно даже специ-
альные штрафы ввести за 

оскорбление инвалидов. Ведь 
по-прежнему человек с пробле-
мой часто воспринимается 
дико, неадекватно. Если среда 
того же мини-города принима-
ет особенных соседей нехотя, 
если кто-то пишет на заборе: 
«Уходите, уроды!» — за это нуж-
но штрафовать, даже арестовы-
вать, указывая на оскорбление 
достоинства. 

Необходимо, чтобы отноше-
ние общества к такому поведе-
нию кардинально поменялось. 
К сожалению, здесь нужно ка-
кое-то глобальное переустрой-
ство. Ведь нередко у нас даже 
маленькая особенность вызы-
вает у людей дикую реакцию. 

Вот, например, у моей перевод-
чицы из Германии — сильная эк-
зема. Она приехала к нам и 
была сильно удивлена. В Герма-
нии люди понимают, что у чело-
века проблемы с кожей, и ста-
раются ее психологически не 
усугублять расспросами. А у 
нас ее заболевание вызвало 
странную  реакцию: люди ее 
рассматривали, позволяли себе 
хамские замечания, советы.

Надеюсь, что мы примем лю-
дей с особенностями, ведь без 
здоровых отношений в коллек-
тиве и гуманизма цивилизации 
просто исчезали.  

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Ожидается малооблач-
ный день. Атмосферное 
давление — 754 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Немного потеплеет. 
Местами пройдет 
небольшой дождь.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
переменную облач-
ность, дождь.
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ГАДЖЕТЫ Apple выпустит дешевый смартфон
rg.ru/art/1843943

ОРУЖИЕ Три российских самолета вошли в число 
лучших истребителей поколения 4+ 
rg.ru/art/1843859

СОВЕТЫ Что посмотреть в Сети во время карантина
rg.ru/art/1842776

ЗДОРОВЬЕ Как защититься от рака толстой кишки
rg.ru/art/1843693

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Лектор и юрист Доминик Гассер читает онлайн-лекцию в совершенно пустом 
лекционном зале университета Люцерна (Швейцария). Из-за коронавируса 
COVID-19 университет Люцерна был закрыт 13 марта, и все лекции на период 
вынужденного карантина пока будут передаваться студентам в цифровом 
формате.
Так поступили многие учебные заведения в тех странах, где были введены 

ограничения на массовые собрания. Среди подведомственных Минобрнауки 
России вузов 65 процентов уже приняли решение о переводе студентов на 
дистанционное обучение, сообщил глава министерства Валерий Фальков. 
Минобрнауки РФ рекомендовало вузам с 16 марта перейти на дистанционное 
обучение в целях профилактики коронавируса.
Более того — все значимые для общества онлайн-площадки сейчас наблюдают 

всплеск интереса к своим продуктам: кинопремьерам, которые тоже впервые 
разрешили проводить в таком формате, показам спектаклей и художествен-
ным выставкам.
Кстати, многие российские онлайн-кинотеатры и видеосервисы сейчас предо-
ставляют бесплатный доступ к российскому контенту, что делает пребывание 
людей дома более комфортным.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Полина Дашкова,
писатель
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